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ТОПЛИВО 
Автомобилисты смогут
сами следить за качеством
бензина и солярки

Проверяй 
и заливай

Тарас Фомченков

ПОЧТИ каждая пятая АЗС в России продает суррогатное 
топливо. Об этом заявил на пресс-конференции в медиа-
центре «Российской газеты» глава Росстандарта Алексей 
Абрамов. И у граждан есть шансы поучаствовать в борь-
бе не только с плохим бензином, но и с недоливом.  

Как же можно будет уберечь себя, например, от недо-
лива?  

Когда покупаете товар в магазине, то всегда на специ-
альном столе можно увидеть контрольные весы, привел 
в качестве примера аналогию глава Росстандарта. Так и 
каждая АЗС сегодня по закону должна иметь контроль-
ный «мерник», куда любой водитель может потребовать 
залить топливо и таким образом зафиксировать — пра-
вильно ли работает соответствующий раздаточный «пи-
столет». «Как только он увидит, что есть недолив, далее 
можно отправить жалобу в окружные межтерриториаль-
ные управления Росстандарта. И мы уже начнем даль-
нейшую работу с нарушителем»,— рассказал Алексей Аб-
рамов технологию потребительского контроля  «Россий-
ской газете». 

Так что требуйте мерник, а потом и долива. К сожале-
нию, говорят эксперты рынка, мало кто пользу-
ется таким правом, а еще меньше — знают, что 
оно у них есть.  

АРСЕНАЛ Российская армия
освоила крылатые ракеты
нового поколения

Боевое 
крещение 
«Калибра»

Сергей Птичкин

ПУСК высокоточных ракет с акватории Каспийского 
моря в сторону позиций террористов в Сирии вызвал 
вчера настоящий бум в Интернете. И не только...

До 7 октября мало кто знал, что в наших арсеналах 
есть ракеты, подобные американским «Томагавкам». Не 
по внешнему виду, а по характеристикам. Казалось, толь-
ко США могут себе позволить обстреливать ра-
кетами своих врагов с безопасного расстояния 
в тысячи километров. 
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Правительство Кабмин утвердил проект основного финансового 
документа страны на 2016 год

Бюджетное правило: 
помочь слабым и сильным

Илья Соболев, 
«Российская газета», Кишинев

С
егодня в Кишиневе сбор-
ная России проведет про-
тив Молдовы свой предпо-

следний матч в рамках квалифи-
кации Евро-2016. Любой резуль-
тат кроме поражения приблизит 
команду Леонида Слуцкого к пу-
тевке в финальный турнир, кото-
рый следующим летом пройдет 
во Франции.

Праздник не для всех
— Добро пожаловать в Молдо-

ву. У нас тут, кстати, праздник 
вина.

— Неужели сегодня?

— Всегда, — пограничник про-
тянул мне мой паспорт и рас-
плылся в широкой улыбке.

Признаюсь, я готовился к дру-
гому приему. Накануне коллеги, 
прилетевшие в Кишинев заранее, 
телеграфировали о чуть ли не до-
просах с пристрастием, о необхо-
димости писать какие-то объя-
снительные и прочих вещах, с ко-
торыми им пришлось столкнуть-
ся в аэропорту молдавской сто-
лицы. 

Но их в страну хотя бы пусти-
ли, а вот оператору и инженеру 
телеканала «Россия 24» повезло 
меньше.

— Первым у нас прошел инже-
нер, и с ним проблем не возни-

кло, поскольку у него никто не 
интересовался, чем он занимает-
ся, — рассказал мне корреспон-

дент «России 24» Алексей Коноп-
ко, также прибывший в составе 
бригады канала в Кишинев. — А 
вот нас с оператором раскусили. 
Несмотря на то что юридически 
мы пересекли границу, нас отве-
ли обратно. После 20 минут ожи-
дания нам объявили, что инжене-
ра и оператора разворачивают. 
Их тут же отвели на стойку и ку-
пили билеты на ближайший рейс 
в Москву. Документы, в которых 
разъяснялись причины такого 
решения, были переданы пилоту 
самолета, а тот в свою очередь от-
дал их нашим пограничникам. 
Оказалось, что якобы ребята не 
смогли предоставить информа-
цию о своем проживании в Киши-

неве. Но это неправда. И в списке 
журналистов, аккредитованных 
на матч, они значились.

Оставшись без камеры, колле-
га выкрутился с долей остроу-
мия, передав репортаж с помо-
щью скайпа и телефона.

Интересно, что официально о 
сложностях с пересечением гра-
ницы для российских СМИ нигде 
не говорится, но дотошность 
молдавских пограничников на-
верняка связана с непростой по-
литической ситуацией в этой 
стране. И фактический запрет на 
деятельность «России 24» в Мол-
дове помешал нашим 
коллегам увидеть кра-
сивый футбол.

Виталий Петров

В
чера на заседании пра-
вительство утвердило 
проект бюджета на 
2016 год, который по-
ступит в Государствен-

ную Думу до 25 октября.
Подготовка документа да-

лась кабмину нелегко. При-
шлось исходить из сохранения 
санкций в отношении России, 
которые ограничивают доступ 
на рынки капитала в 2016 году. 
П р а в да ,  п р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев видит в 
этом и положительный момент: 
развитие за счет собственных 
ресурсов является для страны 

серьезной проверкой на про-
чность.

В связи с этим правительство 
намерено требовать большей от-
дачи от вложенных бюджетных 
средств, а также ужесточить 

контроль за соблюдением фи-
нансовой дисциплины. Премьер 
сообщил, что при формирова-
нии бюджета правительство ис-
ходило из трех основных прин-
ципов. 

Во-первых, бюджетная поли-
тика должна обеспечивать дол-
госрочную стабильность и устой-
чивость всей бюджетной систе-
мы. Именно поэтому кабмин бу-
дет опираться на базовый сцена-
рий, который основан на доста-
точно консервативной оценке 
стоимости нефти — 50 долларов за 
баррель. Во-вторых, безусловным 
приоритетом остается выполне-
ние социальных обязательств, 
хотя их рост, по всей видимости, 
будет довольно умеренным. В-
третьих, необходимо помочь ре-
альному сектору адаптироваться 
к сегодняшней ситуации и про-
должить курс на технологиче-
скую модернизацию экономики.

Конкретные цифры называл 
министр финансов Антон Силуа-
нов. Доходы нового бюджета за-
планированы на уровне 13,57 
триллиона рублей, расходы — 
15,94 триллиона. 

Уровень инфляции, согласно 
планам кабинета министров, не 
должен превысить 6,4%. Верхний 
предел государственного вну-
треннего долга ожидается на 1 
января 2017 года — 8,99 триллио-
на рублей, внешнего долга — 55,1 
миллиарда долларов, 
или 49,2 миллиарда 
евро.

С МЕСТА СОБЫТИЯ  В Кишиневе матчу отборочного цикла Евро-2016 Молдова — Россия
присвоили категорию повышенного риска

Хлебнем молдавского
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Начальник 
Генштаба 
Валерий 
Герасимов 
сформулировал 
меры по стаби-
лизации 
обстановки 
в Центральной 
Азии
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На капремонт 
будут давать 
льготные 
кредиты

4
Центробанки 
мира активно 
сбывают гособ-
лигации США

12
«Войну и мир» 
Льва Толстого 
зачитают 
по телевидению

ТЕХНОЛОГИИ СОБЫТИЕ

Большинство вопросов по бюджету 
адресовали главе минфина Антону 
Силуанову.

Золотой запас России
достиг рекордных 
1319 тонн
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Австралийский доллар  44,7522
Азербайджанский манат  59,4410
Армянский драм**  13,1284
Белорусский рубль****  35,9355
Болгарский лев  35,9625
Бразильский реал  16,0428

Венгерский форинт**  22,5003
Вон Республики Корея***  53,6875
Датская крона*  94,2880
Доллар США  62,2942
Евро  70,3052
Индийская рупия**  95,7562

Казахстанский тенге**  22,7409
Канадский доллар  47,7533
Киргизский сом**  90,1430
Китайский юань*  98,0625
Молдавский лей*  31,3351
Новый туркменский манат  17,7983

Норвежская крона*  76,1962
Польский злотый  16,6007
Румынский лей  15,9296
СДР  87,6411
Сингапурский доллар  44,1208
Таджикский сомони*  96,4530

Турецкая лира  21,1856
Узбекский сум***  23,6142
Украинская гривна*  29,2530
Фунт стерлингов  95,5219
Чешская крона*  25,9521
Шведская крона*  75,6852

Швейцарский франк  64,3402
Южноафриканский рэнд*  46,1829
Японская иена**  51,9963

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 09.10.15 
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Акцент

 Доходы нового бюджета 
запланированы на уровне 
13,57 триллиона рублей, 
расходы — 15,94 триллиона

ЦИФРА

570
БИЛЕТОВ
выделено для болельщиков из 
России на отборочный матч Евро-
2016 с Молдовой.
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ДОКУМЕНТЫ В НОМЕРЕ

Внесены изменения в закон 
об ипотеке
— стр. 14

Вводится универсальное опреде-
ление понятий «конфликт инте-
ресов» и «личная заинтересован-
ность»
— стр. 14

Председателей и заместителей 
Совета судей РФ и Высшей ква-
лификационной коллегии судей 
РФ можно избирать более двух 
раз подряд
— стр. 14
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий 
Медведев открыл 
выставку «Золотая осень»

Урожай 
без затрат

Виталий Петров

ВЧЕРА председатель правительства Дмитрий Медведев 
принял участие в церемонии открытия сельскохозяйст-
венной выставки «Золотая осень».

На мероприятие премьер приехал по случаю Дня работ-
ника сельского хозяйства и перерабатывающей промыш-
ленности. Осматривая экспозицию, он остановился на 
стенде Федерального агентства научных организаций, где 
ему показали часть сельскохозяйственных разработок, 
осуществляемых при содействии ФАНО. Медведев увидел 
и курицы породы «Смена-8», которая имеет более высо-
кий прирост живого веса по сравнению с другими порода-
ми, и сорт озимой пшеницы, дающий урожай до 140 цен-
тнеров с гектара.

— 140 центнеров с гектара — это гигантский урожай. Во-
прос себестоимости продукта. Если таких урожаев можно 
добиваться без каких-то фантастических затрат, то это 
одно, а если каждый колосок нужно по-своему обрабаты-
вать — это другое, — заметил Медведев.

— Сейчас этот сорт проходит испытания, и мы прораба-
тываем вопрос о себестоимости урожая данного сорта 
пшеницы, — заверил глава ФАНО Михаил Котюков.

Дмитрий Медведева заявил, что политическое решение 
ввести продуктовое эмбарго в ответ на санкции Запада 
оказалось полезным для российского АПК. Он выразил 
удовлетворение тем, что российский аграрный сектор на-
ходится на подъеме в тот период, когда целый ряд отраслей 
испытывает объективные трудности. Так, сохраняется по-
ложительная динамика пищевой и перерабатывающей 
промышленности, растет производство сахара и расти-
тельного масла, улучшается ситуация в животноводстве. 
«Я уверен, что и мясом мы будем обеспечены в самое бли-
жайшее время. Кроме того, мы стали выращивать намного 
больше овощей и фруктов», — отметил премьер. Он под-
твердил: объем поддержки АПК из бюджета-2016 сохра-
нится, несмотря на сокращение расходов по ряду статей. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Террористы угрожают Афганистану

По данным Генштаба
Юрий Гаврилов

В
чера начальник Генштаба 
Валерий Герасимов сфор-
мулировал меры, которые 

необходимы для стабилизации 
обстановки в Центральной Азии.

Эти предложения прозвучали 
на международной конференции 
по Афганистану, проходящей в 
Москве. Форум, организованный 
по инициативе министра оборо-
ны РФ Сергея Шойгу, собрал в 
российской столице экспертов 
из стран ШОС, СНГ и ОДКБ. До-
клад Герасимова задал тон ди-
скуссии.

По его словам, нарастающая 
террористическая активность 
тормозит развитие Афганистана, 
а значительный приток наркоти-
ков, оружия и подготовленных 
боевиков с его территории несут 
угрозу соседям и, в первую оче-
редь, странам Центральной Азии. 
По данным российского Геншта-
ба, сейчас в Афганистане насчи-
тывается до 50 тысяч боевиков, 
объединенных в более чем 4 ты-
сячи отрядов и групп различной 
направленности. Их основу со-
ставляет исламское движение та-
либов численностью до 40 тысяч 
боевиков. Экстремисты постоян-
но воюют с правительственными 

войсками, и это приводит не 
только к жертвам среди мирного 
населения, но и стремительной 
волне беженцев в соседние стра-
ны, а через них — в Европу. Ежед-
невно к афганским властям за 

выдачей загранпаспорта обра-
щаются до 8 тысяч человек.

На конференции Валерий Ге-
расимов привел статистику по 
жертвам и пострадавшим от бое-
виков. Число погибших афганцев 

в нынешнем году увеличилось на 
четверть и достигло более 3,5 
тыс. человек. Около 7 тысяч по-
лучили ранения. 

За последний год резко возро-
сла активность в Афганистане и 

международной террористиче-
ской организации ИГИЛ, запре-
щенной в России. По данным рос-
сийского Генштаба, сейчас в Аф-
гане находится от 2 до 3 тысяч бо-
евиков «Исламского государст-
ва», и их численность растет. 

— В этой ситуации необходимо 
совместно искать меры, реализа-
ция которых позволит восстано-
вить мир и спокойствие в этой 
многострадальной стране, не до-
пустить разрастания зоны неста-
бильности на соседние регионы, 
— уверен Валерий Герасимов.

По его словам, необходимо 
оказать содействие руководству 
Афганистана и других централь-
ноазиатских государств в осна-
щении и обучении их силовых 
структур. Кроме того, макси-
мально задействовать все воз-
можные институты для содейст-
вия социально-экономическому 
развитию стран региона и оказа-
ния гуманитарной помощи насе-
лению Афганистана. Совместны-
ми усилиями перекрыть источ-
ники финансирования, каналы 
поставки вооружения и матери-
альных средств действующим в 
Афгане террористическим орга-
низациям и организовать проти-
водействие идеологии экстре-
мизма. 

ВИЗИТ

Валентина 
Матвиенко 
призвала 
расширять 
сотрудни-
чество России 
и Кении

ЦВЕТЫ БЕЗ 
ПОСРЕДНИКОВ

Татьяна Замахина, Найроби

В ТОРГОВЫХ отношениях меж-
ду Россией и Кенией не должно 
быть посредников — к такому вы-
воду пришли кенийские власти и 
спикер Совета Федерации Ва-
лентина Матвиенко. Сейчас си-
туация как минимум странная: 
Россия закупает цветы у Кении 
через Голландию. У обеих стран 
есть еще много возможностей в 
сближении — как в экономике и 
сфере туризма, так и в политике. 
В частности, Матвиенко призва-
ла власти страны поддержать 
российский протест против ог-
раничений для парламентариев 
из нашей страны.

Визит делегации из Совфеда в 
африканскую республику вчера 
завершился встречей с предста-
вителями Национального собра-
ния. Его глава Джастин Мутури 
начал со слов сожаления: «Хотел 
встретиться с вами в Нью-Йорке 
на сессии Межпарламентского 
союза, но не имел такой возмож-
ности». «Не по моей вине, — отве-
тила Валентина Матвиенко. — 
США наложили на меня санкции 
только за то, что наша страна име-
ет точку зрения, отличную от точ-
ки зрения Вашингтона». Спикер 
Совфеда отметила, что все равно 
выступила с видеообращением, 
донесла нашу позицию до участ-
ников сессии. «Мы считаем недо-
пустимыми любые санкции про-

тив парламентариев, — подчер-
кнула сенатор. — Это разрушает 
саму суть парламентаризма». По 
ее словам, для того парламента-
рии и существуют, чтобы налажи-
вать диалог между странами.

Матвиенко рассказала кений-
цам о том, что российская делега-
ция собирается внести предложе-
ние на эту тему в рамках предсто-
ящей сессии Межпарламентского 
союза в Женеве. «Мы рассматри-
ваем такие действия как полити-
ческое преследование за несовпа-
дение во взглядах, — отметила она, 
говоря о санкциях против парла-
ментариев. — Мы надеемся, что де-
легация Кении поддержит эту по-
зицию».

В целом, заметила Валентина 
Матвиенко, взгляды на междуна-
родные проблемы у обеих стран 
во многом совпадают. «Мы соли-
дарны с народом Кении в его 
борьбе с международным терро-
ризмом, — привела пример она, — 
и готовы объединять с республи-
кой усилия в борьбе с этой угро-
зой». По ее словам, Кения вносит 
большой вклад в разрядку напря-
женности в мире. И как никакая 
другая страна, республика несет 
огромную нагрузка из-за наплы-
ва беженцев вследствие гумани-
тарной катастрофы. Джастин Му-
тури подтвердил, что кенийское 
руководство поддерживает Рос-
сию в ее борьбе против междуна-
родного терроризма.

Разговор касался и экономиче-
ского сотрудничества. Россия за-
купает больше чая и кофе у Ке-
нии, чем Китай и Япония вместе 
взятые, напомнила Матвиенко. 
Но в торговле есть барьеры. «Пре-
зидент Кении очень правильно 
сказал, что отношения должны 
быть без посредников, — передала 
спикер. — Так, поставка цветов — а 
в нашей стране мужчины очень 
любят дарить женщинам цветы — 
должна осуществляться напря-
мую, а не через Голландию».

Она также отметила туристи-
ческий потенциал Кении для рос-
сиян. Сейчас в республику приез-
жают довольно мало туристов — 
6—7 тыс. в год. Одна из причин — 
дефицит информации. О терак-
тах, которые прогремели в Кении, 
знает весь мир, отметила спикер, 
вот о красотах дикой природы и 
прочих достопримечательностях 
этой африканской республики 
информации мало.

Валентина Матвиенко и сама 
убедилась в том, что в Кении есть, 
что посмотреть — она посетила на-
циональный парк (всего в стране 
их 59), а также питомник для де-
тенышей диких животных, остав-
шихся без родителей. Последние 
стали жертвами браконьеров, с 
которыми власти республики ак-
тивно борются.

Президент Владимир Путин встретился с лучшими педагогами страны

Научить учиться

Кира Латухина, Сочи

В 
Сочи глава государства 
встретился с лауреата-
ми Всероссийского 
конкурса «Учитель 
года-2015», рассказал 

о том, что считает патриотизм 
нравственным ориентиром для 
подростка, и призвал «не замы-
каться в коконе» в попытке избе-
жать культурного влияния из-за 
рубежа.

Чаепитие с педагогами органи-
зовали в образовательном центре 
для одаренных детей «Сириус», 
бывшей роскошной гостинице, 
построенной к Олимпиаде, кото-
рую государство выкупило, чтобы 
здесь учились талантливые дети.

Владимир Путин начал с дости-
жений. «Если сравнивать с 2005 
годом, у нас в четыре раза выро-
сли расходы на общее образова-
ние, и в консолидированном бюд-
жете прошлого года это составило 
1,4 трлн рублей. Это значимая, со-
лидная цифра», — сказал он.

«Само собой разумеется, что 
очень важны условия, в которых 
вы и ваши коллеги работаете», — 
продолжил президент. Если в 
2006 году около 40 процентов и 
даже меньше школ отвечали со-
ответствующим нормам, то сей-
час — свыше 90 процентов. «И за-
работная плата учителей — это 
вам лучше известно, чем мне, — 
улыбнулся глава государства. — 
Естественно, без достойной зара-
ботной платы не повысить пре-
стиж учителя, этой профессии 
как таковой, важнейшей, без-
условно, в любом обществе». В 
2005 году она была 6,5 тысячи 
рублей, 77 процентов от средней 
по экономике страны. «Сегодня у 
нас за прошлый год уже сложи-
лась ситуация, когда средняя за-
работная плата преподавателя в 
школе превышает на 8 процентов 
среднюю по экономике и состав-

ляет 35 тысяч рублей», — подчер-
кнул Путин. 

«Главное сегодня — не просто 
передать какие-то знания, хотя 
это очень важно, но научить 
учиться, — считает глава государ-
ства. — Урок в школе — не единст-
венный источник знаний».

«Есть и вещи, которых раньше 
вообще не было. Например, в 
сельских школах вообще не было 
такого понятия, как школьный 
автобус. Сейчас 98 процентов 
сельских школ имеют возмож-
ность пользоваться этой услу-
гой», — заметил Путин. Есть и 
другие положительные моменты, 
но существуют и проблемы, то, 
что еще нужно сделать: разви-
вать систему образования, помо-
гать педагогическому корпусу.

Вопросов у учителей оказа-
лась масса, причем на самые раз-
ные темы. «Какой вы видите 
нравственный ориентир для под-
ростка?» — спросила одна из 
участниц встречи. «Я много раз-
мышлял на эту тему; это патрио-
тизм в самом хорошем, здоровом 
смысле этого слова. Ничего дру-
гого придумать нельзя. Любовь к 
Родине надо развивать», — отве-
тил президент. И особую роль 
здесь должны сыграть препода-
ватели гуманитарных дисциплин 
— в этом их главная миссия.

Учителей беспокоило инород-
ное влияние. «Нет ничего страш-
ного в проникновении культур-

ных ценностей к нам из-за грани-
цы, — объяснил Путин. — Мы не 
должны, не можем и не будем за-
мыкаться в каком-то коконе... Но 
нам нужно научиться отделять 
истинную культуру от субкуль-
турного, которое не представля-
ет ценности».

«Какую книжку посоветуете 
почитать детям?» — интересова-
лись педагоги. «Вы знаете лучше, 
чем я, — улыбнулся глава государ-
ства. — У нас много книг с патрио-
тическим содержанием, которы-
ми можно гордиться». Но от та-
ланта учителя зависит то, как он 
сможет довести это до учеников. 
В пример Путин привел Лермон-
това.

«Каких историков вы читае-
те?» — вопросы шли один за дру-
гим, как на экзамене. «Карамзи-
на и Соловьева, — ответил прези-
дент. — Когда нужны публичные 
выступления, я с ними работаю, 
сижу с карандашом. Вот по крым-
ской проблематике я вниматель-
но смотрел, как Соловьев описы-
вает крещение князя Владимира, 
а потом Руси». «А современных 
ученых?» — пошли дополнитель-
ные вопросы. «Я с ними иногда 
встречаюсь», — улыбнулся глава 
государства.

Интересовались педагоги и 
проблемой детсадов. «Програм-
ма должна быть закончена в бли-
жайшее время», — заверил Пу-
тин, добавив, что выделяются до-

полнительные средства. Во мно-
гих регионах проблема уже ре-
шена, а в некоторых — полностью. 
Один из участников напомнил, 
что у работающих учителей были 
преференции при устройстве де-
тей. «Практика преференций — 
всегда не очень хорошая», — оце-
нил президент. Лучше создавать 
благоприятные условия и повы-
шать зарплату.

Беспокоились учителя и за 
коллег в деревне. «Сельским 
школам необходимо уделить 
больше внимания, чтобы облик 
подготовки преподавательского 
состава, учителей и уровень под-
готовки учеников был на уровне 
крупных образовательных цен-
тров», — согласился глава госу-
дарства. «Сельская школа имеет 
право на существование и долж-
на быть, она ничем не хуже, чем 
любое другое общеобразователь-
ное учреждение», — подчеркнул 
он. Но содержать их недешево. 
«Если собрать 10 маленьких 
школ, то это стоит дороже госу-
дарству,  чем один крупный 
центр», — сравнил президент. Так 
что нужно подходить со здравым 
смыслом и иметь в виду огром-
ную территорию страны.

Президент также поручил ми-
нобрнауки решить вопрос, чтобы 
дети при надомном обучении по-
лучали нагрузку, аналогичную 
школьной. Сейчас она 8 часов в 
неделю, а у их сверстников пре-
вышает 20. «Я считал, что для 
всех одинаковая программа», — 
удивился Путин. Глава государст-
ва также дал понять, что знает о 
дискуссии о добавлении баллов к 
ЕГЭ за ГТО, но здесь нужна акку-
ратность: не все школьники мо-
гут сдавать нормативы по состо-
янию здоровья.

После встречи с учителями 
Путин пришел к детям на презен-
тацию мультфильма продюсера 
Максима Фадеева «САВВА. Сер-

дце воина». Вместе со всеми он 
посмотрел трейлер и сфотогра-
фировался с детьми. С одним из 
них кратко поговорил о гала-мат-
че Ночной хоккейной лиги, в ко-
тором участвовал накануне. «Ну 
как игра?» — спросил президент. 
«Шикарно», — ответил мальчик.

Там же, в «Сириусе», прези-
дент обсудил с ректором МГУ 
проект научно-технологической 
долины «Воробьевы горы» и за-
пуск спутника «Ломоносов».

«Мы хотим, чтобы потенциал 
университета, а это 15 тысяч до-
кторов и кандидатов наук, 5 ты-
сяч аспирантов, 50 тысяч студен-
тов пришли в эти лаборатории, 
на эту территорию и вместе с 
корпорациями, бизнесом на ос-
нове партнерских отношений на-
чали создавать новые техноло-
гии, новые образцы», — сказал 
Виктор Садовничий. «Это боль-
шая территория, около 100 гек-
таров, практически в центре Мо-
сквы», — пояснил он и обратился 
к президенту с просьбой поддер-
жать проект, заверив, что через 
4—5 лет там появится не обычный 
технопарк, а уникальный ком-
плекс.

Также речь зашла о запуске 
спутника МГУ «Ломоносов» с 
космодрома Восточный. «Со сро-
ками только проработайте во-
прос с Роскосмосом», — указал 
Путин. «Система связи должна 
быть отработана, электроснаб-
жения, питания... Чтобы все сде-
лано было качественно — это са-
мое главное», — подчеркнул он. 
«Мы знаем, что могут быть опре-
деленные задержки, но мы гото-
вы к старту в декабре», — обещал 
ректор. Президент также согла-
сился продумать возможность 
включения медцентра универси-
тета в систему здравоохранения.

Президент вместе с детьми посмо-
трел трейлер и сфотографировался 
со всеми на память.

Начальник Генштаба Валерий Герасимов: Сегодня в Афганистане находится от 2 до 3 тысяч боевиков ИГИЛ.

Акцент

 За последние десять лет 
 бюджетные расходы на общее 
образование выросли 
в четыре раза

Россия закупает 
больше чая и кофе 
у Кении, чем Китай 
и Япония вместе 
взятые Выставка убедительно продемонстрировала, что санкции 

Запада оказались полезными для российского 
агропромышенного комплекса — он на подъеме.
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ПЕРСПЕКТИВА Сложный бюджет на 2016 год может облегчить России переход 
на другие источники дохода помимо нефти и газа

Развитая экономия
Роман Маркелов

В
первые за несколько лет 
объем доходов российского 
бюджета от нефти и газа в 

2016 году может упасть ниже 50 
процентов. Это открывает доро-
гу для снижения зависимости 
экономики и казны от экспорта 
сырья и может вывести страну в 
мировые лидеры по экспорту го-

раздо более экологичной продук-
ции, не исключают эксперты.

Об усилении роли ненефтега-
зовых доходов говорил премьер-
министр Дмитрий Медведев. 
Один из двух предусмотренных 
бюджетом фондов будет создан 
для поддержки отдельных отра-
слей экономики — несколько де-
сятков миллиардов рублей из 
него уже перераспределено в 

пользу сельского хозяйства, на 
которое в последнее время воз-
лагаются все большие надежды.

Бюджет-2016 действительно 
может стать отправной точкой в 
деле диверсификации экономи-
ки и доходов казны. Однолетним 
он стал не в последнюю очередь 
из-за сильнейших колебаний цен 
на нефть и, как следствие, курса 
рубля. «Нефтяная игла сама нас 

сбросила и сломалась, но ее от-
дельные части остались в нашем 
экономическом теле. Сама исто-
рия распорядилась в пользу дав-
но назревших преобразований», 
— считает руководитель направ-
ления «Финансы и экономика» 
Института современного разви-
тия Никита Масленников.

Осталось определиться, какие 
отрасли экономики могут ее раз-
нообразить и нуждаются в го-
споддержке. «Выделение допол-
нительных денег агросектору — 
справедливая мера. У России 
здесь большие перспективы за 
пять — семь лет стать мощным эк-
спортером продовольствия, в 
том числе экологичного — оно в 
два-три раза дороже», — полагает 
Никита Масленников. С учетом 
повышенного внимания к азиат-
ским рынкам и здесь можно ди-
версифицировать торговлю, про-
давая не только привычное зер-
но, но и сою, добавляет эксперт. 
Речь не должна идти о замене од-
ного сырьевого потока на другой 
— добавленная стоимость про-
дукции также должна расти.

С учетом большого количества 
природных ресурсов в РФ совсем 
не опираться на них тоже нельзя. 
«Еще одно направление — нефте-
переработка и современный хи-
мический комплекс. Трудно сми-
риться с ситуацией, когда на ми-
ровом рынке современной химии 

мы занимаем два процента. Имен-
но здесь создается почва и для сов-
ременной и развитой фармацев-
тики», — отмечает Масленников.

Пока бюджет зависим от не-
фтяных цен, они во многом будут 
определять его основные параме-
тры, включая и рост потребитель-
ских цен. По словам Никиты Мас-
ленникова, инфляция в 2016 году 
действительно должна стать ниже 
и дойти до однозначного показа-
теля. Зависеть это будет и от 
внешних шоков — в голове стоит 
держать возможное повышение 
ставок не только ФРС США, но и 
другими центробанками мира, 
которому по силам ослабить кур-
сы валют развивающихся стран и 
подбросить угля в ценовую топку.

Несмотря на возможность та-
ких раскладов, российская эконо-
мика может перейти в 2016 году к 
символическому росту, которому 
поможет эффект низкой базы. По 
словам Никиты Масленникова, 
потребительский спрос подогре-
вать рост ВВП, как это происходи-
ло раньше, уже не будет. Не стоит 
пока надеяться и на усиление 
внешнего спроса на продукцию 
российского экспорта и приток 
инвестиций  — здесь положение 
пока зыбкое и зависимое от внеш-
них условий. Уверенные же источ-
ники роста российской экономи-
ки в 2016 году и далее на перспек-
тиву еще предстоит отыскать.

ИНИЦИАТИВА

У магазинов
предложили
изымать товар

НАКАЗАНИЕ
МИЛЛИОНОМ

Татьяна Зыкова, 
Василий Миронов

ДЛЯ КРУПНЫХ торговых сетей 
предлагают ввести новый способ 
наказания — конфискацию про-
дуктов питания. Начнут с тех, 
что продаются в обход россий-
ского продовольственного эм-
барго. В перспективе за ввоз и 
продажу санкционных продук-
тов можно будет получить до 12 
лет лишения свободы. 

Поправки в Уголовный ко-
декс, вводящие столь суровое на-
казание, предлагают в Федераль-
ной таможенной службе (ФТС). 
А за конфискацию товаров вы-
ступает группа депутатов, кото-
рые уже внесли свой законопро-
ект в Госдуму.

Их документ предусматрива-
ет введение понятия «крупные 
торговые сети». Ими будут те, 
которые насчитывают более 50 
точек продаж. Конфисковывать 
продукты будут, если они сан-
кционные. Кроме того, изъятие 
товаров грозит, если сеть неод-
нократно уличат в ценовых сго-
ворах, а также за то, что она не 
пускает отечественных произво-
дителей на полки, если у тех есть 
желание, а доля отечественной 
продукции данного вида на пол-
ках меньше 70 процентов.

Наказания по последнему 
пункту в российском праве во-
обще сейчас не предусмотрено. 
Авторы поправок предлагают 
его ввести. В виде штрафа для 
должностных лиц (судя по всему, 
закупщиков) от 100 до 200 ты-
сяч рублей и для самих компа-
ний — до миллиона рублей. 

«Только конфискация имуще-
ства таких торговых сетей по-
зволит навсегда прекратить по-
стоянные «скачки» цен на пище-
вые продукты первой необходи-
мости (молоко, гречневую кру-
пу, макароны, сахар или соль), 
вызывающие панику у населе-
ния, обеспечить приемлемые 
для большинства граждан цены 
на продукты и защитить интере-
сы отечественных товаропроиз-
водителей», — считают авторы 
документа.

Эксперты «РГ» с иронией от-
неслись к инициативе. Вероят-
ность ее принятия — ноль про-
центов, считает исполнитель-
ный директор Ассоциации ком-
паний розничной торговли 
(АКОРТ) Андрей Карпов. «Цено-
вые сговоры сейчас вполне эф-
фективно контролируются дей-
ствующими инструментами Фе-
деральной антимонопольной 
службы», — добавляет он. А что 
касается ограничения доли им-
портных товаров, это не приве-
дет ни к чему, кроме сокращения 
ассортимента и роста цен вслед-
ствие ослабления конкуренции, 
говорит эксперт. 

Схожей позиции придержи-
вается и зампред комитета Тор-
гово-промышленной палаты по 
развитию агропромышленного 
комплекса Павел Грудинин: «По-
пытка уменьшить количество 
товаров на полке ни к чему хоро-
шему не приведет». 

В ФТС же предложили ввести 
уголовную ответственность для 
физических и юрлиц за ввоз и ре-
ализацию санкционных продук-
тов. Они приравнены к контра-
банде сильнодействующих, ядо-
витых, отравляющих, взрывча-
тых, радиоактивных веществ, 
ядерных материалов, оружия 
массового поражения.  Кроме 
того, санкционные продукты по-
лучают статус стратегически 
важных товаров, запрещенных к 
ввозу в РФ. По словам замглавы 
ФТС Татьяны Голендеевой, по-
правки могут внести в прави-
тельство до конца года, а всту-
пить в силу они могут весной.

На первом этапе с ввозом сан-
кционных продуктов таможен-
ники работали только на выдво-
рение запрещенных продуктов 
из страны. «Поэтому понадоби-
лись карательные меры, в том 
числе для профилактики», — под-
черкнула она. Уголовная статья 
предусматривает наказание в 
виде лишения свободы от 3 до 7 
лет со штрафом в размере до 
миллиона рублей. Если преступ-
ление совершено группой лиц, 
срок возрастает до 7—12 лет.

Бюджетное правило: 
помочь слабым и сильным

Роль приватизации в до-
ходной базе бюдже-
та-2016 останется ми-

нимальной. В 2016 году минфин 
закладывает поступления от при-
ватизации в размере 33,2 милли-
арда рублей, хотя это намного 
больше, чем в 2015-м (пока всего 
5 миллиардов рублей). Кроме 
того, впервые за несколько лет 
минфин поменял в бюджете вер-
хнюю планку внешних заимство-
ваний, установив ее на уровне 3 
миллиардов долларов против 
традиционных 7 миллиардов. По 
словам Силуанова, дефицит фе-
дерального бюджета в 2016 году 
составит 2,36 триллиона рублей, 
или 3% ВВП. Основными источ-
никами финансирования дефи-
цита, как и в этом году, станет ис-
пользование ресурсов Резервно-
го фонда — 2,136 триллиона ру-
блей. Причем правительство 
оставляет себе возможности ис-
пользовать до 500 миллиардов 
рублей из этого фонда дополни-
тельно, если не будут исполнять-
ся доходы. В новом бюджете пред-
усмотрено формирование двух 
фондов. Один из них — на 150 мил-
лиардов рублей — предназначен 
для поддержки отраслей эконо-
мики, второй — на 342,2 миллиар-
да рублей, сэкономленных за 
счет продления заморозки пенси-
онных накоплений, — для реали-
зации отдельных решений прези-
дента и кабмина. Антон Силуанов 
рассказал, что 75 миллиардов из 

первого фонда будет направлено 
на поддержку АПК — чтобы не со-
кращать объемы расходов на от-
расль по сравнению с уровнем, 
достигнутым в текущем году.
Один из острейших вопросов — 
восстановление расходов на сило-
вой блок — правительство решило 
в пользу последнего. Ранее их 
предполагалось сократить на 165 
миллиардов рублей, однако от 
этой идеи кабмин все-таки отка-
зался. Кроме того, на 10 миллиар-
дов увеличены ассигнования на 
обеспечение жильем ветеранов 
Великой Отечественной войны. 
«Мы должны в следующем году за-
крыть эту программу, все обяза-
тельства будут выполнены, и все 
ветераны, которые нуждаются в 
улучшении жилищных условий, 
получат жилье», — сказал Силуа-
нов. Однако именно из-за этого 
восстановления минфину при-
шлось увеличить прогноз по дефи-
циту бюджета на 2016 год — до 3% 
ВВП с прежней оценки 2,8% ВВП.

Своими прогнозами с члена-
ми кабмина поделился министр 
экономического развития Алек-
сей Улюкаев. По его словам, есть 
серьезные основания считать, 
что со второго квартала 2016 
года начнется восстановитель-
ный рост экономики. Его основ-
ными источниками станут по-
степенное восстановление по-
требительского спроса. Предпо-
лагается, что рост розничного 
товарооборота в следующем 
году составит 0,4%, начнут вос-
станавливаться и материальные 
запасы в производстве. В целом 
же рост ВВП по 2016 году соста-
вит 0,7%. Однако инвестиции 
пока не смогут поддержать наме-
тившиеся улучшения. «Мы ожи-
даем, что инвестиционные пла-
ны компаний будут отклады-
ваться на более отдаленные пе-
риоды времени. Поэтому спад 
инвестиций будет, конечно же, 
гораздо ниже, чем в этом году», — 
сказал Улюкаев. Если же в начале 

2017 года инвестиционный рост 
ускорится, то это придаст новый 
импульс и экономическому ро-
сту — до 1,9% в 2017 году и 2,4% в 
2018 году. Темп роста инвести-
ций в 2017 году, по мнению Улю-
каева, ожидается на уровне 4,8% 
и в 2018 году — на уровне 5,4%.

Одновременно министерство 
ожидает замедление инфляцион-
ных процессов, поскольку высо-
кая инфляционная волна этого 
года оценивается как краткос-
рочная и связанная прежде всего 
с изменением курсовых отноше-
ний. «Рост потребительских цен 
замедлится в 2016 году почти 
вдвое — с 12,2% в 2015 году до 
6,4% в следующем. Дальнейшая 
умеренная монетарная политика 
позволит поддержать эту тенден-
цию и снизить инфляцию в 2017 
и 2018 годах до 6% и 5% соответ-
ственно», — заявил министр.

По промпроизводству в 2016 
году прогнозируется умеренный 
рост на уровне 0,6%, а в целом за 
2016—2018 годы прогнозируется 
рост на 4,1%. Более быстрые тем-
пы роста ожидаются по блоку об-
рабатывающих производств — 
примерно 5,5% за три года, среди 
которых особенно выделяются 
отрасли транспортного машино-
строения — более 7% за три года и 
машиностроения в области про-
изводства электрооборудования 
— 6,4%.

После одобрения бюджета не-
которые его особенности про-

комментировал первый вице-
премьер Игорь Шувалов. По его 
словам, восстановление расхо-
дов минобороны в размере около 
170 миллиардов рублей не имеет 
отношения к военной операции 
России в Сирии. «Изначально об-
суждался дефицит федерального 
бюджета в 2,8% ВВП, но предва-
рительно на всех заседаниях, ко-
торые проводил председатель 
правительства, мы определяли, 
что дефицит должен быть 3%, по-
этому появились деньги в рас-
ходной части. Эти деньги будут 
израсходованы в качестве возме-
щения бюджета министерства 
обороны», — пояснил Шувалов. 

Он также пообещал, что ин-
дексация регулируемых тарифов 
на газ в России в 2016 году соста-
вит не больше 4%. Кроме того, в 
ближайшее время кабмин допол-
нительно проработает вопрос 
индексации тарифов РЖД. Еще 
одно решение правительства — 
заморозить на 2016 год экспор-
тную пошлину на нефть. Предпо-
лагается сохранение ставки эк-
спортной пошлины на нефть на 
уровне 2015 года в 42% вместо 
запланированного снижения до 
36%. В 2017 году, как ожидается, 
пошлина снизится до уровня, ко-
торый и был заложен в первона-
чальном варианте налогового 
маневра, — до 30%.

Премьер подчеркнул, что развитие 
в условиях санкций — это проверка 
на прочность.

Акцент

 Есть серьезные основания 
считать, что со второго кварта-
ла 2016 года начнется восста-
новительный рост экономики
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ПРОЖИТОЧНЫЙ 
МИНИМУМ ОПТИМИЗМА
ЧТО в России сейчас экономические трудности, призна-
ет большинство населения (среди бедных — более 80 про-
центов, среди богатых — 70). Таков результат опроса, 
проведенного Левада-центром. А еще недавно половина 
российских граждан считали, что самый трудный период 
не начался. 

 О причинах разные слои населения говорят по-разно-
му. Треть респондентов, среди которых самые молодые и 
самые богатые, считают, что это следствие спада в миро-
вой экономике и падения цен на нефть. Около четверти 
опрошенных (среднеобеспеченные граждане), напро-
тив, полагают, что все сложности вызваны внутренними 
причинами: неэффективное управление, плохая работа 
госкорпораций и т.п. И 40 процентов россиян, представ-
ляющих беднейшие слои населения, обвиняют в кризисе 
чиновников.

 Как долго это может продолжаться? Четверть населе-
ния считают, что период будет очень продолжительным, 
с многолетними последствиями, четверть — что он протя-
нется год-полтора, четверть — что  кризис продлится не 

менее двух лет. 
При всем при том 

граждане преиспол-
нены оптимизма. 
Большинство из них 
(две трети) считают, 
что «самые тяжелые 
времена уже поза-
ди» или что «мы пе-

реживаем их сейчас». Только треть опрошенных полага-
ет, что «главные испытания еще впереди».

 Ухудшения личного материального положения боль-
шинство населения не ждет. По опросу ВЦИОМ, 43 про-
цента россиян уверены, что будут жить так же, как сей-
час; 27 процентов надеются, что будут жить лучше; 18 
процентов ожидают, что их жизнь значительно или не-
сколько ухудшится. 

Вера российского большинства в светлый, несмотря 
ни на какие кризисы, завтрашний день имеет свою при-
роду. Это вера людей, которым в общем-то нечего терять. 
Согласно опросам,  72 процента граждан не имеют сбе-
режений. 

Примечательно и другое: экономические трудности 
пока не конвертируются в политическую нестабиль-
ность. Что протестные выступления вероятны, полага-
ют  27 процентов опрошенных, но большинство (77 
процентов) участвовать в них не собираются. Кто-то 
(37 процентов) считает такие выступления бесполез-
ными, кому-то (28 процентов) не хочется столкнове-
ний с полицией, кто-то (26 процентов)  боится  вызвать 
недовольство работодателя. Изменилось и отношение 
к уличным акциям. «Недопустимыми», «ведущими к 
дестабилизации» называют  их 30 процентов респон-
дентов (в январе 2012 года было 22). Сократилось чи-
сло и тех, кто считает митинги  «проявлением демокра-
тии и нормальным способом решения проблем». В 
2012 году сторонников такого подхода было 36 про-
центов, сейчас — 23. 

Социологи отмечают, что более всего россияне не 
одобряют политические протесты. Но и социальные про-
тесты, как показывают опросы, сегодня маловероятны, 
поскольку при ухудшении экономической ситуации гра-
ждане готовы заняться выживанием, а не уличными ма-
нифестациями. «Нет ни четкого адресата, ни четкого 
врага внутри страны, ни повестки, ни лозунга, под кото-
рым могли бы объединиться недовольные, и нет органи-
зующей силы, которая, подхватив эти настроения, могла 
бы вывести людей на улицу», — говорит  генеральный ди-
ректор ВЦИОМ Валерий Федоров. 

Кто больше всего пострадал от нынешних экономиче-
ских проблем? Прежде всего те, кто занят в финансовом 
секторе. Там произошло значительное сокращение  пер-
сонала. Потеряли работу многие специалисты по зай-
мам, оформители кредитов, аналитики ценных бумаг. 
Кроме того, кое-где не у дел остались брокеры по недви-
жимости, менеджеры по продажам, менеджеры по раз-
витию. 

На борьбу с безработицей, рост которой ускоряет-
ся, правительство выделило 52 миллиарда рублей. Го-
сударственные субсидии идут  на организацию общест-
венных работ, временное трудоустройство граждан, 
создание  дополнительных рабочих мест. Примерно та-
кой же комплекс мер использовался в период предыду-
щего кризиса, в 2008 — 2009 годах. Разработаны и но-
вые меры. Как показывают опросы, большинство гра-
ждан уповают именно на то, что «правительство людей 
не бросит». Более 
половины респон-
дентов (53 процен-
та), по опросам Ле-
вада-центра, счита-
ют, что личное вме-
шательство первых 
лиц государства са-
мый эффективный 
способ управления 
кризисными про-
цессами. По оценке 21 процента опрошенных, Путин — 
«энергичный и эффективный государственный дея-
тель, который берет на себя личную ответственность 
за решение самых сложных проблем». Еще 13 процен-
тов респондентов отмечают, что глава государства «за-
ботится о проблемах простых людей и при любом 
осложнении стремится оказать им быструю и эффек-
тивную помощь».  

То есть, как всегда, вся надежда на власть. И, конечно, 
на чудо, сотворить которое в массовом представлении 
способна только она же, власть, которую надо поддержи-
вать, сторонясь протестных акций. 

 Главная же причина почти повсеместной граждан-
ской пассивности, отмечаемой социологами,  общеиз-
вестна и состоит в том, что гражданские, политические 
права в России традиционно не пользуются массовым 
спросом.  По данным ВЦИОМ, более 70 процентов рос-
сиян готовы попрощаться с демократией и личными 
свободами ради сохранения порядка в стране. А недав-
но социологи зафиксировали рекорд: более 90 процен-
тов россиян не проявляли в последние два года ника-
кой политической или гражданской активности. Гра-
жданская  активность (ее лучше назвать обществен-
ной) проявлялась только при решении бытовых про-
блем по месту жительства. Нежелание граждан выхо-
дить с плакатами на улицу объясняется еще и тем, что 
почти никого из них, если верить опросам, кризис пока 
не затронул.   

Две трети считают, 
что «самые тяжелые 
времена уже позади» 

Большинство гра-
ждан уповают на то, 
что «правительство 
людей не бросит» 

Магазины хотят 
штрафовать за тор-
говлю санкционным 
товаром и за отказ 
брать продукцию 
у фермеров

1

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель

Документ читайте на сайте 
www.rg.ru/art/1173658 И
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ПРОЕКТ

На капремонт 
дадут кредит 
со скидкой

СТАВКА 
НА КРЫШУ

Елена Домчева

СОБСТВЕННИКИ квартир 
смогут брать льготные кредиты 
под 10 процентов годовых на ка-
питальный ремонт своего мно-
гоквартирного дома. С инициа-
тивой субсидирования процен-
тной ставки из государственного 
бюджета выступило министер-
ство строительства и жилищно-
коммунального хозяйства.

Об этом и других законопро-
ектах ведомства рассказал заме-
ститель главы минстроя Андрей 
Чибис.

Речь идет только о тех вла-
дельцах квартир, которые не ста-
ли делать взносы в «общий ко-
тел» и ждать ремонта в порядке 
живой очереди, а решили копить 
средства и менять лифты, окна, 
крышу самостоятельно. Таких в 
России уже 13 процентов.

Еще в прошлом году у них по-
явилась возможность не ждать, 
когда накопится нужная сумма, 
а взять в банке заем, отремонти-
ровать дом сразу, а потом отда-
вать банку долг. Сейчас кредиты 
им обходятся в 15 процентов го-
довых. Это много, согласился 
Чибис. Именно поэтому возни-
кла идея о господдержке банков. 
Правительство поручило в бли-
жайшее время проработать ме-
ханизм этой инициативы. 

«Мы бы очень хотели, чтобы 
ставка опустилась до 10 процен-
тов, — заявил замминистра. — Си-
стема господдержки должна 
быть идентична той, которая 
сейчас применяется при льгот-
ной ипотеке». 

Но говорить о снижении став-
ки можно будет не раньше сере-
дины 2016 года, отметил Андрей 

Чибис, отвечая на вопрос «Рос-
сийской газеты». Сначала надо 
проанализировать результаты 
действующего кредитования.

В Государственной Думе, 
кстати, скоро будет рассматри-
ваться законопроект, в котором 
предлагается обязать банки 
устанавливать проценты на спе-
циальных счетах не меньше, чем 
на обычных депозитах. Выручку 
от этих вкладов собственники 
смогут пустить на дополнитель-
ные работы в доме.

Все больше россиян, которые 
в свое время не захотели участ-
вовать в жизни своего дома и пе-
реложили ответственность за ре-
монт на регионального операто-
ра, приходят к выводу, что лучше 
бы заниматься всем самим.

Но по действующему феде-
ральному закону они могут по-
менять решение только спустя 
два года, в минстрое же предла-
гают сократить сроки перехода 
от «общего котла» на спецсчет. 
Насколько? Ориентироваться 
можно на столичные власти, ко-
торые сократили этот срок до 
трех месяцев.

Андрей Чибис подчеркнул, 
что самостоятельное управле-
ние средствами повышает уро-
вень сознания жильцов, как соб-
ственников.

Теперь о взносах, на размер 
которых периодически жалуют-
ся читатели «Российской газе-
ты». Сумму устанавливают се-
годня региональные власти, ис-
ходя из возможностей своего 
бюджета. 

Где-то взнос 15 рублей за ква-
дратный метр, где-то — всего 2. 
По мнению экспертов, у регио-
нов, где установлена высокая 
стоимость, больше шансов вы-
полнить программу капремонта 
в срок. Жители же с самыми низ-
кими взносами сильно рискуют, 
ведь копить на ремонт им при-
дется гораздо дольше.

Некоторые регионы дейст-
вительно устанавливают взно-
сы за капремонт в недостаточ-
ном размере, говорит глава 
минстроя Михаил Мень. В связи 
с этим ведомство предложило 
ввести федеральные правила 
регулирования взносов на ка-
премонт многоквартирных до-
мов. «Это позволит установить 
понятные правила для россиян 
и коммунальной сферы на бли-
жайшую десятилетку», — отме-
тил Чибис.

То есть после анализа ситуа-
ции в регионе и тщательного из-
учения программ капремонта 
минстрой сможет корректиро-
вать решение региональных вла-
стей уже на федеральном уровне. 

Минстрой предлага-
ет ввести федераль-
ные правила регу-
лирования взносов 
на капитальный 
ремонт

Проверяй и заливай

А теперь о качестве. 30—
35 процентов случаев 
нарушений техрегла-

ментов, касающихся работы 
АЗС, фиксировались всегда, на-
помнил чиновник. Однако по-
следние проверки показали, что 
уже 43 процента АЗС не соответ-
ствуют требованиям. Все нару-
шения, которые допускают АЗС, 
можно разделить на несколько 
типов. Первый — недостаточное 
информирование потребителя (о 
собственнике бензоколонки, о 
возможности оплаты с помощью 
карт и прочее). Второй тип — он 
касается выдачи чеков, которые 
не всегда выдают. 

Третий — вопросы и пробле-
мы, связанные непосредственно 
с качеством топлива, в этом ас-
пекте наиболее распространено 
превышение массовой доли серы. 
Продолжая разговор о качестве 
топлива, Алексей Абрамов при-
вел интересный пример.

 «Так уж получилось, что из 
всех проверок по качеству мы в 
666 случаях выявили превыше-
ние содержания именно серы. 
Вот такое число», — поделился 
наблюдением чиновник. Среди 
других проблем качества — несо-
ответствие регламенту «темпе-
ратуры вспышки в закрытом ти-
гле» (198 случаев) и «октаново-
го числа» (94 случая). Проверки 
показывают, что из всех типов 
проблем пятая часть приходится 
на нарушение качества топлива, 
причем это касается и независи-

мых АЗС, и тех, которые принад-
лежат крупным нефтяным ком-
паниям, продолжил Абрамов. 
«Хотя стоит признать, что нару-
шения, связанные с качеством 
то п л и в а ,  та м  в ст р еч а ютс я 
реже», — уточнил глава Росстан-
дарта. Действительно, плохие 
физико-химические показатели 
качества моторного топлива 
были выявлены на 652 АЗС, при 
этом 602 нарушения приходит-
ся именно на независимые бен-
зоколонки. 

К сожалению, по действующе-
му законодательству можно за-
крыть АЗС только в случае по-
вторного нарушения, которое 
принесло существенный матери-
альный вред потребителю, при-
знал он. Поэтому, продолжил гла-
ва Росстандарта, «мы предлагаем 
ввести оборотные штрафы за на-
рушения — до 15 процентов от го-
довой выручки». 

По его словам, средняя бензо-
колонка зарабатывает в год до 
100 миллионов рублей и такого 

рода штрафы будут для неради-
вых владельцев хорошим стиму-
лом продавать качественный 
бензин и солярку и не допускать 
недолива. 

Стоит подчеркнуть, что ситу-
ация в области качества и соот-
ветствия требованиях техниче-
ского регламента автомобильно-
го топлива на протяжении по-
следних трех лет оставляет же-
лать лучшего. И более того, она 
ухудшается. Если в 2012 году 
доля АЗС, допустивших наруше-
ния, была 31 процент, то в 2013—
2014 годах она выросла до 33 
процентов. 

При этом наиболее высокая 
доля выявленных нарушений 
среди АЗС установлена в При-
волжском (52 процента), Северо-
Западном (49 процентов) и Севе-
ро-Кавказском (47 процентов) 
федеральных округах. 

Акцент

 В год АЗС зарабатывает до 
100 млн рублей. И штраф 
в 15% от выручки заставит 
ее бороться за качество

Хочешь так толкать свой автомобиль? Нет! Тогда проверяй качество бензина на АЗС. Имеешь право. 
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ФИНАНСЫ Центробанки мира продают гособлигации США рекордными темпами

Гудбай, Америка! 
Ярослав Николаев

М
ировые финансовые ре-
гуляторы избавляются 
от казначейских облига-

ций США. Чистый отток средств 
от их продажи уже побил рекорд 
1978 года. В авангарде этой тен-
денции — китайский центробанк. 

Вложения России в американ-

ские казначейские бумаги за год 
сократились на 32,8 миллиарда 
долларов, а Тайваня — на 6,8 мил-
лиарда. Даже Норвегия снизила 
вложения в американский долг 
на 18,3 миллиарда долларов. Об 
этом свидетельствуют обнародо-
ванные результаты исследова-
ния американского минфина и 
Федеральной резервной систе-
мы.

Во многом отток средств из US 
Treasuries (казначейские облига-
ции США) связан с тем, что валю-
ты развивающихся стран по от-
ношению к американскому дол-
лару сейчас ослабляются, объя-
снил «Российской газете» дирек-
тор Центра внешнеэкономиче-
ских исследований Института 
США и Канады РАН Михаил Пор-
тной. А Китай, к примеру, пытает-
ся стабилизировать ситуацию на 
своем фондовом рынке, который 
летом ощутимо упал. Эти деньги 

нужны для интервенций на рын-
ках развивающихся стран, поэ-
тому они и забирают из США 
свои резервы, номинированные 
в долларах.

В списке, опубликованном 
финансовыми властями США, 
сразу бросается в глаза, что это 
страны, которые вынуждены 
были в последнее время потра-
титься на поддержание курсов 
своих валют, объяснил «РГ» фи-
нансовый аналитик Валерий 
Полховский. «Учитывая нынеш-
нюю геополитическую ситуацию 
в мире, можно и России начать 
активнее распродавать казна-
чейские облигации правительст-
ва США», — считает эксперт.

Этот инструмент вообще те-
ряет доверие среди инвесторов, 
продолжает тему доктор эконо-
мических наук, профессор РАН-
ХиГС при президенте РФ Дмит-
рий Земляков, судя по той отри-

цательной для США динамике 
вывода средств из US Treasuries. 
«Возможно, это свидетельствует 
о некоторой панике, связанной с 
долларом. Китай, к примеру, пе-
рекладывает свои международ-
ные резервы из валюты в золо-
то», — пояснил Земляков. 

Эксперт, кстати, поддержива-
ет идею о более активном выходе 
России из US Treasuries, так как 
США с политической точки зре-
ния становятся нашим стратеги-
ческим оппонентом. «Есть опа-
сность, что американцы в случае 
несогласия с нашей внешней по-
литикой будут замораживать эти 
зарубежные авуары России, как 
уже случалось с Ираном и Север-
ной Кореей», — опасается собе-
седник «РГ».

По его словам, кроме полити-
ческой составляющей выхода 
России из US Treasuries есть еще и 
сугубо экономическая. «Полити-
ка «стерилизационных кубы-
шек», когда излишки денег изы-
мались из реальной российской 
экономики для минимизации ин-
фляционного давления, показала 
свою несостоятельность», — кате-
горичен Дмитрий Земляков. По 
его мнению, эти деньги надо 
класть не на счета федерального 
казначейства США, а строить за-
воды в России и вливать эти сред-
ства в собственную денежную си-
стему. Известно, что по этому во-
просу есть и другое мнение: «фи-
нансовые подушки» помогли хоть 
немного облегчить прохождение 
кризисов последних лет. Что, 
впрочем, не исключает возмож-
ности отказа от US Treasuries.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

— председателя Ульяновского областного суда;
— заместителя председателя Пермского краевого суда;
—  заместителя председателя Владивостокского гарни-

зонного военного суда;
—  заместителя председателя Иркутского гарнизонного 

военного суда;
—  заместителя председателя Солнечногорского гарни-

зонного военного суда;
— судьи 26 гарнизонного военного суда;
— судьи 95 гарнизонного военного суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Чуваш-

ской Республики;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Белго-

родской области;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Ростов-

ской области;
— судьи Арбитражного суда Западно-Сибирского округа;
—  судьи Пятнадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Шестнадцатого арбитражного апелляционного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00,  
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 
122. 

Последний день приема документов — 11 ноября 2015 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются.

ФАС ВЗЯЛАСЬ ЗА ЦЕНЫ 

Федеральная антимонопольная служба (ФАС) в 2016 году будет работать над со-

вершенствованием тарифного регулирования нефтегазовой отрасли, чтобы 

рост цен на топливо был меньше инфляции. 

Об этом сообщил начальник управления регулирования топливно-энергетиче-

ского комплекса ФАС Дмитрий Махонин. Кроме того, внимание будет уделено и 

биржевому механизму торговли, который, по мнению ведомства, полностью 

оправдал себя в 2015 году и позволил удержать рынок от резких скачков цен.

По данным Росстата, цены на автомобильный бензин марок Аи-92 и Аи-95 с на-

чала года выросли на 5,6—6 процентов соответственно. Потребительские цены 

за тот же период увеличились на 10,5 процента. 
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Деловой завтрак

СВОИ ВОПРОСЫ МАКСИМУ ЮРЬЕВИЧУ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В СРЕДУ, 14 ОКТЯБРЯ, С 09.00 ДО 

10.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ, ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ 

ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАК-

ЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92

Максим Юрьевич Соколов
Министр транспорта Российской Федерации 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «АРКТИК СПГ 2» уведомляет о проведении обществен-
ных слушаний проектной документации «Строительство разве-
дочной скважины № Р-281 Салмановского (Утреннего) нефтега-
зоконденсатного месторождения».

Форма общественных слушаний: предоставление замечаний в 
устной и письменной форме.

Цели и месторасположение намечаемой деятельности: соору-
жение шламового амбара и размещение в нем отходов бурения при 
строительстве разведочной скважины в Тазовском районе ЯНАО.

Наименование и адрес заявителя (проектной организации): Об-
щество с ограниченной ответственностью «СЕРВИСПРОЕКТНЕ-
ФТЕГАЗ» (ООО «СПНГ»), РФ, 625008, Тюменская область, г. Тю-
мень, ул. Самарцева, д. 3/14, тел. 8 (3452) 39 94 95.

Наименование и адрес заказчика: ООО «АРКТИК СПГ 2», 
629300, РФ, ЯНАО, г. Новый Уренгой, ул. Юбилейная, д. 5.

Место нахождения материалов проектной документации для 
ознакомления и предоставления замечаний и предложений (обще-
ственные приемные): 629350, ЯНАО, п. Тазовский, ул. Пушкина, 
д. 29, административное здание МКУ «Центр по обеспечению жиз-
недеятельности коренных малочисленных народов Севера Тазов-
ского района», каб. № 5; 629372, ЯНАО, Тазовский район, с. Гыда, 
ул. Полярная, д. 4, административное здание ООО Гыданское сель-
скохозяйственное предприятие «Гыдаагро».

Срок предоставления замечаний и предложений: с 12.10.2015 г. 
по 10.11.2015 г.

Место и дата проведения общественных слушаний: РФ, ЯНАО, 
с. Гыда, ул. Советская, д. 3, в здании сельского Дома культуры 11 
ноября 2015 г. в 14.00 (время местное).

Организаторы слушаний: администрация Тазовского района 
ЯНАО, ООО «АРКТИК СПГ 2», ООО «СПНГ».

Примерный срок проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: июнь—ноябрь 2015 г.

Контакты: Белослудцева И.С., инженер-эколог ООО «СПНГ», 
тел. 8 (3452) 39 94 95, доб. 113.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОАО «Губахинский кокс» уведомляет о начале общественных 
обсуждений (в форме слушаний) проектной документации по 
объекту государственной экологической экспертизы (ГЭЭ) «Ре-
культивация полигона промышленных отходов ОАО «Губахин-
ский кокс».

Строительство объекта планируется осуществлять на террито-
рии городского округа «Город Губаха» Пермского края.

Место расположения объекта: 5,5 км от населенного пункта 
г. Губаха.

Заказчик: ОАО «Губахинский кокс», г. Губаха, ул. Торговая, 1.
Проектная организация: ООО «Камэкопроект», адрес: г. Пермь, 

ул. Овчинникова, 17.
Ответственный за организацию общественных слушаний: ад-

министрация городского округа «Город Губаха» Пермского края.
С проектной документацией можно ознакомиться в:
1) Управлении строительства и ЖКХ администрации город-

ского округа «Город Губаха» Пермского края по адресу г. Губаха, 
ул. Дегтярева, 16 а, второй этаж, кабинет № 8, ежедневно 
с 10 ч. 00 мин. до 17 ч. 00 мин., кроме субботы и воскресенья, с пе-
рерывом на обед с 12 ч. 30 мин. до 13 ч. 18 мин.;

2) МБУК «Центральная библиотека» по адресу г. Губаха, 
ул. Дегтярева, 9, в рабочие часы;

3) МАУ «Губахинский городской историко-краеведческий му-
зей» по адресу г. Губаха, пр. Ленина, д. 38, в рабочие часы. 

Проведение консультации с гражданами и общественными ор-
ганизациями (объединениями), учет общественного мнения про-
изводится начальником отдела по охране окружающей среды 
ОАО «Губахинский кокс» Бачуриной Оксаной Владимировной по 
телефону: 8(34248) 45997.

Замечания и предложения граждан по материалам проектной 
документации принимаются по местам размещения материалов с 
18 сентября 2015 года до 9 ч. 45 мин. 20 октября 2015 года. 

Общественные слушания по материалам проектной докумен-
тации состоятся 20 октября 2015 г. в 10.00 часов по адресу: Перм-
ский край, город Губаха, ул. Никонова, 44, в зале заседаний ад-
министрации Губахинского городского округа «Город Губаха».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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13.11.15 г. с 15.00 до 16.00 в здании Кетовского сельсовета по адресу: 
Курганская область, Кетовский район, с. Кетово, ул. Космонавтов, 37, 
будут проводиться публичные слушания по вопросу реализации про-
екта «Полигон ТБО в 4 км юго-восточнее с. Кетово Кетовского района 
Курганской области». С материалами оценки воздействия полигона на 
окружающую среду можно ознакомиться по адресу: г. Курган, пр-т 
Конституции, 29 «в», а также в здании Кетовского сельсовета.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Венесуэла, по прогнозу МВФ, может стать страной, чей ВВП в 2015 году 
испытает самое значительное падение.

ГДЕ В МИРЕ САМЫЙ БОЛЬШОЙ СПАД?

Международный валютный фонд (МВФ) назвал страну, где, по его прогнозу, про-

изойдет самое значительное падение экономики. 

В 2015 году таким государством станет Венесуэла. Она пострадает от снижения 

цен на нефть. По оценке МВФ, реальный ВВП Венесуэлы упадет на 10 процентов 

по итогам этого года и на 6 процентов в 2016-м. Среди других зарубежных стран, 

чья экономика снизится в 2015 году, входят Греция (-2,3 процента), Бразилия (-3 

процента) и Украина (-9 процентов).

Фото и видео смотрите на 
сайте 
www.rg.ru/art/1173686

Алексей Абрамов: 43 процента АЗС не соответствуют требованиям. 
Росстандарт внимательно следит за качеством моторного топлива. 
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ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ
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Финансы Запасы золота в международных резервах страны достигли 
очередного исторического максимума 

Золотые мои

Юлия Кривошапко

М
еждународные ре-
зервы России в 
сентябре выросли 
до 371,267 милли-
а р да  д о л л а р о в , 

практически вернувшись к уров-
ню начала февраля. Несмотря на 
заметные потери в этом и в прош-
лом году, по величине этих акти-
вов наша страна по-прежнему 
входит в десятку мировых лиде-
ров, а по объемам золота в них — в 
пятерку.

Что еще есть у нас в резервах, 
почему они нужны России боль-
шие, а не маленькие и зачем обо 
всем этом знать обычным гра-
жданам? «РГ» разбиралась вме-
сте с экспертами.

Международные резервы Рос-
сии представляют собой высоко-
ликвидные иностранные активы, 
имеющиеся в распоряжении Бан-
ка России и правительства. Эти 
запасы состоят из монетарного 
золота, специальных прав заим-
ствования (СДР), резервной по-
зиции в Международном валют-
ном фонде (МВФ) и средств в ино-
странной валюте.

«Золотовалютный резерв не-
обходим для того, чтобы моне-
тарные власти имели запас про-
чности на случай возникновения 
критических ситуаций в эконо-
мике страны, — объясняет Олег 
Шахов, доцент кафедры финансы 

и кредит Российской академии 
предпринимательства. — Чем 
выше запасы, тем больше про-
странства для маневра». 

За прошлый год международ-
ные резервы России уменьши-
лись на 124,1 миллиарда долла-
ров — до 385,4 миллиарда долла-
ров. В последний раз примерно 
на этом уровне они были в марте 
кризисного 2009 года. В резуль-
тате такого сокращения наша 
страна в рейтинге крупнейших 
обладателей резервов опусти-
лась с пятой на седьмую пози-
цию, пропустив вперед США и 
Тайвань. Интересно, что на фоне 
сокращения валютной составля-
ющей международных активов 
России доля золота в них, напро-
тив, достигла очередного истори-
ческого максимума. На начало 
нынешнего года, по данным ЦБ, 
она составляла 1208,2 тонны, а к 
сентябрю выросла до 1319 тонн.

«Существует мнение, что, нара-

щивая долю золота в резервах Рос-
сии, власти стремились оказать 
поддержку отечественным золото-
добывающим компаниям, — гово-
рит профессор кафедры фондового 
рынка и рынка инвестиций НИУ 
ВШЭ Александр Абрамов. — Другая 
версия заключается в том, что тем 
самым они хотели застраховаться 
от рисков, связанных с возможны-
ми ограничениями в отношении 
валютных активов». 

Как бы то ни было, факт оста-
ется фактом: Россия сейчас рас-
полагает одним из самых круп-
ных запасов золота среди миро-
вых держав. На начало года он 
был больше, чем у Швейцарии и 
Китая, уступая лишь запасу 
США, Германии, Италии и Фран-
ции.

В сентябре глава Банка России 
Эльвира Набиуллина заявила, 
что ЦБ продолжит пополнять ме-
ждународные резервы страны. 
Делать это регулятор собирается 

постепенно, чтобы избежать не-
гативного влияния на валютный 
рынок. При этом Набиуллина до-
бавила, что существующий объ-
ем резервов ЦБ считает «адек-
ватным и достаточным».

«Желание монетарных вла-
стей нарастить резервы — вполне 
логично. Большие запасы делают 
экономику более устойчивой к 
различным стрессовым сценари-
ям», — констатирует Олег Шахов. 
К тому же величина золотова-
лютного запаса — важный показа-
тель для рейтинговых агентств, 
которые проводят независимую 
оценку состояния экономики 
страны, напоминает собеседник 
«РГ». «Чем больше запасы, тем 
выше оценка, а это в свою оче-
редь помогает на более выгодных 
условиях проводить внешние и 

внутренние заимствования», — 
уточняет Шахов.

Объем золотовалютного запаса 
страны — важная информация и 
для обычных граждан. «Чтобы по-
нять, просто вспомните 1998 год, — 
предлагает Александр Абрамов. — 
Тогда практически при отсутствии 
резервов рубль был девальвирован 
больше чем в три раза, а несколько 
крупных банков с большим объе-
мом депозитов населения и без га-
рантий были обанкрочены. Но 
пока в распоряжении государства 
есть достаточный объем золотова-
лютных резервов, есть гарантия, 
что в стране не будет ни серьезных 
валютных шоков, ни потрясений в 
банковском секторе».

Акцент

 По величине золотовалютных 
резервов Россия входит 
в десятку мировых лидеров, 
а по золоту — в пятерку

В международных резервах России 
кроме доллара, евро и других 
валют еще и 1319 тонн золота.

ТРАНСПОРТ Завтра в Москве станет больше улиц с платной парковкой

Точка с паркоматом 
Светлана Батова

З
автра в Москве еще больше 
расширится зона платной 
парковки, на этот раз точеч-

но, зато по всему городу. Накану-
не часа «Х» обозреватель «РГ» 
прошлась по нескольким улицам, 
где уже в субботу стоять можно 
будет только за деньги. 

Напомню, после того как го-
род полностью закрыл платной 
парковкой территорию в преде-
лах Садового кольца и большую 
часть до Третьего транспортного 
кольца, департамент транспорта 
объявил, что теперь платную 
парковку будут вводить только 
около проблемных мест вроде 
торговых и бизнес-центров, же-
лезнодорожных и метростанций. 

«Точки» оказались немалень-
кими: например, в районе Аэро-
порт, платная парковка появляет-
ся не только вокруг торгового 
центра около метро, но и на Аэро-
портовском переулке, располо-
женном более чем в полукиломе-
тре от «точки притяжения». А из-
за бизнес-центра «Буревестник» 
на 2-й Рыбинской улице знаки 
платной парковки стоят теперь и 
на 3-й Рыбинской и улице Лоба-
чика. Пока они вместе со щитами 
с информацией закрыты черной 
пленкой. Ее снимут в ночь с пят-
ницы на субботу. Всего платными 
становятся 104 участка на 95 
улицах. Час стоянки на них будет 
стоить 40 рублей. Способы опла-
ты все те же: СМС, через мобиль-
ные приложения, паркоматы и 

терминалы Киви. Жителям о гря-
дущих изменениях сообщают че-
рез объявления на подъездах, на 
сайтах управ, во время встреч. В 
Сокольниках, например, их 
прошло с жителями 4, еще 3 — с 
представителями Центра органи-
зации дорожного движения и 
«Администратора московского 
парковочного пространства». 
Как рассказал «РГ» глава управы 
района Александр Воробьев, 
платную парковку вводят на 10 
улицах из 78. Но разметку пере-
рисовали по многим адресам с це-
лью упорядочения. В результате 
мест для стоянки, в том числе бес-
платной, стало гораздо меньше: 
рисовали по ГОСТу — 7,5 м на ма-
шину. В рядах жителей, как всег-
да, единства нет — кто-то катего-
рически против введения плат-
ной парковки, кому-то все равно, 
а кто-то просит сделать вообще 
везде платную стоянку, чтобы по-
лучить резидентное разрешение 
и вставать там, где ему захочется. 

Оплатить стоянку можно через паркомат, мобильное приложение и СМС.

Акцент

 Парковка с 10 октября станет 
платной на проблемных 
участках 95 улиц столицы 

ВЗГЛЯД ИЗ ФРАНЦИИ  
«Эр франс» может стать 
банкротом

Вынужденная 
посадка?

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», 
Париж

ФРАНЦУЗСКИЙ премьер-министр Манюэль Вальс не 
на шутку обеспокоен судьбой «Эр Франс» — главного 
французского авиаперевозчика. Ситуация, по его мне-
нию, настолько серьезная, что, как подчеркнул глава 
правительства, выступая в эфире радиостанции RTL, 
может «привести к краху» одной из самых знаменитых 
национальных компаний.

Это тревожное заявление Вальс сделал по следам 
безобразной сцены, когда на днях было сорвано заседа-
ние администрации «Эр Франс» и профсоюзных пред-
ставителей, а двое топ-менеджеров, в том числе на-
чальник отдела кадров, подверглись нападению. Заме-
тим, что социальный конфликт достиг точки кипения 
после того, как дирекция компании объявила о планах 
сокращения 2900 рабочих мест. Насколько серьезно 
положение «Эр Франс»? На протяжении последних лет 
она сталкивается на европейском рынке авиаперево-
зок с конкуренцией бюджетных «лоукостеров», таких 
как «Райан Эр» и «ИзиДжет», а на дальних маршрутах 
ее поджимают быстро набирающие темп авиакомпа-
нии стран Персидского залива. Долг «Эр Франс» со-
ставляет 4,5 миллиарда евро, и, чтобы оставаться на 
плаву, ей следует, как считают эксперты, в ближайшие 
два года сэкономить миллиард евро, а также добиться 
прибыли в три четверти этой суммы.

Собственно, план, который согласован с властями, 
как раз на это и нацелен. Правда, одним из главных 
камней преткновения стала позиция летчиков компа-
нии. Они приняли в штыки намерение администрации 
интенсифицировать их труд. Дирекция настаивает на 
увеличении часов работы примерно на 15—17 процен-
тов, сокращении ежемесячных дней отдыха с 13 до 11, 
и все это при прежнем уровне зарплаты. Она, отметим, 
у них немаленькая: у первого пилота — в районе 200 ты-
сяч евро в год, у второго — примерно 110—120 тысяч. 
Наверное, поэтому Манюэль Вальс призвал пилотов 
пойти на некоторые уступки и достичь компромисса с 
администрацией компании. «В противном случае рас-
плачиваться за кризис придется всем сотрудникам», — 
заявил он.

СПРАВКА РГ

В 2012 году была признана банкротом испанская авиакомпания 

Cirrus Airlines. Перевозчик давал работу двум тысячам человек и 

перевозил еженедельно почти 200 тысяч пассажиров.

В том же 2012 году была объявлена банкротом испанская авиа-

компания Spanair. При отсутствии достаточного финансирования 

владельцы сочли разумным прекратить операционную деятель-

ность и начать внедрение соответствующих правовых протоко-

лов. 

В Италии в 2012 году разорился крупнейший малобюджетный ави-

аперевозчик Wind Jet. Компания выполняла рейсы по 17 направ-

лениям, в том числе в Россию. Банкротство фирмы затронуло око-

ло 300 тысяч пассажиров, выкупивших билеты на различные ави-

арейсы. Для выполнения полетной программы Wind Jet итальян-

ское правительство назначило временного авиаперевозчика. 

В 2009 году обанкротилась австрийско-словацкая авиакомпания 

Sky Europe, совершавшая полеты в пределах континентальной Ев-

ропы. Ее деятельность была свернута после безуспешных попы-

ток справиться с реструктуризацией долга. 

В 2008 году банкротство объявляла итальянская авиакомпания 

Alitalia. В этой связи правительство дало согласие на продажу пе-

ревозчика консорциуму итальянских инвесторов. Крупные банки 

обеспечили экономическое оздоровление предприятия. 

Подготовил Александр Саможнев 

ТАМОЖНЯ  Импортные 
лекарства в России могут 
подешеветь 

Цены перешли 
границы 

Татьяна Зыкова 

В РОССИЮ смогут ввозить больше современных импор-
тных лекарств по меньшим, чем сейчас, ценам, посколь-
ку расширится число их поставщиков. Условием широ-
кого открытия границ станет отмена запрета на так на-
зываемый «параллельный» импорт. 

Об этом сообщила в беседе с журналистами статс-се-
кретарь, замруководителя Федеральной таможенной 
службы Татьяна Голендеева. По ее словам, такого рода 
поставки лекарств — без прямого разрешения правообла-
дателя — до сих пор приравнивались в России к контра-
факту. Но из-за того, что импортные лекарства растут в 
цене, в правительстве обсуждают идею разрешить ввоз 
защищенных торговых марок не только уполномочен-
ным дилерам с разрешения правообладателей, но и лю-
бым импортерам, включая мелких предпринимателей. 

За такой ввоз особенно ратует Федеральная антимо-
нопольная служба. Главный аргумент — рост числа по-
ставщиков приведет к росту конкуренции, ограничит 
сверхприбыли правообладателей, урезонит цены. В ФАС 
утверждают, что они могут упасть на 20 процентов. 

По словам Татьяны Голендеевой, речь пока идет об эк-
сперименте. «И он может начаться при двух условиях. 
Первое — если импортные лекарства будут ввозить толь-
ко на уполномоченные склады, что позволит усилить 
контроль. Второе — если на границе развернут спецлабо-
ратории Росздравнадзора», — подчеркивает Голендеева. 
Что касается других товаров, то гарантией от подделок, 
по ее словам, скоро станет маркировка. 

«В России разрабатывается национальная система 
маркировки, а минпромторг формирует перечень «осо-
бо чувствительных» товаров», — сообщила она. «Чипиро-
вать» будут пиво, воды, одежду, бытовую технику. Под-
считана примерная стоимость нанесения одного чипа — 
3 цента. Готовность таможни к маркировке товаров есть, 
сообщила Голендеева. Но не решены вопросы, кому вме-
нить в обязанность маркировку и где, собственно, это де-
лать. Один из вариантов — обязать производителей и не 
допускать без маркировки товары в страну. Второй — от-
крывать на таможенной границе склады, где и произво-
дить эти манипуляции еще до процедуры «растаможки». 
Третий — маркировать после ввоза, до момента продажи. 

Для «считывания» чипов и кодов таможенникам по-
надобятся сканеры. Татьяна Голендеева озвучила при-
мерную сумму на их приобретение — около 800 миллио-
нов рублей. В правительстве таможенникам предложили 
изыскать средства внутри самого ведомства, за счет эко-
номии. 
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АКТУАЛЬНО

В торговых 
комплексах 
столицы 
введены 
десятки тысяч 
рабочих мест

АВАНГАРД 
В КУНЦЕВО

Александр Мелешенко

МЭР СТОЛИЦЫ Сергей Собя-
нин вчера побывал в недавно от-
крывшемся торгово-офисном 
комплексе «Кунцево плаза» на 
западе столицы.

Построенный за 3,5 года ту-
рецкой компанией-инвестором, 
он стал одним из самых замет-
ных инвестпроектов, реализо-
ванных в этом году в Москве.

Всего же за последние пять 
лет в городе появились 62 круп-
ных торговых комплекса. Центр 
в Кунцево мэру понравился. Зда-
ние современной архитектуры в 
стиле русского авангарда общей 
площадью 235 тыс. кв. м должно 
стать новым районным центром 
притяжения для москвичей, уве-
рен мэр:

— В Москве за последние годы 
введены десятки тысяч новых 
рабочих мест в офисной и торго-
вой недвижимости, — подчер-
кнул градоначальник. — В Кунце-
во реализован один из самых ин-
тересных проектов, который, я 
надеюсь, будет культурным, де-
ловым и торговым центром Кун-
цевского района.

«Кунцево плаза» построен на 
месте бывшего торгового ком-
плекса, возведенного в 1997 
году. Инвесторы со временем 
пришли к выводу, что старое зда-
ние не отвечает запросам време-
ни, и приняли решение его сне-

сти, чтобы построить более мас-
штабное сооружение. Объем ин-
вестиций составил порядка 530 
млн долларов, причем 19 млн из 
них — плата городу за изменение 
вида разрешенного использова-
ния земельного участка. Еще 45 
млн компания вложила в город-
ские инженерные сети и комму-
никации, чтобы новая нагрузка в 
виде огромного комплекса не 
стала для них непосильным бре-
менем.

— Сейчас не очень легкое вре-
мя в экономическом плане, но за-
полняемость этого центра в дан-
ный момент — 81%, здесь распо-
ложится примерно 200 магази-
нов, из которых 122 уже откры-
ты, — рассказал представитель 
компании-инвестора Мурат Ду-
ран. — Еще минимум 20—25 мага-
зинов сейчас ведут ремонт и в 
ближайшее время тоже откроют 
свои двери. В целом многофун-
кциональный комплекс объеди-
няет торговую и офисную состав-
ляющую, развлечения, спорт и 
искусство. Здесь есть место для 
выставок и очень большая удоб-
ная подземная парковка.

Пятиэтажный торгово-раз-
влекательный центр площадью 
почти 94 тыс. кв. м действитель-
но уже ощутимо заполнен арен-
даторами. Не обходят его сторо-
ной и местные жители — за ми-
нувшие выходные, когда состоя-
лось открытие комплекса, его 
посетили более 80 тыс. человек. 
Помогает расположение — в 350 
метрах станция метро «Моло-
дежная», рядом Рублевское и 
Можайское шоссе. К следующе-
му году средняя посещаемость 
должна составить 43—45 тысяч 
человек в день, рассчитывает ин-
вестор.

Помимо торгового центра, 
комплекс включает 17-этажный 
бизнес-центр площадью 42 тыс. 
кв. м и крупный подземный пар-
кинг на 2028 машино-мест. Рабо-
тать в комплексе будут порядка 
5 тысяч человек, причем почти 
половина рабочих мест уже за-
няты.

Всего же за последние пять 
лет в столице построено 41,5 млн 
кв. м недвижимости самого раз-
ного назначения — это на пять 
процентов больше, чем в 2006—
2010 годах (39,5 млн кв. м). Весо-
мую часть этой недвижимости 
составляют крупные многофун-
кциональные комплексы. Их за 
последние пять лет открылось 
62, а общая площадь превысила 
3,5 млн кв. м. 

Фото смотрите на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560

ЦИФРА

41,5 
МЛН КВ. М
Построено в Москве разной 
недвижимости за последние 
пять лет

СОБЫТИЕ 2016-й 
объявлен 
Годом кино

ЕВРАЗИЙСКИЙ 
«ОСКАР» 
ДЛЯ ГЛУБИНКИ

Александр Нечаев

СЛЕДУЮЩИЙ год официально 
объявлен в России Годом россий-
ского кино — соответствующий 
указ подписал Владимир Путин. 

Дата для проведения Года 
кино выбрана удачно.  Даже 
скептически настроенные эк-
сперты соглашаются, что 2016-й 
станет годом, когда отечествен-
ным фильмам будет по силам за-
нять заметную долю рынка в 
прокате. Связано это с тем, что в 
прокат выйдут громкие фильмы-
события, запущенные до кризи-
са.  Это «Викинг» Андрея Крав-
чука , «Дуэлянт» Алексея Мизги-
рева, «Экипаж» Николая Лебе-
дева...

— С Годом российского кино 
связаны ожидания по трем ос-
новным направлениям, — гово-
рит первый заместитель предсе-
дателя Союза кинематографи-
стов России Олег Иванов. — Пер-
вое — это развитие кинотеатраль-
ной сети. Я надеюсь, что в 2016-м 
современные кинотеатры начнут 
приходить в небольшие россий-
ские города. Второе — междуна-
родное сотрудничество. Мы хо-
тим создать Киноакадемию 
стран БРИКС и Евразийский 
«Оскар». И наконец, третье — это 
работа с молодежью, теми авто-
рами, за которыми будущее на-
шего кино.

Узнайте больше о платных 
парковках в Москве 
и Подмосковье 
www.rg.ru/sujet/4803
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Владислав Куликов

Ф
едеральная служба испол-
нения наказаний разъя-
снила, что заключенным в 

следственных изоляторах разре-
шено курить в камерах и прогу-
лочных двориках. 

Более того, администрация 
казенных домов может создавать 
отдельные камеры для курящих и 
не курящих. Но это ее право, а не 
обязанность. Здесь все зависит от 
возможности.

Такие пояснения содержат-
ся в информационном письме 
Федеральной службы исполне-
ния наказаний с ответами на 
наиболее часто задаваемые во-
просы по поводу содержание в 
СИЗО.

Всего у людей, кого волнует 
тема, накопилось 90 горячих во-
просов. Например, многих инте-
ресует, может ли арестант встре-
титься с друзьями? Как выясни-
лось, закон не запрещает и дру-
зьям приходить на свидание к то-
варищу в следственный изоля-
тор. Но, чтобы встреча состоя-
лась, надо взять разрешение у 
следователя, ведущего дело, или 
судьи, если дело уже рассматри-
вается судом.

Главная новость в том, что в 
таких просьбах, мол, хочу пови-
дать друга, нет ничего противо-

законного. Спрашивайте. А там — 
как следователь решит.

Точно также надо решать во-
прос и в том случае, если арестант 
хочет увидеться со своим леча-
щим врачом с воли. Бывает, что 
старому знакомому доктору боль-
ше доверяешь. Или просто никто 
лучше него не знает твоих болез-
ней. Как не прерывать лечения? 
Надо прийти и все объяснить сле-
дователю. Возможно, тот поймет.

Еще один интересный вопрос: 
что делать, если заключенному 
не понравился товар из тюрем-
ного магазина. Можно ли отка-
заться и потребовать назад день-
ги? Да, можно. В этом случае за-
ключенный выступает, как про-
стой потребителей, а потреби-
тельские права не исчезают с 
арестом.

«На лиц, заключенных под 
стражу, распространяется зако-
нодательство Российской Феде-
рации о защите прав потребите-
лей, — объясняют в тюремном ве-
домстве. — В случае доставки то-
вара ненадлежащего качества по-
дозреваемый или обвиняемый 
вправе обратиться к начальнику 
СИЗО с соответствующим заяв-
лением. При подтверждении дан-
ного факта администрация учре-
ждения обеспечивает замену то-
вара».

Также в тюрьму можно прине-
сти собственное постельное бе-
лье. Но в камере разрешат иметь 
только один комплект. Осталь-
ные могут храниться на складе и 
меняться при необходимости. 
Личное нательное белье можно 
иметь до четырех комплектов.

СЛЕДСТВИЕ Суд продлил арест 
бизнесмену Полонскому

Просится на допрос

Иван Петров

ТВЕРСКОЙ райсуд столицы вче-
ра продлил срок содержания под 
стражей обвиняемому в мошен-
ничестве предпринимателю Сер-
гею Полонскому. Судья удовлет-
ворил ходатайство следователя о 
продлении ареста, в котором от-
мечалось отсутствие оснований 
для изменения меры пресечения. 

На судебном заседании стало 
известно, что следствие по уго-
ловному делу в отношении По-
лонского продлено до 11 января 
2016 года. 

Сам обвиняемый вчера обру-
шился с критикой на следовате-
ля. Бизнесмен заявил, что тот не 
хочет его допрашивать. «Следо-
ватель отказывается рассматри-
вать дело, он не приходит ко мне, 
хотя обещал», — сказал Полон-
ский в суде.

На это представитель следст-
вия заявил, что Полонский во 
время допроса в СИЗО вел себя 
неадекватно: кричал, затыкал 
уши руками, махал руками, хао-
тично передвигался по комнате. 

Следователь огласил резуль-
таты психиатрической эксперти-
зы, согласно которой Полонский 
признан эмоционально неустой-
чивым и склонным к эгоцентрич-
ным поступкам.

К слову, на этот раз судебное 
заседание прошло довольно де-
журно — без эксцентричных вы-

ходок со стороны подследствен-
ного. Ранее прямо в зале суда он 
успел сделать предложение своей 
подруге, но официально офор-
мить брак не смог, так как его па-
спорт оказался утерян. А позднее 
он объявил, что болен раком. Од-
нако назначенная медицинская 
экспертиза не подтвердила нали-
чие у Полонского онкологиче-
ского заболевания. 

Напомним, Сергей Полон-
ский обвиняется в мошенниче-
стве в особо крупном размере 
при строительстве двух элит-
ных жилых комплексов. По дан-
ным следствия, обвиняемый по-
хитил более 5,7 млрд рублей у 
участников долевого строитель-
ства. Пострадавшими от его дей-
ствий признаны более 80 чело-
век.

15 мая нынешнего года биз-
несмен был задержан на собст-
венной яхте в Камбодже за нару-
шение миграционного законода-
тельства. Через два дня Полон-
ского депортировали в Россию и 
поместили в СИЗО «Матросская 
Тишина».

24 июня бизнесмен был поме-
щен в карцер на 10 суток после 
того, как в своей камере разбил 
шахматную доску и телевизор 
из-за конфликта с сокамерником. 
6 июля Полонский был переведен 
в новую камеру, где ему предсто-
ит просидеть как минимум до 11 
января 2016 года.

ДЕНЬГИ Электронные 
технологии повысили 
в десять раз 
эффективность работы 
судебных приставов

Штрафник 
на проводе

Владислав Куликов

СУДЕБНЫЕ приставы фактически переходят на элек-
тронные формы работы: должники и деньги находятся 
по информационным каналам в режиме онлайн. Это зна-
чит, что судебный пристав может взыскать долг букваль-
но не вставая с рабочего места.

Как сообщили в Федеральной службе судебных при-
ставов, информационные технологии в десять раз повы-
сили результативность работы специализированных от-
делов, взыскивающих долги в казну. Речь о штрафах, на-
логах, взносах в Пенсионный фонд и прочее.

По данным ведомства, за восемь месяцев этого года 
взыскано 12,9 миллиарда рублей административных 
штрафов. Это на 4,4 миллиарда рублей больше, чем было 
за тот же период  в прошлом году. Откуда взялась цифра 
«в десять раз»? Дело в том, что в самой службе прошли 
сокращения и людей, взыскивавших штрафы, тоже стало 
меньше. В отдельных случаях судебные приставы могут 
заканчивать по 38 — 40 исполнительных производств в 
день. В банки по электронным каналам направляются со-
ответствующие постановления, и банки списывают со 
счетов должников необходимые средства. Многие гра-
ждане уже ощутили на себе работу этой системы.

— В службе судебных приставов налажен электрон-
ный документооборот с уполномоченными органами, 
что позволяет оперативнее взыскивать задолженности, 
— рассказывают в ведомстве.

МЧС Метеорологи пока 
не прогнозируют 
аномалий этой зимой

Будет холодно

Тимофей Борисов

НА СОВЕЩАНИИ с участием главы МЧС Владимира 
Пучкова главный метеоролог страны Роман Вильфанд не 
пообещал министру особых аномалий. По крайней мере 
на европейской территории страны. По прогнозам си-
ноптиков, зима ожидается в рамках средних многолет-
них значений. Но что касается температур, то, скорее 
всего, они будут несколько ниже прошлогодних.

Как сообщил Вильфанд, анализ климатических дан-
ных и прогностических разработок выполнен НИУ 
Росгидромета при участии Гидрометцентра России, го-
собъединения им Воейкова и НИИ «ДВНИГМИ». Согла-
сно ему за шесть холодных месяцев средние температу-
ры ожидаются ниже, чем в прошлый отопительный сезон 
в Северо-Западном, Центральном, большей части Си-
бирского и южной части Дальневосточного федерально-
го округов. 

А вот в южных регионах европейской территории 
температура может быть даже выше средних значений.

Правда, синоптики особо оговаривают, что прогноз 
выполнен с вероятностью оправдываемости около 70 
процентов. Так что прогноз может быть скорректирован 
в течение зимы несколько раз по месяцам и декадам. Со-
гласно статистике за последние 15 лет подсчитано, что 
прогнозы сбывались с вероятностью до 81 процента.

К сожалению, 
ученые климатологи 
отмечают, что проще 
прогнозировать по-
году на Венере или 
Марсе, чем на Земле. 
Это отличительная 
черта нашей плане-
ты, и ни один супер-
компьютер не может 
надежно просчи-
тать, куда и откуда 
подует ветер. 

Кстати, нынеш-
няя погода уже, по-
хоже, начинает 
опровергать началь-
ный прогноз. В разных частях страны города буквально 
начинает заметать снегом. При этом мы еще и до Покро-
ва не дожили. А в прошлом году ни на Покров, ни после 
него устойчивого снега в европейской части страны дол-
го еще не было. Сейчас же зима уже наступила для жите-
лей Башкирии, Татарстана, Пермского края. Стихия при-
шла в Ижевск, Нижний Новогород, Екатеринбург и Тулу. 

Не минуют холода и южные районы. В ближайшее вре-
мя на Ставрополье ожидается резкое понижение темпера-
туры до минусовых отметок в ночное и утреннее время су-
ток, на дорогах возможны гололед и изморось. Серьезное 
похолодание ожидается и в Сочи, где погода уже начала 
портиться, — идет сильный дождь. По прогнозу Сочинско-
го гидрометцентра, в ночь на четверг над городом пройдет 
холодный фронт, который будет сопровождаться кратков-
ременными грозовыми дождями и усилением ветра до 13 
метров в секунду с порывами до 20 метров в секунду. 

После прохождения холодного фронта начнется ак-
тивный заток холода. Температура воздуха понизится на 
5—6 градусов. В высокогорье в ночные часы будут наблю-
даться заморозки, и выпадет первый снег.

Аномалией можно назвать и второй за месяц тайфун, 
который опять приближается к Сахалину и Курилам. Ме-
теорологи в недоумении — никогда так часто тайфуны не 
формировались в это время, тем более столь мощные. 
Синоптики приводят для наглядности одну лишь цифру: 
в самых южных частях циклона порывы ветра могут до-
стигать 65 метров в секунду. Это более двухсот тридцати 
километров час. Настоящий шквал. 

Мощный циклон с территории Монголии пришел и на 
территорию Забайкалья. 

Но в МЧС все же сохраняют спокойствие. По их дан-
ным, в этом году число природных бедствий на 40 про-
центов ниже прошлогодних.

Спецкомандировка Корреспондент «РГ» наблюдал, как налаживается 
мирная жизнь в ДНР 

Донбасс 
залечивает раны
Руслан Мельников

У
же при въезде в ДНР 
чувствуется, что мир-
ная жизнь в республи-
ке налаживается. На 
пограничном КПП 

«Успенка» пахнет свежей кра-
ской. Здесь идут восстановитель-
ные работы, среди погранични-
ков-ополченцев мелькают робы 
ремонтников.

На досмотровой площадке для 
автотранспорта рабочие замени-
ли посеченный осколками навес. 
Кое-где на стенах еще видны не-
большие отметины, но они не так 
сильно бросаются в глаза.

— Проезжайте быстрее, не ме-
шайте работать, — торопит опол-
ченец с автоматом на плече и мо-
лотком в руках.  

Бетонные противотанковые 
ежи сдвинуты в сторону, и дорога 
за погранпунктом свободна. 
Вдоль обочины — в посадках с 
желтеющей листвой не видно во-
ронок и поваленных взрывами 
деревьев. После ожесточенных 
боев природа залечивает раны. 
Впрочем, не только она.

До горизонта раскинулись 
разминированные и распахан-
ные поля, возле дороги появи-
лась ухоженная скотина. Не-
сколько коров без страха смо-
трят на проезжающие мимо ма-
шины. А на разбитом войной 
шоссе чернеют свежие асфальто-
вые заплаты. Исчезли блокпосты, 
баррикады, окопы и блиндажи, 
зато работают заправки и придо-
рожные магазинчики. Здания, 
смотревшие на дорогу пустыми 
почерневшими от копоти глазни-
цами окон, отремонтированы и 
застеклены.

Донецк тоже встречает уже не 
по-военному, как в предыдущие 
разы. Разобраны укрепления на 
въезде, с дороги убрали бетон-
ные блоки, стальные «ежи» ржа-
веют в сторонке. Зато работает 
местная ГАИ. Вооруженных опол-
ченцев на улицах больше нет. А 
среди плакатов с социальной те-
матикой появилась коммерче-
ская реклама. Людей и машин в 
городе стало заметно больше. 
Кое-где на светофорах даже обра-
зуются небольшие пробки. Впро-
чем, они не вызывают раздраже-
ния. «Мы так соскучились по 
пробкам», — признаются донча-
не. Припарковать редакционную 
машину возле Крытого рынка по-
лучается не сразу. Тут полно про-

давцов и покупателей. В местной 
столовой тоже оказалось неожи-
данно многолюдно.

«У вас теперь всегда так?» — 
интересуюсь на кассе. На меня 

смотрят с удивлением. «Обеден-
ное же время, — потом добавляют 
для пущей ясности: — Да, всегда. 
Теперь — всегда».

В пресс-центре ДНР подтвер-

ждают официально: жизнь вошла 
в мирное русло. «Люди возвра-
щаются. Работают предприятия, 
шахты, магазины, кафе, садики и 
школы. В службе занятости ежед-
невно появляются новые вакан-
сии. В городе спокойно, обстре-
лов нет. Хотя случился тут у нас 
один мощный взрыв. Демографи-
ческий, — смеются сотрудницы 
пресс-центра Анжела и Оля. — 
Очень много детишек сейчас ро-
ждается». Действительно, на ули-

цах полно детворы и безбоязнен-
но гуляют мамочки с колясками. 
А о восстановлении промышлен-
ности может свидетельствовать 
хотя бы тот факт, что за сентябрь 
на шахтах ДНР были добыты ре-
кордные 965 тысяч тонн угля. И, 
кстати, буквально на днях горня-
ки ввели в эксплуатацию новую 
лаву на шахте «Заря».

«Это уже четвертая лава, за-
пущенная в этом году. Надеюсь, с 
ее помощью в октябре мы добу-
дем уже миллион тонн угля. А в 
ноябре—декабре будут сданы но-
вые лавы на шахтах Кирова, Ило-
вайская и Глубокая. Ведь новая 
лава для предприятия и города — 
это кормилица, а уголек, кото-
рый идет на-гора, — это деньги на 
зарплату шахтерам», — признал-
ся и.о. министра угля и энергети-
ки ДНР Руслан Дубовский.

Пожалуй, единственным ин-
цидентом на фоне мирной жизни 
стал недавно сбитый украинский 
беспилотник. При падении лета-
тельный аппарат, появившийся в 
нарушение всех договоренно-
стей в небе над Донецком, повре-
дил крышу жилого дома. Но в це-
лом власти ДНР признают, что 
перемирие соблюдается. Уже 
официально ведется отсчет дней 
и ночей без войны, а сотрудники 
коммунальных служб приступи-
ли к восстановлению разрушен-
ной инфраструктуру на линии 
соприкосновения. Есть и еще 
один важный признак восстанов-
ления: после долгого перерыва 
начал работу госархив теперь 
уже Донецкой народной респу-
блики, в котором хранится более 
2 миллионов документов. В архи-
ве можно получить справки об 
отводе земельных участков и 
предоставлении жилья.

Вечер в Донецке корреспон-
дент «РГ» провел в местном куль-
товом клубе, который на время 
войны закрылся из-за отсутствия 
посетителей. Теперь сюда подтя-
нулись завсегдатаи и появились 
новые клиенты. А еще измени-
лось меню: оно стало рублевым. 
Здесь людно и уютно. Большая 
компания за столом играет в кар-
ты. У барной стойки практически 
нет свободных мест. Кто-то про-
износит тост. Звенят бокалы и 
рюмки. Народ дружно чокается. 
Присоединяюсь, запоздало выя-
сняя, за что пьем.

— За хороший мирный вечер, — 
объясняют мне.

Что ж, за это стоит.

По Донецку теперь можно прогу-
ляться, не опасаясь попасть под 
обстрел.

Акцент

 Если товар в тюремном 
магазине не понравился, 
заключенный вправе 
требовать замены, 
как потребитель

Акцент

 В пресс-центре ДНР 
подтверждают: жизнь 
вошла в мирное русло

По данным МЧС, 
в этом году природ-
ных бедствий 
на 40 процентов 
меньше прошлогод-
них. Но они 
интенсивней
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ПРАВО Заключенным в СИЗО разрешили курить 
в камерах и встречаться с друзьями

Сядем, подымим 
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КОНКУРС

В столице 
выбирают 
лучших 
реставраторов 
и их работы

В ВЫИГРЫШЕ 
МОСКВА

Ирина Огилько

В СТОЛИЦЕ стартовал конкурс 
«Московская реставра-
ция-2015». Из 69 заявок участ-
ников по 40 отреставрирован-
ным объектам выберут лучших в 
семи номинациях. Как рассказал 
на пресс-конференции руково-
дитель департамента культурно-
го наследия Москвы Алексей 
Емельянов, вне зависимости от 
результатов конкурса, главный 
выигрыш достанется москви-
чам, ведь памятники, получив-
шие вторую жизнь, будут долго 
радовать город своим внешним 
видом.

Конкурс проводится в Москве 
уже пятый год. За это время в го-
роде вернули исторический об-

лик 541 зданию и 218 скульпту-
рам. Сейчас в работе еще 305 
объектов, из которых 151 объект 
находятся в частной собственно-
сти. «И с каждым годом частных 
сооружений, которые реставри-
руют, становится все больше, — 
рассказал Емельянов. — Владель-
цы все охотнее вкладывают сред-
ства в восстановление историче-
ского облика зданий». 

В этом году на конкурс ото-
брано 69 заявок по 40 памятни-
кам истории и культуры. Среди 
них — вход в Парк Горького, дом 
Шибаева на Новой Басманной, 
23, усадьба Коробковой на Пят-
ницкой улице, Екатерининская 
больница на Страстном бульва-
ре, куда к 21 октября должна с 
Петровки переехать Мосгорду-
ма. Выбирать лучшие работы и 
мастеров будет профессиональ-
ное жюри, состоящее из рестав-
раторов, членов Всероссийского 
общества охраны памятников 
истории и культуры (ВООПИ-
иК), представителей Мосгорна-
следия, искусствоведов и других. 
Итоги конкурса будут подведе-
ны в ближайшее время, а цере-
мония награждения победите-
лей состоится в декабре 2015 
года. 

РАКУРС

Москвичи 
выберут имя 
чудом 
спасенному 
тигренку

«ЭЛЕКТРОНКА» 
ДЛЯ ТИГРЕНКА

Вадим Сергеев

ЖИТЕЛИ Москвы придумают 
имя амурскому тигренку, кото-
рого чудом вырвали из рук кон-
трабандистов и приютили в сто-
лице.

Четырехмесячный тигренок 
сейчас находится в Центре пере-
держки животных «Простар 
плюс» под Яхромой, рассказали 
корреспонденту «РГ» в столич-
ном департаменте природополь-
зования и охраны окружающей 
среды. Сюда его доставили на са-
молете для реабилитации: в Ни-
жневартовске полиция отняла 
его у злоумышленников, торго-
вавших животными из Красной 
книги. Пока МВД занималось по-
дозреваемыми, тигренка посте-
пенно возвращали к нормальной 
жизни. Поначалу он был испу-
ган, сообщили в департаменте, 
но сейчас выглядит бодро и даже 
подружился с соседом — моло-
дым львом Бонифацием. Даль-
нейшая судьба безымянного тиг-
ренка решится, когда он пройдет 
весь курс реабилитации. А пока 
москвичи могут подумать, как 
лучше его назвать: пожелания 
принимают по электронному 
адресу vecher@vm.ru. 

Лучших реставра-
торов столицы 
назовут в декабре 
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Ариадна Рокоссовская

О
коло ста предметов обста-
новки и офисной техники 
забрал с собой экс-прези-

дент Польши Бронислав Комо-
ровский при переезде из прези-
дентского дворца в более скром-
ное помещение, где будет разме-
щаться «Институт Бронислава 
Коморовского». Эксперты счи-
тают, что это не противоречит 
закону, потому что экс-прези-
дент взял все это на время.

Трехдверный книжный шкаф 
стоимостью, по нынешнему кур-
су, около 185 тысяч рублей, из-
мельчитель документов, кото-
рый, по данным телеканала 
TVN24, стоит полтора миллиона 
рублей, два планшета Apple, ди-
ван, стол, стулья, мольберты, 
калькулятор, кровати, посуда, в 
том числе рюмки и сковородка, 
телевизор, микроволновая печь 
и даже мусорное ведро. По распо-
ряжению 1996 года бывший пре-
зидент имеет право взять в долг у 

своего преемника то, что необхо-
димо для его дальнейшей работы 
на благо обществу. Шутники с 
особым удовольствием обсужда-
ют тот факт, что Бронислав Комо-
ровский, которого критики за не 
слишком активную президент-
скую деятельность называли 
«хранителем люстры», увез так-
же и люстру.

Любопытно, что именно ме-
бель из президентского дворца, 
согласно документам, стоит в 
прямом смысле копейки. Так, 
стол, который отправился вместе 

с экс-президентом в его инсти-
тут, оказался оценен в 2 гроша — 
32 копейки, а люстра в 75 гро-
шей, это 12 рублей. При такой 
низкой оценке обстановки поме-
щения, которое занимает глава 
государства, неудивительно, что 
сотрудники администрации не 
слишком пристально следили за 
ее сохранностью. Инвентариза-
ция, проведенная в августе — сен-
тябре, когда пост президента за-
нял Анджей Дуда, показала, что 
со стен дворца бесследно исчезли 
две картины — оцененная в 2,5 
злотых (41,2 рублей) «Гусятни-
ца» известного польского пейза-
жиста конца 19 века Романа Ко-
хановского и «Скот на пастби-
ще» неизвестного автора. Глава 
администрации бывшего прези-
дента Яцек Михаловский при-
знал, что полотна пропали имен-
но во время правления Бронисла-
ва Коморовского, но он надеялся, 
что картины найдутся. 

И на днях одна из них, судя по 
всему, нашлась. Некий частный 
владелец продал «Гусятницу» на 
аукционе примерно за 200 тысяч 
рублей. Таким образом полотно, 
которое, прежде чем попасть в 
1979 году в президентский дво-
рец, была элементом экспозиции 
дворца в Отвоцке Вельком, ушла 
в частные руки. А чтобы узнать, в 
чьи, канцелярия нового прези-
дента Анджея Дуды решила не 
ждать чуда и подала заявление в 
прокуратуру.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
В НАТО утвердили новую 
доктрину сил 
реагирования

Коммандос 
освоят 
Прибалтику 

Анна Федякина

ВОЕННУЮ концепцию расширения сил реагирования 
одобрили в четверг министры обороны НАТО на очеред-
ной встрече в Брюсселе. Этот документ дает возмож-
ность альянсу по предлогом «угрозы с Востока»  в тече-
ние 48 часов передислоцировать дополнительный воен-
ный контингент  до 40 тысяч человек.

«НАТО дал «зеленый свет» реализации плана расши-
рения сил реагирования НАТО, численность которых бу-
дет увеличена вдвое — до 40 тысяч человек», — заявил ген-
сек Североатлантического альянса Йенс Столтенберг на 
пресс-конференции по итогам заседания. По словам гла-
вы НАТО, новая концепция нацелена на то, чтобы силы 
реагирования «стали сильнее, быстрее и способнее». В 
соответствии с одобренным планом альянс сможет раз-
вертывать передовые группы сил реагирования в тече-
ние 48 часов. Кроме решения об увеличении военного 
контингента министры обороны НАТО также утвердили 
учреждение штабов альянса в Венгрии и Словакии, кото-
рые призваны при необходимости способствовать раз-
вертыванию сил в регионе и координировать учения. 
Как пояснил Столтенберг, аналогичные центры, в кото-
рых находится до 40 человек, ранее были открыты в Эс-
тонии, Латвии, Литве, Польше, Болгарии и Румынии. Тем 
временем на полях встречи в Брюсселе министр оборо-
ны Великобритании Майкл Фэллон заявил о готовности 
Британии разместить постоянные военные части в При-
балтике.  Планируется, что в прибалтийские страны на-
правят порядка 100 британских военных, которые при-
соединятся к немецким и американским коллегам. 

ФИНАНСЫ Планы военных 
расходов США на 2016 год 
не оправдали ожиданий 
украинских властей

Пентагону 
раздули бюджет

Екатерина Забродина

АМЕРИКАНСКИЕ сенаторы подавляющим большинст-
вом голосов утвердили проект военного бюджета США 
на 2016 финансовый год. Заложенная в нем цифра расхо-
дов на нужды оборонного ведомства в размере 612 млрд 
долларов стала крупнейшей за последние годы. Барак 
Обама уже обещает наложить вето на «раздутый» бюд-
жет. Между тем он предусматривает выделение 300 млн 
на военную помощь Украине — это на порядок меньше 
той суммы, на которую рассчитывали в Киеве.

Вслед за палатой представителей конгресса США во-
енный бюджет одобрил Сенат. Он включает 523 млрд 
долларов на деятельность Пентагона и 90 млрд — собст-
венно на военные операции. При этом законодателям 
удалось обойти ограничения по расходам, введенные в 
2011 году Актом по контролю за бюджетом (Budget 
Control Act). Как сообщает ABC News, законопроект 
предполагает выделение 600 млн долларов на програм-
му «чрезвычайного обучения» сирийских повстанцев, а 
также более 700 млн — в качестве помощи правительству 
Ирака в борьбе с экстремистскими группировками. Кро-
ме того, предусмотрено повышение выплат кадровым 
военным на 1,3 процента. 

Проект военного 
бюджета на 2016 год 
не только обещает 
вовлечение США в 
новые войны и опе-
рации за рубежом, 
но и нанесет удар по 
экономике США, 
уверен американ-
ский политик Рон 
Пол. Вопреки заве-
рениям неоконсер-
ваторов о том, что 
военный бюджет 
США при Бараке Об-
аме сокращается, цифры говорят об обратном. Так, в 
2014 году он составил 610 млрд долларов, в 2015-м — 
около 585 млрд, теперь снова вырос. Даже при Джордже 
Буше-младшем, который начал кампании в Афганистане 
и Ираке, средние расходы на «оборонку» составляли 601 
млрд долларов.

По словам Пола, план военного бюджета на следую-
щий год ведет США по пути разрушения экономики. 
«Это готовый рецепт катастрофы», — уверен он. Политик 
напоминает: «В проект военных расходов включены 300 
млн долларов для непосредственного вооружения укра-
инского правительства, даже когда власти Украины угро-
жают вновь атаковать отделившиеся регионы на восто-
ке».

Эксперты «РГ» отмечают, что право выделять соот-
ветствующие ассигнования (оно предполагают содейст-
вие в разведывательной сфере и возможные поставки 
украинской стороне радаров и систем наблюдения, бес-
пилотников, противотанкового и стрелкового оружия, 
минометов) может разочаровать Киев. По крайней мере, 
в ходе поездок украинских официальных лиц в Вашинг-
тон и их переговоров с представителями Пентагона, при-
езжавших в Киев, фигурировали суммы возможной по-
мощи на порядок больше.

Между тем документ, одобренный американскими 
парламентариями, ляжет на стол к президенту США, ко-
торый с большой вероятностью может отклонить его в 
таком виде. «Думаю, мы будем возражать против этого 
законопроекта», — сказал ранее пресс-секретарь главы 
государства Джош Эрнест, назвав заложенный в доку-
менте механизм финансирования оборонной сферы 
«безответственным». В Белом доме не согласны с тем, 
что авторы проекта пытаются избежать сокращения рас-
ходов, забирая средства из специальных так называемых 
«экстренных фондов». Речь идет о дополнительных ас-
сигнованиях в размере 38 млрд долларов.

Если Обама воспользуется правом вето, то Сенат, по 
оценкам политических аналитиков, скорее всего, не пре-
одолеет его. Для этого требуется две трети голосов, одна-
ко многие сенаторы из лагеря демократов, поддержав-
шие законопроект, заявили, что не будут голосовать по-
вторно за документ, заблокированный президентом. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ

На севере 
Петербурга 
вчера 
произошло ЧП 

ПАКЕТ-ВЗРЫВ

Алексей Васильев, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В РЕЗУЛЬТАТЕ взрыва 66-лет-
няя пенсионерка получила тя-
желые травмы. После чего Се-
верная столица гадала, что же 
это было — очень странный не-
счастный случай или нечто 
большее.

Все произошло в половине 
четвертого на перекрестке 
Большого Сампсониевского 
проспекта и Кантемировской 
улицы. Это достаточно напря-
женный перекресток с ожив-
ленным движением, где маши-
ны движутся сразу с пяти сто-
рон. Неудивительно, что в та-
кой суматохе мало кто успел 
разглядеть, что именно случи-
лось — зато взрыв услышали 
все. 

Первыми, естественно, отре-
агировали пользователи соцсе-
тей. «Непонятно что, то ли че-
ловек взорвался, но был жуткий 
взрыв, уже приехала «скорая» и 
ДПС. Там реально был взрыв. 
Этот дядя сидел на асфальте, 
хлопок, упал», — написал один 
из участников группы «ДТП и 
ЧП Санкт-Петербург». «Проез-
жающему мимо человеку (вер-
нее, его машине. — «РГ») проби-
ло заднее стекло и обивку сиде-
нья осколком», — добавил дру-
гой пользователь.

Дальше начали всплывать 
подробности, которые, впро-
чем, менялись чуть не каждую 
минуту. Утверждалось, что 
взорвалась сумка, якобы при-
надлежавшая пострадавшей 
пенсионерке. Тот факт, что по-
жилая женщина чудом осталась 
жива и получила тяжкие уве-
чья, не смутили публику, немед-
ленно записавшую ее в винов-
ницы взрыва. Однако после вы-
яснилось, что сумка была бес-
хозной, а пенсионерка оказа-
лась рядом по роковой случай-
ности.

Попытки узнать что-либо в 
Главном управлении МЧС по го-
роду не увенчались успехом — 
там лишь сообщили, что спаса-
тели выехали по заявке поли-
ции. В полицейском главке так-
же предпочли сдержанный ком-
ментарий.

— В 15.40 поступило сообще-
ние о том, что на пересечении 
Большого Сампсониевского 
проспекта и Кантемировской 
улицы в результате взрыва по-
страдала женщина. Полицей-
ские осматривают место проис-
шествия и выясняют причины и 
обстоятельства инцидента, — 
сообщил «РГ» начальник Управ-
ления информации и общест-
венных связей ГУ МВД по горо-
ду и области Вячеслав Степчен-
ко.

Однако вскоре СМИ выдали 
вторую сенсацию — обнаружено 
еще одно взрывное устройство. 
Масла в огонь подливали и по-
ползшие по городу слухи о вто-
ром взрыве. Мол, якобы на том 
же месте нашли СВУ, и то ли оно 
само взорвалось, то ли его 
уничтожили специалисты ФСБ.

В региональном управлении 
Федеральной службы безопа-
сности признали, что на месте 
действительно работают их 
взрывотехники, однако отказа-
лись от дальнейших коммента-
риев в силу их преждевремен-
ности.

Тем не менее источник в пра-
воохранительных органах все 
же рассказал «РГ» о том, что 
произошло. «На севере города 
произошел лишь один хлопок — 
сдетонировало небольшое 
устройство, наподобие петар-
ды. Речь не идет о террористи-
ческой угрозе. Второй хлопок 
жители города могли услышать 
разве что от применения специ-
ального устройства взрывотех-
никами, которые проверили 
взорвавшуюся сумку».

В ходе поездок 
украинских офици-
альных лиц в США 
фигурировали 
суммы помощи 
на порядок больше

Подробности 
в соцсетях меня-
лись чуть не 
каждую минуту...

Проект МВД предлагает внести в Правила дорожного движения 
понятие «опасное вождение»

Лихач по определению

Владимир Баршев 

М
ВД разработало 
поправки в Прави-
ла дорожного дви-
жения. В них поя-
в и т с я  п о н я т и е 

«опасное вождение». Это первый 
шаг для введения ответственно-
сти за агрессивное поведение на 
дороге.

Проект размещен на портале 
нормативных правовых актов 
regulation.gov.ru для обществен-
ного обсуждения.

В тексте проекта говорится, 
что «Опасное вождение» — созда-
ние водителем в процессе управ-
ления транспортным средством 
опасности для движения путем 
неоднократного совершения од-
ного или нескольких действий, 
связанных с нарушением правил, 
выражающихся в невыполнении 
при перестроении требования 
уступить дорогу транспортному 
средству, пользующемуся преи-
мущественным правом движе-
ния; перестроении при интен-
сивном движении, когда все по-
лосы движения заняты; несоблю-
дении безопасной дистанции до 
движущегося впереди транспор-
тного средства; несоблюдении 
бокового интервала; необосно-
ванном резком торможении; 
препятствовании обгону».

Напомним, что ввести ответ-
ственность за агрессивное во-
ждение предлагают многие депу-
таты и уже довольно давно. По-
следний проект поправок в 
КоАП, предлагающий наказы-
вать за агрессивное вождение, 
был внесен в Госдуму в конце сен-
тября депутатами ЛДПР. Однов-
ременно проект поправок в КоАП 
был разработан и Главным управ-
лением по обеспечению безопа-
сности дорожного движения 
МВД России. 

В этом предложении плани-
руется дополнить КоАП статьей 
12.28.1, устанавливающей адми-
нистративную ответственность 
за создание опасности для дви-
жения при управлении тран-
спортным средством. Наказание 
за такое нарушение — или преду-
преждение, или штраф в 500 ру-
блей.

Более суровое наказание 
предложено за преднамеренное 
создание опасности на дороге. 
То есть за то, что водитель под-
ряд совершает несколько опа-
сных нарушений правил. В том 
числе многократно перестраи-
вается из ряда в ряд, не уступает 
дорогу машинам со спецсигна-
лами, резко тормозит, не соблю-
дает безопасной дистанции, не 
включает поворотники, без по-
вода сигналит. И все это — при 
интенсивном движении. За та-
кую езду предлагается штраф в 5 
тысяч рублей.

Но для того, чтобы внести от-
ветственность за нарушение пра-
вил, необходимо, чтобы эти пра-
вила были прописаны. Именно 
поэтому и был подготовлен про-
ект поправок в Правила дорож-
ного движения, который вводит 
такое понятие, как «опасное во-

ждение». А также растолковыва-
ет это понятие.

По словам официального 
представителя МВД Елены Алек-
сеевой, в ряде случаев такое во-
ждение лишает других водителей 
возможности спрогнозировать 
дальнейшее поведение такого ли-
хача и адекватно среагировать на 
него во избежание создания ава-
рийной ситуации.

По ее мнению, нововведение 
обяжет водителей, по вине кото-
рых совершается до 80 процен-
тов ДТП, управлять транспортом 
более аккуратно.

Напомним, что в советские 
годы в Кодексе РСФСР существо-
вало наказание за создание ава-
рийной ситуации. Как пояснил 
корреспонденту «РГ» сенатор от 
Карелии Владимир Федоров, воз-
главлявший ГАИ 12 лет, требова-
ния были следующими: создание 
аварийной ситуации могло быть 
вызвано беспричинным приме-
нением аварийного торможения, 
маневрированием в опасной бли-
зости от другого автомобиля.

На дорогах опасны не только пьяные водители, но и те, кто водит агрессивно. Предсказать их следующий маневр невозмо�но.

АКТУАЛЬНО Мосгордума 
предложила доработать закон 
о ВИЧ-инфицированных 
иностранцах

Депортировать 
нельзя оставить

Ирина Огилько

СТОЛИЧНЫЙ парламент дал 
отрицательный отзыв на феде-
ральный законопроект о правах 
ВИЧ-инфицированных ино-
странцев на пребывание в стра-
не. Депутаты единогласно прого-
лосовали против его принятия.

Напомню, проект этого зако-
на связан с принятием постанов-
ления Конституционного суда 
РФ по жалобам двух граждан Ук-
раины и одной гражданки Молдо-
вы. Речь идет о разрешении на 
въезд для ВИЧ-инфицированных, 
состоящих в браке с гражданами 
РФ. В своем постановлении Кон-
ституционный суд обязал феде-
ральные власти внести измене-
ния в действующее законода-
тельство относительно права 
иностранцев и лиц без граждан-
ства на пребывание и прожива-
ние в России. По сути, предлага-
ется разрешить иностранцам и 
людям без гражданства, страда-
ющим ВИЧ-инфекцией, жить в 
России и получать здесь лечение, 
если они имеют в нашей стране 
мужа или жену. 

— Предлагаемые изменения 
пересматривают всю концепцию 
правовой регламентации статуса 
ВИЧ-инфицированных на терри-
тории нашей страны, повышают 
угрозу распространения ВИЧ-ин-
фекции, — говорила в своем вы-
ступлении редактор проекта по-
становления Мосгордумы и пред-
седатель комиссии по здравоох-
ранению и охране общественного 
здоровья МГД Людмила Стебен-
кова. — Автор законопроекта ут-
верждает, что введение поправок 
не потребует дополнительных 
средств из федерального бюдже-

та. Но это значит, что бремя рас-
ходов на лечение ляжет на регио-
нальные органы здравоохране-
ния, которые не смогут отказать 
людям в медицинской помощи. 

Депутат отметила, что форму-
лировки проекта неконкретны, в 
результате чего он может приве-
сти к росту фиктивных браков с 
ВИЧ-инфицированными ино-
странными гражданами, росту 
фиктивных усыновлений детей в 

целях получения бесплатного ле-
чения в России. «Нужно создать 
комиссии, которые будут рас-
сматривать вопросы возможно-
сти въезда граждан с ВИЧ-инфек-
цией и разрешать въезд, если у 
такого больного здесь есть се-
мья», — заявила Стебенкова.

Андрей Шугаев, научный ру-
ководитель Межтерриториаль-
ной коллегии адвокатов  «Кли-
шин и Партнеры Москва» счита-
ет, что введение новых коренных 
поправок и изменений в действу-
ющее законодательство, регули-
рующее профилактику и борьбу 
с ВИЧ, должно учитывать не 
только интересы иностранных 
граждан и лиц без гражданства, 
носителей этой страшной инфек-
ции, но и интересы коренного на-
селения страны. 

Законопроект 
об иностранцах 
с ВИЧ может 
привести к росту 
фиктивных браков

СКАНДАЛ Экс-президент  Польши вывез из дворца 
все лишнее 

И люстру,  и сковородку

Акцент

 Нововведение обяжет води-
телей, по вине которых совер-
шается до 80 процентов ДТП, 
управлять более аккуратно

Акцент

 В Польше мебель 
из президентского дворца 
стоила в прямом смысле 
копейки

Бронислав Коморовский не смог расстаться с некоторыми ценными 
вещами, которые окружали его в резиденции президента. 
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В недавней аварии в Казани стрел-
ка спидометра на «Ягуаре» застыла 
на показателе 260 км/ч.
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КСТАТИ
Не так давно — в июле — петер�
бургские соцсети и СМИ броси�
лись наперебой рассказывать о 
том, как на том же Большом 
Сампсониевском проспекте 
взорвался 86�й автобус. Однако 
компания�перевозчик опровер�
гла слухи и заявила что прои�
зошло обычное ДТП — автобус и 
иномарка не поделили дорогу в 
плотном потоке.
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ДИПЛОМАТИЯ На Украине 
продолжают отрицать 
Минские соглашения 

Киев боится 
статусов

Павел Дульман

О НЕОБХОДИМОСТИ строго выполнять все пункты 
«Минска-2» президенту Украины Петру Порошенко пря-
мым текстом было сообщено на последнем саммите «нор-
мандской четверки» в Париже. Но вопреки всем догово-
ренностям Киев продолжает выторговывать себе какие-то 
особые условия, не указанные в тексте Комплекса мер по 
выполнению Минских соглашений. Как это происходит, 
можно наблюдать на примере выступления главы МИД Ук-
раины Павла Климкина в Верховной раде. Его туда с двух 
попыток вызвали депутаты. И Климкин сказал то, что ны-
нешние народные избранники были в состоянии воспри-
нять: перенос выборов на Донбассе — это победа украин-
ской дипломатии; никакого «особого статуса» региона не 
будет; выборы там могут состояться, когда будут удовлет-
ворять «условиям безопасности», оговоренным Киевом. 
Вновь прозвучало условие вывода мифических «россий-
ских войск» с территории народных республик и многие 
другие набившие оскомину и не прописанные в тексте со-
глашений тезисы либо искаженно трактуемые положения.

Похоже, и Поро-
шенко, и Климкин 
продолжают играть 
на неосведомленно-
сти депутатского 
корпуса и украинско-
го общества о духе и 
букве Минских со-
глашений. Судя даже 
по публикациям в 
СМИ и высказывани-
ям «экспертов», эти 
документы мало кто 
читал. К тому же они не были опубликованы на официаль-
ном сайте президента Украины. «Нам пытались навязать 
«списочную амнистию» или особые статусы. Ничего тако-
го не будет. Амнистия — это не политический процесс, это 
юридический процесс, она может состояться только тогда, 
когда на местах будут украинские органы прокуратуры и 
суд», — заявил Климкин. При этом он забыл о том, что об-
щая амнистия — не просто «навязчивое» требование Пари-
жа и Берлина, но также пункт соглашений. К тому же глава 
украинского МИД совершенно не в курсе, что в соответст-
вии с прописанными в «Минске-2» параметрами особого 
статуса органы прокуратуры и суд у республик будут не 
«украинские», а свои, местные, сформированные незави-
симо от Киева, только «по согласованию» с ним. Но что-ли-
бо согласовывать и идти на прямой контакт с Донецком и 
Луганском, как того требуют Олланд и Меркель, украин-
ской стороне не позволяет то ли гордость, то ли страх.

«Все, что говорят Климкин и прочие, — это попытка 
страуса спрятать голову в песок. Ведь им предстоит огром-
ная работа — переписывать конституцию, а в перспективе 
и все законодательство в процессе разграничения полно-
мочий с Донецком и Луганском. Да, это фактическая «фе-
дерализация», но, замечу, об этом им говорит сама Ангела 
Меркель, а не представители республик. В Киеве прекра-
сно понимают, к чему это может привести: примеру До-
нецка и Луганска уже готовы последовать Харьков и Запо-
рожье. Это и вызывает в Киеве смертельный страх», — про-
комментировал «РГ» упрямое нежелание Киева смирить-
ся с реальностью директор Агентства стратегических ком-
муникаций Олег Бондаренко. Но, по словам российского 
политолога, эта линия поведения уже надоела «европей-
ским партнерам» Киева и через месяц на встрече мини-
стров иностранных дел «нормандской четверки» от Клим-
кина потребуют отчета и пошагового плана исполнения 
«Минска-2» без права выставлять свои условия.

Боевое крещение 
«Калибра» 

Они, наверное, и мыс-
ли не могли допустить, 
что когда-нибудь уви-

дят, как российские «Калибры», 
причем тоже ночью, стартуют с 
ракетных кораблей Каспийской 
флотилии и улетают в сторону 
Сирии. 

Действительно, на многочи-
сленных международных вы-
ставках вооружения, где ракеты, 
обозначенные как «Калибр», 
присутствуют с 1993 года, даль-
ность их полета обозначалась не 
свыше 300 км. Поэтому некото-
рые даже очень компетентные 
отечественные специалисты 
просто не поверили информа-
ции минобороны, думали, в во-
енном ведомстве ошиблись либо 
в названии ракеты, либо в даль-
ности ее полета.

А дело в  том,  что режим 
контроля за нераспространени-
ем ракетных технологий  запре-
щает странам-производителям 
экспортировать ракеты с даль-
ностью действия более 300 км. 
Поэтому на экспорт шли ракеты 
с сокращенной дальностью.

Работы над ракетами «Ка-
либр» велись еще в Свердловске, 
в ОКБ «Новатор» на рубеже 
1970 — 1980-х годов практиче-
ски параллельно с разработкой в 
США крылатых «Томагавков». В 
ХХI  веке «Калибр» подвергся 
существенной модернизации. 
Используя новые технологии и 
новые материалы, конструкто-
ры уже екатеринбургского «Но-
ватора» создали ракеты факти-
чески нового поколения. На 
международных оружейных са-
лонах их не показывали.

Зато 17 сентября 2012 года 
были произведены успешные ис-
пытательные пуски ракет КРБД 
3М14 комплекса «Калибр-НК» с 
ракетного корабля «Дагестан» 
из акватории Каспийского моря. 
Аббревиатура КРБД как раз и 
обозначает — корабельная раке-
та большой дальности. 

Очень скоро ракеты пошли в 
серийное производство. Сейчас 
ими оснащаются боевые корабли, 
подводные лодки, в том числе но-
вейшие многоцелевые атомные 
класса «Ясень», стоят они и на во-
оружении стратегической авиа-
ции. Есть информация, что «Кали-
брами» оснащены войска берего-
вой обороны Крыма и дизельные 
подводные лодки Черноморского 
флота. Боевая часть различных 

«Калибров» может быть обычной 
— фугасной и ядерной.  

В отличие от дозвукового 
«Томагавка» наши ракеты «Ка-
либр» могут летать в широком 
диапазоне скоростей от дозву-
ковых до превышающих ско-
рость звука в три раза.  При этом 
точность попадания что на ди-

станции 300 км, что на 2500 км 
одинаковая — как говорят разра-
ботчики, в колышек. Эксперты 
считают, что по своей эффек-
тивности «Калибр» превосхо-
дит «Томагавк» в несколько раз. 
О его могуществе говорит такая 
характеристика — для уничтоже-
ния авианосца класса «Нимиц» 

достаточно трех попаданий ра-
кет, снаряженных обычной фу-
гасной боевой частью.    

Наверное, неслучайно ракет-
ные комплексы «Калибр» в 
Н АТО  о б о з н ач е н ы  с л о в о м 
Sizzler, что значит испепелитель.

Полет происходит на высоте 
от 50  до 150 метров, а при под-
ходе к цели ракета снижается до 
двадцати метров и наносит 
удар, который невозможно пре-
дотвратить. Полет ракет произ-
водится по сложной траектории 
с изменением высоты и направ-
ления движения. Это дает ей 
возможность подходить к цели с 
любого неожиданного для про-
тивника направления.

Ракеты, стартовавшие с рос-
сийских кораблей, входящих в 
состав Каспийской флотилии, 

нанесли поистине точечные уда-
ры по важнейшим объектам за-
прещенной в России террори-
стической организации ИГИЛ, 
причинив террористам серьез-
ный урон. 

Были уничтожены завод по 
производству снарядов и взрыв-
чатых устройств, командные 
пункты, склады боеприпасов, во-
оружения и горюче-смазочных 
материалов, а также лагеря под-
готовки террористов.

Пуски крылатых ракет боль-
шой дальности 3М14 комплекса 
«Калибр-НК» проводились из 
юго-западной части Каспийско-
го моря с бортов четырех ракет-
ных кораблей: «Дагестан», «Град 
Свияжск», «Углич», «Великий 
Устюг». Было проведено 26 пу-
сков. И все в цель. 
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Акцент

 Полет ракет производится 
по сложной траектории 
с изменением высоты 
и направления движения

Порошенко 
продолжает играть 
на неосведомлен-
ности депутатского 
корпуса 

КОММЕНТАРИЙ Почему Пентагон не может указать 
нашим военным позиции боевиков «ИГ»

Раздвоение цели

Евгений Шестаков,
Игорь Дунаевский
Москва — Вашингтон

С 
кем воевали Соединенные 
Штаты и возглавляемая 
ими международная коа-

лиция в Сирии? Ответ на этот во-
прос объясняет, почему россий-
ские военные удары по боевикам 
террористической группировки 
«Исламское государство» (дея-
тельность организации на терри-
тории России запрещена) вызы-
вают столь бурные протесты со 
стороны Вашингтона.

Свое объяснение дает журнал 
«Форин полиси», сообщив об 
опасениях Вашингтона за судьбу 
повстанцев, которые «при под-
держке Америки борются за 
свержение президента Сирии Ба-
шара Асада». После того как гла-
ва Белого дома Барак Обама в 
2011 году стал настаивать на от-
странении Асада от власти, ЦРУ, 
как напомнило читателям амери-
канское издание «Дейли бист», 
«начало оказывать военную под-
держку отрядам мятежников в 
Сирии, выступавшим против 
правительственных сил». Но в ав-
густе 2014 года основным прио-
ритетом для Белого дома стала 
борьба с «Исламским государст-
вом», и было принято решение о  
бомбардировке позиций группи-
ровки в Ираке и Сирии. Тогда 
Пентагон разработал программу, 
в рамках которой рассчитывал до 
конца 2015 года подготовить до 
3—5 тысяч бойцов так называе-
мой «умеренной оппозиции», 
чтобы они противостояли силам 
ИГИЛ на земле при американ-
ской поддержке с воздуха. При 
этом, поколебавшись, в Белом 
доме решили пока сконцентриро-
ваться именно на ИГИЛ, требуя 
от бойцов подписывать бумагу о 
том, что они будут сражаться 
против радикальных исламистов, 
а не сил правительства Сирии. 
Как позже признали в Пентагоне, 
это стало одной из причин прова-
ла программы: ведь большинство 
бойцов отказывались противо-

стоять экстремистам ИГИЛ, счи-
тая своей основной целью имен-
но свержение Башара Асада. Па-
раллельное существование двух 
программ с практически проти-
воположными целями стало на-
глядной демонстрацией того, 
сколь запутанна и неоднозначна 
стратегия Белого дома. Судя по 
заявлениям министра обороны 
США Эштона Картера, Вашинг-
тон пытается преследовать в Си-
рии сразу несколько целей и ни-
как не может определиться, что 
важнее: то ли борьба с ИГИЛ, то 
ли отстранение Асада от власти. 

При этом отделить «на мест-
ности» участников одной и дру-
гой американской программ друг 
от друга не представляется воз-
можным. Во всяком случае, судя 
по цитатам попавших под удары 
российской авиации боевиков 
так называемой умеренной си-
рийской оппозиции, воевать с 
террористами они вообще не со-
бирались и главной целью видели 
свержение Асада. Тогда как ИГИЛ, 
напротив, рассматривали в каче-
стве своего естественного союз-
ника в борьбе с Дамаском. Пред-
ставитель госдепартамента Джон 
Кирби утверждал, что «США не 
верят в возможность объедине-
ния сил президента Асада и оппо-
зиционной Свободной сирий-
ской армии и не готовы делиться 
с Россией разведданными, по-
скольку не разделяют целей Мо-
сквы в Сирии». Иными словами, 
Пентагон отказался сообщить 
Минобороны России сведения о 
позициях боевиков «Исламского 
государства», потому что их 

уничтожение не отвечает интере-
сам американской стороны…

Вышеупомянутая «Дейли 
бист» в своей статье задается во-
просом: «Если в этих районах 
(подвергшихся бомбардировкам 
ВКС РФ. — «РГ») не было боеви-
ков, то чем занимались там, в со-
тнях километров от позиций 
ИГИЛ и отрядов «Аль-Каиды», 
поддерживаемые американцами 
мятежники? Можно предполо-
жить, пишет газета, что они на-
ходились там отнюдь не для 
борьбы с ИГИЛ, которую в адми-
нистрации Барака Обамы назы-
вают приоритетом, а сражались 
против правительственных сил 
Башара Асада в рамках до сих 
пор действующей программы 
ЦРУ. Российские удары по терро-
ристам в Сирии без разделения 
их на «хороших» и «плохих», 
«своих» или «чужих» нарушило 
планы Пентагона по свержению 
сирийского лидера. Но то, что 
американский министр обороны 
назвал «фундаментальной ошиб-
кой» со стороны России, в регио-
не, напротив, приветствовали, 
увидев в действиях Москвы под-
держку своим усилиям в борьбе 
с террористами. Как сообщили в 
Минобороны России, «партнеры 
России, которые считают своим 
врагом «Исламское государст-
во», предоставляют военным РФ 
данные о базах, пунктах управ-
ления и лагерях подготовки бое-
виков».

Видео: Российские корабли 
нанесли удар по ИГ
www.rg.ru/art/1173180

Акцент

 Российские удары 
в Сирии нарушили планы 
Пентагона по свержению 
сирийского лидера
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ОФИЦИАЛЬНО Владимир 
Путин поздравил 
главу Киргизии 
с успешными выборами

Чистая победа

Александр Васильев

В ЧЕТВЕРГ состоялась встреча президента Владимира 
Путина с главой Киргизии Алмазбеком Атамбаевым. Гла-
ва Российского государства поздравил киргизского кол-
легу с успешным проведением парламентских выборов.

Они, по мнению Путина, «были проведены на самом 
высоком уровне, по всем канонам и традициям демокра-
тических стран, и это полностью согласуется со всеми 
требованиями международных организаций». «Хочу по-
желать и вам, и новому составу депутатского корпуса, и 
всему Кыргызстану процветания и исполнения тех пла-
нов, которые вы наметили», — добавил глава России. В 
свою очередь киргизский лидер отметил, что отношения 
двух стран «вышли на совершенно новый этап». Особо 
он обратил внимание на то, что во время выборов в Кир-
гизии «ни одна политическая партия не использовала 
антироссийских лозунгов или антироссийской ритори-
ки. Это разительный контраст по сравнению с тем, что 
было пять лет назад». «Это говорит о том, что совершен-
но другие отношения у нас между странами», — считает 
Атамбаев.
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Владимир Путин пожелал Алмазбеку Атамбаеву, 
новому составу парламента и всему Кыргызстану 
процветания и исполнения намеченных планов.

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА

Авиация Воздушно-космических сил 

России атаковала в ночь со среды на 

четверг 8 опорных пунктов боевиков 

в провинции Хомс, в итоге полностью 

разрушив фортификационные соору-

жения, используемые террористами. 

Об этом вчера, комментируя ход воз-

душной антитеррористической опе-

рации в Сирии, рассказал официаль-

ный представитель Минобороны Рос-

сии генерал-майор Игорь Конашен-

ков. По его словам, в ночь на 8 октября 

самолеты российской авиации совер-

шили 22 боевых вылета, в ходе кото-

рых нанесли удары по 27 объектам 

террористов.

Массированным бомбардировкам, 

отметили в военном ведомстве, под-

верглись отряды боевиков «Ислам-

ского государства» (деятельность 

этой международной террористиче-

ской организации запрещена в РФ), 

которые проявляют наибольшую же-

стокость по отношению к мирному 

населению.

Наши самолеты  нанесли удары по 11 

районам расположения лагерей под-

готовки боевиков в провинциях Хама 

и Ракка. «В результате ударов инфра-

структура, используемая для подго-

товки террористов, уничтожена», — 

указал представитель военного ве-

домства.

При этом западные страны, как отме-

чают в Минобороны России, пока не 

готовы к конструктивному сотрудни-

честву с Россией. «Мы обращаемся: 

дайте координаты объектов ИГИЛ. Но 

в ответ тишина или отказ», — заявил Ко-

нашенков в четверг. 

В то же время западные коллеги оказы-

ваются очень разговорчивыми, когда 

комментируют действия российской 

авиации в Сирии. По словам генерала 

Конашенкова, все заявления о неэф-

фективности ударов российской груп-

пировки по боевикам в Сирии делают-

ся без предъявления какой-либо кон-

кретики и фактов. 

Российские военные ежедневно ин-

формируют мировое сообщество о 

своей деятельности с указанием на 

картах районов нанесения ударов, 

предъявлением данных объективного 

контроля результатов уничтожения 

складов с боеприпасами, заводов по 

изготовлению взрывчатки и оружия 

смертников. «Хочется ответить нашим 

критикам: господа, вы больше года 

«утюжили» ИГИЛ в этом регионе. А ре-

зультат? Площадь территорий, подкон-

трольных террористам, в Сирии и Ира-

ке только увеличилась в разы», - под-

черкнул официальный представитель 

Минобороны.

Зато, по словам Игоря Конашенкова, 

уже можно говорить о готовности раз-

личных сил, действующих в Сирии, в 

том числе «Сирийской свободной ар-

мии», идти на сотрудничество и обсу-

ждать участие в борьбе против ИГИЛ. 

Российский генерал подчеркнул, что 

российское военное ведомство от-

крыто для контактов и готово обсу-

ждать любые конструктивные предло-

жения.

Подготовил Иван Петров

ПРОГНОЗ Сегодня станет известен лауреат 
Нобелевской премии мира

Нобеля за беженцев?

Ариадна Рокоссовская, 
Анна Федякина

Э
ксперты считают, что Но-
белевскую премию мира в 
этом году получит человек 

или организация, которые помо-
гают беженцам.

В пятницу в столице Норвегии 
Осло будет объявлен лауреат Но-
белевской премии мира. По тра-
диции, имена кандидатов не раз-
глашают в течение 50 лет, но из-
вестно, что в марте текущего года 
Нобелевский комитет принял к 
рассмотрению список из 273 
кандидатов, из которых 68 — об-
щественные и международные 
организации. По данным агентст-
ва Bloomberg, в коротком списке 
остались в том числе канцлер 
ФРГ Ангела Меркель, Папа Рим-
ский Франциск, бывший сотруд-
ник Агентства национальной 
безопасности США Эдвард Сноу-
ден, а также Генеральный секре-
тарь ООН Пан Ги Мун.

По мнению авторов книг, по-

священных премии Мира, — нор-
вежских историков из исследова-
тельской группы Nobeliana, пре-
мию в нынешнем году должны 
получить Верховный комиссар 
ООН по делам беженцев и като-
лический священник из Эритреи 
Мусса Зераи, который в Италии 
помогает африканским бежен-
цам. Кандидатуру Муссы Зераи 
считает весьма вероятной и ди-
ректор Норвежского института 
исследований проблем мира 
Кристиан Берг Харпвикен. Он 
указывает на еще одну вероят-
ную кандидатку — мэра итальян-
ского острова Лампедуза Джиузи 
Николини, которая также по 
мере сил помогает устремив-
шимся в Европу из охваченных 
конфликтами стран Ближнего 
Востока и Африки людям. Но 
главной фавориткой его списка 
является Ангела Меркель. Вруче-
ние премий лауреатам, по тради-
ции, происходит 10 декабря — в 
день смерти основателя премии 
Альфреда Нобеля.

Ставки на претендентов, за-
щищающих права беженцев в 
этом году, особенно высоки. Дело 
в том, что в последние годы Нобе-
левские комитет идет по пути на-
именьшего сопротивления и вы-
бирает лауреатов, которые стали 
известны в связи с наиболее ос-
вещаемой мировой проблемой. 
Год назад мировые СМИ при-
стально следили за судьбой 
17-летней пакистанки Малалы 
Юсуфзай, на которую покуша-
лись талибы — она в итоге и полу-
чила награду. За год до этого у 
всех на устах была проблема хи-
мического оружия в охваченной 
войной Сирии. И Организация по 
запрещению химического ору-
жия стала лауреатом. Такой под-
ход отчасти оправдан, ведь Нобе-
левский комитет уже не раз под-
вергался жесткой критики за по-
литизированный выбор лауреа-
тов. Так было с присуждением на-
грады Бараку Обаме и ЕС. Но 
именно из-за этого авторитет на-
грады все сильнее размывается.

Защитник беженцев Мусса Зераи — один из фаворитов в списке претендентов на Нобелевскую премию мира.
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ИНИЦИАТИВА Туроператоры 
попросили отменить 
визы для Италии, 
Испании и Греции

Приезжайте 
запросто

Алена Узбекова

АССОЦИАЦИЯ туроператоров России (АТОР) высту-
пает за отмену виз для граждан некоторых европей-
ских государств. Такое предложение направлено мини-
стру иностранных дел РФ Сергею Лаврову.

В письме туроператоры отмечают, что после введе-
ния странами шенгенского соглашения нормы об обя-
зательной сдаче на визу биометрических данных рос-
сийскими гражданами участились призывы ввести 
симметричные меры для европейцев. В АТОР полагают, 
что это может негативно повлиять на въездной турпо-
ток.

 «Подтверждением является Великобритания. Тур-
поток в Россию из Великобритании, которая впервые в 
этом туристическом сезоне работала с биометриче-
ской системой выдачи виз, почти полностью прекра-
тился», — отметил вице-президент Ассоциации туропе-
раторов Владимир Канторович.

В организации ссылаются на поручения президента 
упростить въезд для интуристов в Россию, которые 
были даны по итогам августовского заседания Государ-
ственного совета по вопросам развития туризма. Одна-
ко стоит отметить, что на самом Госсовете шла речь об 
упрощении въезда в Россию для туристов стран БРИКС 
(Бразилия, Россия, Индия, Китай и ЮАР).  

К тому же замруководителя Ростуризма Роман Ско-
рый на Международной туристической выставке 
Expotravel-2015 в Екатеринбурге не исключил, что, 
«скорее всего, вся Юго-Восточная Азия в скором вре-
мени получит упрощение визового режима в той или 
иной степени». Конкретные страны он пока называть 
не стал. 

АТОР же предлагает рассмотреть такие меры и для 
некоторых стран Европы, например, Италии, Испании, 
Греции. «У России, в отличие от стран ЕС, не связаны 
руки, она не обязана принимать единого решения по 
всем странам ЕС», — полагает Канторович. Он напом-

нил, что в преддверии введения биометрии некоторые 
страны постарались минимизировать негативные по-
следствия для россиян.  «Например, итальянцы откры-
ли в различных городах России 24 визовых центра. Гре-
ция — 20, Испания — 27», — отметил Владимир Канторо-
вич. 

Негативные последствия, о которых говорят в ассо-
циации, напомним, заключаются в необходимости гра-
жданину лично являться раз в пять лет в консульство 
или визовый центр для сдачи отпечатков пальцев. А это 
сложно для людей, живущих в населенных пунктах, не 
имеющих визовых центров. Раньше получить шенген-
скую визу можно было через турфирму, а сейчас надо 
ехать в ближайший город, где есть центр, чтобы сдать 
биометрические данные. 

В ассоциации уточнили, что визовый режим может 
быть ослаблен и для некоторых путешественников. На-
пример, для тех, кто приезжает в Россию в составе ту-
ристических групп на срок до двух недель. Такие воз-
можности сейчас есть для китайских туристических 
групп от 5 до 50 человек, въезжающих в Россию на срок 
до 15 дней. 

Между тем представители туриндустрии проводят 
большую работу по привлечению иностранных тури-
стов в нашу страну. Например, 12 октября в Пекине в 
Российском центре науки и культуры состоится цере-
мония торжественного открытия Национального офи-
са по туризму России в Китае Visit Russiа. До этого, на-
помним, подобные представительства впервые в исто-
рии России в этом году были открыты в Дубае и Хель-
синки.

«Если в ОАЭ и Скандинавии представительства от-
крывались исключительно силами бизнеса, то в Китае 
офис на треть поддерживается из бюджета, в рамках 
ФЦП по развитию внутреннего и въездного туризма. 
Китайский рынок важен для России, сейчас эта страна 
дает нам наибольшее количество туристов», — отмети-
ла в беседе с «РГ» пресс-секретарь Ростуризма Ирина 
Щеголькова. Кроме этого в начале октября подобное 
российское турпредставительство было открыто в Бер-
лине, эта страна занимает второе место после Китая по 
притоку туристов в Россию. В планах до конца года — 
открытие офисов в Риме и Мадриде. 

Кстати, сегодня в Москве работают турпредстави-
тельства более чем 40 стран мира. При этом до нынеш-
него года Россия не имела ни одного своего офиса за ру-
бежом. Сейчас основная задача представительств — 
знакомить туроператоров, турагентов, журналистов с 
культурным, историческим, природным потенциалом 
России. В будущем такие офисы смогут оказывать 
услуги непосредственно туристам.

Только в «РГ» Президент Италии посвятил жизнь борьбе с «коза ностра»

Стены все равно не устоят
Михаил Гусман, 
первый заместитель генерального 

директора ТАСС 

П
резидент Итальян-
ской Республики Сер-
джо Маттарелла рас-
сказал в эксклюзив-
ном интервью ТАСС и 

«Российской газете» о перспекти-
вах российско-итальянских отно-
шений в свете европейских сан-
кций.

Господин президент, в прошлом 
году наши страны отметили 
90-летие установления диплома-
тических отношений. Как вы оце-
ниваете сегодняшнее состояние 
двусторонних отношений?
СЕРДЖО МАТТАРЕЛЛА: Россию и Ита-
лию связывает традиция крепкой 
дружбы. Это происходит и на 
уровне институтов власти, но еще 
важнее то, что наши народы испы-
тывают взаимную симпатию. Эти 
отношения дружбы и симпатии 
позволили выстроить плодотвор-
ное сотрудничество во многих 
сферах, в том числе в торгово-эко-
номической области. В настоящий 
момент мы испытываем некото-
рые затруднения из-за осложне-
ний, которые наблюдаем в отно-
шениях между РФ и ЕС. Но для нас 
Россия была и остается основопо-
лагающим партнером. Сложности 
между РФ и ЕС, ставшие следстви-
ем украинского кризиса, могли бы 
повлечь еще большие затрудне-
ния, но традиционная дружба 
между нашими странами позво-
лила сохранить на хорошем уров-
не двусторонние отношения, из-
бежав их прерывания. 

Недавно президент России Влади-
мир Путин совершил визит в Ита-
лию, в ходе которого состоялась 
ваша первая с ним встреча. Как вы 
оцениваете итоги этого визита?
СЕРДЖО МАТТАРЕЛЛА: Главной целью 
последнего визита президента Пу-
тина в июне 2015 года было посе-
щение Всемирной универсальной 
выставки Expo 2015 («Экс-
по-2015») в Милане по случаю на-
ционального дня России. Поэтому 
я очень оценил решение Владими-
ра Путина приехать потом в Рим, 
чтобы побывать в Ватикане, а по-
том и здесь, в Квиринальском 
дворце (резиденция президента 
Итальянской Республики). Для 
меня стало честью принимать 
Владимира Путина еще и потому, 
что это стало свидетельством же-
лания поддерживать диалог и дру-
жеские отношения. Мы обменя-
лись взглядами на международ-
ные проблемы, и оба высказали 
надежду на скорое преодоление 
сложностей, которые в данный 
момент в некоторой степени пре-
пятствуют нашему сотрудничест-
ву. Россия в международном пла-
не, безусловно, для нас ключевой 
партнер. На Россию возлагаются 
важные задачи, и я надеюсь, что 
можно восстановить климат со-
трудничества и полного доверия, 
которые мы разделяли еще совсем 
недавно, в целях совместной рабо-
ты на международной арене. Это 
требует определенной открыто-
сти и готовности к диалогу. 

Италия остается одним из глав-
ных экономических партнеров 
России. В каких областях, на ваш 
взгляд, мы далеко продвинулись в 
этом сотрудничестве, а где еще 
остается нереализованный по-
тенциал экономических отноше-
ний?
СЕРДЖО МАТТАРЕЛЛА: Наши отноше-
ния находятся на хорошем уровне. 
Но они могут и дальше развивать-
ся. За последний год объем това-
рообмена между Россией и Итали-
ей сократился на 20 процентов, и 
это повод для сожаления. Объя-
сняют нынешнее положение две 
причины. С одной стороны, это 
общий экономический спад, кото-
рый ощущается как в Италии, так 
и в России, так и в других странах. 
С другой стороны — украинский 
кризис со всеми своими последст-
виями. Мы надеемся на полное 
восстановление сотрудничества 
во всех без исключения секторах. 
И, несмотря на все сложности, от-
ношения находятся на высоком 
уровне, и есть секторы, в которых 
сохраняется очень продуктивное 
сотрудничество. В целом итальян-
ские бизнесмены готовы к самому 
активному развитию связей с Рос-
сией, как только для этого будут 
условия. 

Не будем скрывать, что введен-
ные санкции влияют не лучшим 
образом на российскую экономи-
ку, но затрагивают и итальянскую 
экономику. В этой ситуации сан-
кций и контрсанкций какие вы 
видите выходы из сложившегося 
положения и какова роль Италии 
на нынешний момент?
СЕРДЖО МАТТАРЕЛЛА: Италия надеет-
ся, что появится возможность как 
можно быстрее преодолеть те об-
стоятельства, которые привели к 
введению этих санкций, и в конеч-
ном итоге снять их. Думаю, что к 
этому можно прийти только через 

осуществление в полном объеме 
Минских соглашений. Невыпол-
нение некоторых их пунктов и от-
срочки дорого обойдутся всему 
международному сообществу, 
особенно европейским странам, 
включая Италию и Россию. 

Россия — неотъемлемая часть Ев-
ропы. Если обратиться к такому 
«треугольнику» — Россия, ЕС, 
Италия, то как можно сделать так, 
чтобы минимизировать влияние 
внешних факторов на отношения 
наших стран? 
СЕРДЖО МАТТАРЕЛЛА: Для нас ЕС — это 
те рамки, в которых Италия про-
водит свою внешнюю политику. И 
мы хотим видеть ЕС все более ин-
тегрированным и объединенным. 
Сложности заметные, но они пре-
одолимы. Мы прекрасно знаем, с 
какими затруднениями сейчас 
сталкивается Россия в своих отно-
шениях с ЕС и НАТО. Мы являемся 
неотъемлемой частью обоих этих 
объединений, и мы работаем в 
рамках ЕС и НАТО с тем, чтобы 
преодолеть эти разногласия, что-
бы вернуть ту атмосферу, которая 
была еще не так давно и позволяла 
совместно действовать и в поли-
тической плоскости, и в экономи-
ческом плане, и в сфере обеспече-
ния безопасности. Перед нами 
сейчас стоят очень серьезные кри-
зисы, охватившие разные части 
мира, и в интересах и России, и Ев-
ропы, и НАТО, чтобы Россия уча-
ствовала в поиске решений, пото-
му что только при налаженном со-
трудничестве возможно успешно 
разрешить кризисы. 

Культурно-гуманитарные связи 
России и Италии настолько те-
сные и опираются на такую глу-
бокую традицию, что внешние 
факторы на них почти не влияют. 
Как вы сегодня оцениваете состо-
яние российско-итальянских 
культурных связей? 
СЕРДЖО МАТТАРЕЛЛА: Вы правильно 
отметили, что культурные отно-
шения между Россией и Италией — 
краеугольный камень в истории 
нашего взаимодействия, у них 
длинная история. Достаточно 
вспомнить итальянцев, которые 
сделали вклад в создание архитек-
турного облика Москвы и Санкт-
Петербурга. Итальянские музы-
канты присутствовали при цар-
ском дворе — Верди, Чимароза, а в 
Италии гостили Стравинский, Дя-
гилев и многие другие музыканты 
и люди искусства. Эта долгая исто-
рия взаимопроникновения легла в 
основу объявленного в 2011 году 
«перекрестного» года культур, ко-
торый прошел с большим успехом. 
И хорошие результаты этой ини-
циативы позволили через три года 
провести «перекрестный» год ту-
ризма. И в этом плане у России и 
Италии очень много общего, на-
стоящая культурная общность, 
можно сказать. 

В этом году Италия принимала 
крупнейшее событие — Всемир-
ную универсальную выставку 
«Экспо-2015», на которой побы-
вали миллионы людей. Не случай-
но, как вы напомнили, в День Рос-
сии на миланской выставке нахо-
дился российский президент. Как 
вы оцениваете итоги этого собы-
тия и есть ли у Италии планы в 
ближайшее время провести столь 
же масштабные проекты?
СЕРДЖО МАТТАРЕЛЛА: «Экспо-2015», 
кстати, с участием прекрасного 
российского павильона, увенча-
лась успехом. И главная ее тема — 
обеспечение правильным питани-
ем и устойчивого развития во всем 
мире. И важность этого посыла за-
ключается в том, что это не тео-
рия, а конкретные предложения, 
как можно победить голод, обеспе-
чив всем доступ к правильному 
здоровому питанию. И эти цели со-
ответствуют линии ООН и зада-
чам, поставленным до 2030 года. 
Собственно говоря, смысл предло-
жений этой «Экспо» отражен в 
Миланской хартии. Этот документ 
с рекомендациями могут подпи-
сать главы государств и прави-
тельств, его могут поддержать 
компании, ассоциации, а также 
рядовые граждане, которые разде-
ляют установки по обеспечению 
устойчивого развития. На мой 
взгляд, Миланская хартия может 
послужить ценной пищей для раз-
мышления для международного 
сообщества.

Проблема беженцев напрямую 
затрагивает Италию, учитывая ее 
географическое положение. Ита-
лия близка к районам, откуда 
прибывает поток беженцев. Что 
предпринимает ваша страна, что-
бы этот поток был не столь хао-
тичным, опасным и драматич-
ным? 
СЕРДЖО МАТТАРЕЛЛА: С этим феноме-
ном нам придется еще долго стал-
киваться, и этот феномен имеет 
человеческое разрешение. Ни 
одна страна не может решать про-
блему такого масштаба в одиноче-
стве. В первую очередь наша зада-
ча — спасти человеческие жизни. 
Фотографии детей, утонувших и 

вынесенных волнами на пляжи, 
потрясают наше воображение и 
пробуждают совесть. Поэтому са-
мое главное — спасение людей. Вто-
рая задача — борьба с перевозчика-
ми людей, которые используют, 
предают и обрекают на гибель от-
чаявшихся. Третий пункт — это 
оказание приема. ЕС и Италия дол-
го работали над этим, и, наконец, 
было решено подходить к реше-
нию этого вопроса с позиций всего 
сообщества, определяя квоты по 
приему беженцев для каждой стра-
ны. Это — непростое решение, при-
нятое большинством голосов. Но 
это важное решение для того, что-
бы оказывать прием тем, кто име-
ет право на убежище. И, наконец, 
четвертый фронт действия — это 
развитие сотрудничества и взаи-
модействия с теми странами, отку-
да прибывают беженцы. И речь 
идет не только о прекращении 

войн и истреблении бедности, но и 
о странах, в которых рождается 
феномен миграции по экономиче-
ским причинам. Европа — самый 
большой регион в мире, где есть 
доступ к благосостоянию, распро-
странена демократия и свобода и 
соблюдаются права человека. Неу-
дивительно, что столько людей хо-
тят приехать именно в Европу. И 
для борьбы с феноменом мигра-
ции бесполезно выстраивать сте-
ны и закрывать границы, потому 
что они все равно не устоят. В стра-
нах, откуда бежит население, нуж-
но улучшать условия жизни, что-
бы избежать ситуаций, когда люди 
готовы идти на риск лишь бы ока-
заться в лучшем положении. Итак, 
четыре задачи: спасение жизней, 
борьба с перевозчиками людей, 
прием тех, у кого на это есть право, 
помощь тем странам, откуда бе-
жит население. 

В борьбе с международным тер-
роризмом, с «Исламским госу-
дарством» принимают участие 
все больше стран. Россия также 
пытается сказать свое слово в 
борьбе с этим международным 
злом. Что нужно, по вашему мне-
нию, делать, чтобы консолиди-
ровать силы мирового сообщест-
ва в борьбе с международным 
терроризмом?
СЕРДЖО МАТТАРЕЛЛА: Фундамента-
лизм — главная угроза, которая 
будет стоять перед нами в бли-
жайшие годы. Поэтому требуется 
сотрудничество всех стран, и не 
только для того, чтобы побороть 
сам феномен, но и искоренить 
его причины. Нужен культурный 
ответ, чтобы положить конец 
идеологии ненависти, которая 
распространяется через Интер-
нет фундаменталистами. Еще раз 
подчеркиваю необходимость со-
трудничества, односторонние, 
индивидуальные инициативы не 
решают этой проблемы. Необхо-
димо сотрудничество на между-
народном уровне с общей согла-
сованной стратегией. Это вполне 
возможно и, главное, нужно, по-
тому что риск слишком велик.

Каким вы видите дальнейшее 

развитие туризма в Италии и что 
можно сделать, чтобы привлечь 
в вашу страну еще больше рос-
сийских туристов?
СЕРДЖО МАТТАРЕЛЛА: Высокая посе-
щаемость Квиринальского двор-
ца как итальянцами, так и ино-
странными гостями — это повод 
для нашей гордости. Мы с удо-
вольствием встречаем россий-
ских туристов, которые желанны 
в нашей стране. Правда, в этом 
году их число несколько снизи-
лось и из-за неблагоприятных 
экономических условий, потому 
что кризисы отражаются и на ту-
ризме, но мы очень рады рус-
ским, с которыми, как мы уже го-
ворили, нас связывает дружба. Та 
симпатия, которая есть между 
нашими народами, отражается и 
на туризме. В свою очередь тури-
стические обмены служат при-
умножению этой симпатии и 
дружбы. И российские туристы, 
оставив вопросы выгоды для на-
шего туризма, для нас особен-
ные.

Что для вас Италия? Куда бы вы 
порекомендовали отправиться и 
где предпочитаете отдыхать вы 
сами?
СЕРДЖО МАТТАРЕЛЛА: Что же касается 
Италии, то мне очень сложно от-
дать предпочтение какому-то ме-
сту. Но если позволите дать совет 
российским туристам, я бы хотел 
обратить их внимание на то, что 
у нас привлекательны и очень из-
вестные места, но и те, о которых 
известно меньше. И я бы посове-
товал отправиться по менее тра-
диционному маршруту, в ита-
льянскую глубинку, где прекра-
сные пейзажи, великолепные со-
брания произведений искусств и 
отличная кухня. 

Что вы посоветуете отведать, ка-
кое ваше любимое блюдо?
СЕРДЖО МАТТАРЕЛЛА: Могу только ра-
доваться, что русским нравится 
итальянская кухня. И не то чтобы 
я не хотел выделять какое-то 
блюдо, но потому что я действи-
тельно ценю все блюда из разных 
областей Италии, главное, чтобы 
они были хорошо приготовлены. 
И качество ресторанов в Италии 
невероятно возросло, поэтому я 
воздержусь от советов, доверь-
тесь ресторатору, и он вас не под-
ведет. 

Вы родились в Палермо в семье 
известного итальянского поли-
тика Бернардо Маттареллы. На 
чем основывается ваш полити-
ческий опыт, каковы ваши поли-
тические идеалы?
СЕРДЖО МАТТАРЕЛЛА: Политические 
ценности, которые я получил в 
молодости, в том числе от моей 
семьи, — это ценности, которые 
лежат в основе нашей конститу-
ции. И это — достоинство каждого 
человека, свобода, демократия, 
антифашизм, уважение и пони-
мание, насколько важна социаль-
ная общность, насколько важны 
ограничения власти, а в междуна-
родном плане — это защита мира и 
европейская интеграция. И, соб-
ственно, принципы, заложенные 
в нашей конституции, это насле-
дие Итальянской Республики. 

Вы всю жизнь посвятили борьбе 
с мафией. Ваш брат, губернатор 
Сицилии, погиб от рук мафии. 
Можно ли победить это зло?
СЕРДЖО МАТТАРЕЛЛА: Мафия зароди-
лась в XIX веке там, где в недоста-
точной степени присутствовало 
государство или было недоста-
точно эффективно. Сегодня ма-
фия благодаря работе множества 
людей значительно ослаблена. 
Неправда, что настоящая власть — 
в руках мафии. И это большое го-
сударственное достижение, поэ-
тому мафия не только может, но и 
будет повержена. Хотя бы потому, 
что она утрачивает свои социаль-
ные корни, и все больше в обще-
ственном сознании укрепляется 
убеждение, что мафия — это враг, 
угроза. И особенно такое понима-
ние распространено среди моло-
дежи. Поэтому именно молодые 
положат конец мафии там, где 
она еще существует, ради духа 
свободы, потому что молодые це-
нят настоящую свободу. 

Как всякий итальянский мужчи-
на, вы — болельщик. Скоро в Рос-
сии пройдет чемпионат мира по 
футболу, и у вас будет возмож-
ность поболеть за национальную 
сборную.
СЕРДЖО МАТТАРЕЛЛА: Футбол — наибо-
лее популярный вид спорта. Ду-
маю, что чемпионат мира по фут-
болу в России — это большое со-
бытие, и я уверен, что вы органи-
зуете его наилучшим образом. И 
я от души желаю успеха этому 
чемпионату для утверждения 
ценностей спорта. Италия долж-
на подготовиться к нему как сле-
дует. Мы способны удивлять, как 
в Берлине в 2006 году. Но у нас 
еще есть промежуточный этап — 
чемпионат Европы, в котором, 
надеюсь, будут участвовать и 
наша, и ваша сборные.

Серджо Маттарелла: Только 
сотрудничество всех стран положит 
конец идеологии ненависти.

Акцент

 Итальянские бизнесмены гото-
вы к самому активному разви-
тию связей с Россией, как толь-
ко для этого будут условия

Для иностранцев, приезжающих в Россию на срок до двух 
недель в составе тургрупп, могут ослабить визовый режим. 
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Происшествие Под Хабаровском в ДТП с автобусом 
пострадали восемь школьников

Отказали тормоза

Наталья Широкова, 
«Российская газета», Хабаровск

В
чера СУ СКР по Хаба-
ровском краю возбуди-
ло уголовное дело по 
факту аварии со школь-
ным автобусом под Ха-

баровском. «ПАЗ», перевозивший 
24 школьников из села Восточное 

в зоосад «Приамурский» им. В.П. 
Сысоева, немного не доехал до 
зверинца. В районе села Воронеж-
ское-1 автобус резко занесло, и, 
улетев с дороги, он врезался сна-
чала в забор, а потом в дерево. Во-
семь детей получили ушибы и сса-
дины.

 По одной из версий, у «пази-
ка» на полном ходу отказали тор-

моза. Но это только предвари-
тельная причина ДТП. Но уже сра-
зу после происшествия полицей-
ские выявили нарушения безопа-
сности перевозки детей.

— Организатор поездки не по-
дал заявку в ГИБДД. Кроме того, 
автобус не был оборудован для 
перевозки детей в соответствии с 
требованиями законодательства. 

Проводится проверка, — расска-
зал «РГ» представитель краевого 
УМВД Кирилл Блинов.

Автобус занесло, и, улетев с доро-
ги, он врезался сначала в металли-
ческий забор, а потом в дерево.

Фото с места ДТП смотрите 
на сайте 
www.rg.ru/art/1173671
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ННК-Восточная 
транснациональная компания»

ООО «ННК-Восточная транснациональная компания» 
(634041, г.Томск, пр. Комсомольский, 70/1) информирует 
общественность о намечаемой деятельности по проектиро-
ванию и дальнейшему строительству с последующей рекуль-
тивацией нарушенных земель объекта «Обустройство 
Средне-Нюрольского нефтяного месторождения. Кустовая 
площадка №1 (расширение), Кустовая площадка №4 (рас-
ширение)».

Данный объект расположен в Каргасокском районе Том-
ской области.

В процессе выполнения проекта предусмотрено участие 
общественности в обсуждении экологической оценки воз-
действия объектов проектирования нефтегазового комплек-
са на окружающую среду.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду – один месяц со дня опубликования.

Слушания по материалам оценки воздействия на окружа-
ющую среду организует Администрация Каргасокского рай-
она 16.11.2015 г. в 15.00 в актовом зале Администрации Кар-
гасокского района (636700, с.Каргасок, ул.Пушкина, 31, 
т. 2-33-09).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ННК-Восточная  
транснациональная компания»

ООО «ННК-Восточная транснациональная компания» (634041, 
г.Томск, пр. Комсомольский, 70/1) информирует общественность 
о намечаемой деятельности по проектированию и дальнейшему 
строительству с последующей рекультивацией нарушенных зе-
мель объекта «Обустройство Пуглалымского нефтяного место-
рождения. Кустовая площадка №1 (расширение), Кустовая пло-
щадка №2 (расширение), Кустовая площадка №3 (расширение, 2 
очередь)».

Данный объект расположен в Каргасокском районе Томской 
области.

В процессе выполнения проекта предусмотрено участие обще-
ственности в обсуждении экологической оценки воздействия объ-
ектов проектирования нефтегазового комплекса на окружающую 
среду.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду – один месяц со дня опубликования.

Слушания по материалам оценки воздействия на окружающую 
среду организует Администрация Каргасокского района 
16.11.2015 г. в 15.00 в актовом зале Администрации Каргасокского 
района (636700, с. Каргасок, ул.Пушкина, 31, т.2-33-09).

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Компания АО «РОСПАН ИНТЕРНЕШНЛ» информирует 
общественность о проведении общественных обсуждений по объ-
ектам государственной экологической экспертизы с гражданами 
и общественными организациями (объединениями). Предметом 
обсуждений является строительство шламовых амбаров и обра-
щение с отходами бурения. 

На общественные обсуждения представлена документа-
ция по следующим проектируемым объектам:

1. «Трубопровод СПБТ с Восточно-Уренгойского лицен-
зионного участка до станции Коротчаево. Корректировка». 
Дата и время проведения общественных слушаний: 10 ноября 
2015 г. в 15.00 (время местное).

2. «Обустройство Восточно-Уренгойского лицензионного 
участка. Куст скважин 3-01. Разведочная скважина Р-93. Опыт-
но-промышленная эксплуатация». Дата и время проведения об-
щественных слушаний: 12 ноября 2015 г. в 15.00 (время мес-
тное).

3. «Реконструкция УКПГ на Ново-Уренгойском лицензионном 
участке с конденсатопроводом и газопроводом внешнего транс-
порта. Корректировка». Дата и время проведения общественных 
слушаний: 17 ноября 2015 г. в 15.00 (время местное).

4. «Комплекс сооружений для утилизации очищенных сточ-
ных вод Валанжинской залежи». Дата и время проведения обще-
ственных слушаний: 19 ноября 2015 г. в 15.00 (время мест-
ное).

Цель намечаемой деятельности: организация экологичес-
ки безопасного строительства и эксплуатации проектируемых 
объектов.

Месторасположение намечаемой деятельности: Тюмен-
ская область, Ямало-Ненецкий автономный округ, Ново-Урен-
гойский и Восточно–Уренгойский лицензионные участки.

Наименование и адрес Заказчика: Компания АО «РОСПАН 
ИНТЕРНЕШНЛ», 629306, Тюменская область, Ямало-Ненецкий 
автономный округ, город Новый Уренгой, ул. Геологоразведчи-
ков, дом 16 «В».

Наименование и адрес представителя Заказчика:
ОАО ТомскНИПИнефть», 634027, г. Томск, пр-кт Мира, 

д. 72.
Форма общественного обсуждения: Общественные слуша-

ния.
Срок и место доступности материалов по проектируе-

мым объектам: 
Компания АО «РОСПАН ИНТЕРНЕШНЛ». Тюменская об-

ласть, ЯНАО, г. Новый Уренгой, ул. Геологоразведчиков, дом 
16 «В», тел. (3494) 25-35-10. 

Время для ознакомления — с 09 октября 2015 г. по 09 но-
ября 2015 г. в рабочие дни с 09.00 до 17.00 местного времени;

Фойе МБУК ДК «Маяк», п.Уренгой (2-й эт. здания МБУ КСК 
«Уренгоец»), 629860, ЯНАО, Пуровский район, п.г.т.Уренгой, 
3-й микрорайон, строение 20. 

Время для ознакомления — с 09 октября 2015 г. по 09 но-
ября 2015 г. в рабочие дни с 09.00 до 17.00 местного времени;

Органы, ответственные за организацию общественных 
обсуждений: 

Администрация Пуровского района, 629850, ЯНАО, Пуровс-
кий район, г. Тарко-Сале, ул. Республики, 25, тел: (34997) 2-10-
30.

Форма предоставления замечаний и предложений: В уст-
ной и письменной форме.

Срок приема замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения. 

Место проведения общественных обсуждений: Концер-
тный зал МБУК ДК «Маяк», п. Уренгой (2-й эт. здания МБУ 
КСК «Уренгоец») по адресу: 629860, ЯНАО, Пуровский район, 
п.г.т.Уренгой, 3-й микрорайон, строение 20.

Контактная информация для обращений, замечаний 
и предложений по размещению вышеуказанных объектов: 

ОАО ТомскНИПИнефть», 634027, г. Томск, пр-кт Мира, д. 72 
тел.: 8(3822) 72-71-20, факс: 8(3822) 70-11-92.

Компания АО «РОСПАН ИНТЕРНЕШНЛ». Тюменская 
область, ЯНАО, г. Новый Уренгой, ул. Геологоразведчиков, 
дом 16 «В», тел. (3494) 25-35-10.

ООО «Газпром геологоразведка» информирует общественность о 
проведении общественных слушаний по проектной документации:

«Поисково-оценочная скважина № 1 Восточно-Киринская 
(ППБУ «Songa Venus»)», включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду (далее — ОВОС);

«План предупреждения и ликвидации разливов нефти и нефте-
продуктов при строительстве поисково-оценочной скважины № 1 
Восточно-Киринской (ППБУ «Songa Venus»)» (План ПЛРН), вклю-
чая материалы ОВОС;

«Поисково-оценочная скважина № 1 Восточно-Киринская 
(ППБУ «Nanhai VI»)», включая материалы ОВОС;

«План предупреждения и ликвидации разливов нефти и нефте-
продуктов при строительстве поисково-оценочной скважины 
№ 1 Восточно-Киринской (ППБУ «Nanhai VI»)» (План ПЛРН), 
включая материалы ОВОС;

«Поисково-оценочная скважина № 1 Восточно-Киринская 
(ППБУ «Nanhai II»)», включая материалы ОВОС;

«План предупреждения и ликвидации разливов нефти и нефте-
продуктов при строительстве поисково-оценочной скважины № 1 
Восточно-Киринской (ППБУ «Nanhai II»)» (План ПЛРН), включая 
материалы ОВОС;

«Поисково-оценочная скважина № 1 Восточно-Киринская 
(ППБУ «HAKURYU-5»)», включая материалы ОВОС;

«План предупреждения и ликвидации разливов нефти и нефте-
продуктов при строительстве поисково-оценочной скважины 
№ 1 Восточно-Киринской (ППБУ «HAKURYU-5»)» (План ПЛРН), 
включая материалы ОВОС;

«Разведочная скважина № 9 Южно-Киринского месторождения 
(ППБУ «Nanhai VI»)», включая материалы ОВОС;

«План предупреждения и ликвидации разливов нефти и нефте-
продуктов при строительстве разведочной скважины № 9 Южно-
Киринского месторождения (ППБУ «Nanhai VI»)» (План ПЛРН), 
включая материалы ОВОС;

«Разведочная скважина № 9 Южно-Киринского месторождения 
(ППБУ «Songa Venus»)», включая материалы ОВОС;

«План предупреждения и ликвидации разливов нефти и нефте-
продуктов при строительстве разведочной скважины № 9 Южно-
Киринского месторождения (ППБУ «Songa Venus»)» (План ПЛРН), 
включая материалы ОВОС;

«Разведочная скважина № 9 Южно-Киринского месторождения 
(ППБУ «Nanhai II»)», включая материалы ОВОС;

«План предупреждения и ликвидации разливов нефти и нефте-
продуктов при строительстве разведочной скважины № 9 Южно-
Киринского месторождения (ППБУ «Nanhai II»)» (План ПЛРН), 
включая материалы ОВОС;

«Поисково-оценочная скважина № 1 Южно-Лунской площади 
(ППБУ «Doo Sung»)», включая материалы ОВОС;

«План предупреждения и ликвидации разливов нефти и нефте-
продуктов при строительстве поисково-оценочной скважины 
№ 1 Южно-Лунской площади (ППБУ«Doo Sung»)» (План ПЛРН), 
включая материалы ОВОС;

«Поисково-оценочная скважина № 1 Южно-Лунской площади 
(ППБУ «Nanhai VI»)», включая материалы ОВОС;

«План предупреждения и ликвидации разливов нефти и нефте-
продуктов при строительстве поисково-оценочной скважины 
№ 1 Южно-Лунской площади (ППБУ «Nanhai VI»)» (План ПЛРН), 
включая материалы ОВОС;

«Поисково-оценочная скважина № 1 Южно-Лунской площади 
(ППБУ «Nanhai II»)», включая материалы ОВОС;

«План предупреждения и ликвидации разливов нефти и нефте-
продуктов при строительстве поисково-оценочной скважины № 1 
Южно-Лунской площади (ППБУ «Nanhai II»)» (План ПЛРН), вклю-
чая материалы ОВОС;

«Поисково-оценочная скважина № 1 Южно-Лунской площади 
(ППБУ «HAKURYU-5»)», включая материалы ОВОС;

«План предупреждения и ликвидации разливов нефти и не-
фтепродуктов при строительстве поисково-оценочной скважи-
ны № 1 Южно-Лунской площади (ППБУ «HAKURYU-5»)» (План 
ПЛРН), включая материалы ОВОС;

«Поисково-оценочная скважина № 1 Восточной площади (ППБУ 
«Nanhai VI»)», включая материалы ОВОС;

«План предупреждения и ликвидации разливов нефти и нефте-
продуктов при строительстве поисково-оценочной скважины № 1 
Восточной площади (ППБУ «Nanhai VI»)» (План ПЛРН), включая 
материалы ОВОС;

«Поисково-оценочная скважина № 1 Восточной площади (ППБУ 
«Songa Venus»)», включая материалы ОВОС;

«План предупреждения и ликвидации разливов нефти и нефте-
продуктов при строительстве поисково-оценочной скважины № 1 
Восточной площади (ППБУ «Songa Venus»)» (План ПЛРН), вклю-
чая материалы ОВОС;

«Поисково-оценочная скважина № 1 Восточной площади (ППБУ 
«Nanhai II»)», включая материалы ОВОС;

«План предупреждения и ликвидации разливов нефти и нефте-
продуктов при строительстве поисково-оценочной скважины № 1 
Восточной площади (ППБУ «Nanhai II»)» (План ПЛРН), включая 
материалы ОВОС.

Заказчик работ: ООО «Газпром геологоразведка» (адрес: 
625000, г. Тюмень, ул. Герцена, д. 70; тел: 8(3452) 54-09-54, e-mail: 
office@ggr.gazprom.ru).

Генеральный проектировщик: ООО «Красноярскгазпром 
нефте газпроект» (660021, г. Красноярск, ул. Горького, д. 3к, 
тел: 8 (391) 256-80-30, e-mail: office@krskgazprom-ngp.ru). 

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: администрация муниципального образования «Город-
ской округ Ногликский» Сахалинской области (694450, Сахалин-
ская обл., п. Ноглики, ул. Советская, 15, тел./факс: 8 (42444) 91178, 
e-mail: adm@nogliki-adm.ru).

Период проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
сентябрь — октябрь 2015 г.

С вышеуказанной проектной документацией, включая материа-
лы ОВОС, а также техническими заданиями на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду можно ознакомиться в период 
с 11 октября по 11 ноября 2015 г. в общественной приемной по 
адресу: 694450, Сахалинская область, п. Ноглики, ул. Пограничная, 
д. 5-а, МБУК «Ногликская районная центральная библиотека».

 Для изучения мнения общественности относительно проектной 
документации по данному адресу будет размещена Книга предложе-
ний и замечаний.

Общественные слушания по вышеуказанной проектной 
документации состоятся 11 ноября 2015г. в 11.00 по адресу: 
694450, Сахалинская область, п. Ноглики, ул. Пограничная, 
д. 5-а, МБУК «Ногликская районная центральная библиотека».

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СВЕДЕНИЯ 
о земельных участках, находящихся в государственной собственности,  

расположенных в границах особой экономической зоны промышленно-производственного типа  
(далее — ОЭЗ ППТ) в Свердловской области и не сданных в аренду

№
п/п

Наименование особой экономической 
зоны

Перечень земельных участков Примечание
Кадастровый номер Площадь, кв.м. 

1 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» на тер-
ритории Верхнесалдинского городского 
округа Свердловской области

66:08:0805008:158 859701* Управляющая компания: 
ОАО «ОЭЗ «Титановая долина»
тел. 8 (343) 378-45-83, www.titanium-valley.com 

2 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» на тер-
ритории Верхнесалдинского городского 
округа Свердловской области

66:08:0805008:133 98600 Управляющая компания: 
ОАО «ОЭЗ «Титановая долина»
тел. 8 (343) 378-45-83, www.titanium-valley.com

3 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» на тер-
ритории Верхнесалдинского городского 
округа Свердловской области

66:08:0805008:168 35394 Управляющая компания: 
ОАО «ОЭЗ «Титановая долина»
тел. 8 (343) 378-45-83, www.titanium-valley.com

*с возможностью раздела земельного участка
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе» приказом Государственного коми-
тета Российской Федерации по охране окружающей среды от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации».

ООО «Тагульское» и ООО «РН-КрасноярскНИПИнефть» изве-
щает о проведении общественных обсуждений проектной докумен-
тации по объекту: «Строительство поисково-оценочной скважины 
№ 1 Новоогненного лицензионного участка» в части размещения 
бурового шлама в шламовом амбаре.

Цель намечаемой деятельности: строительство объекта.
Месторасположение намечаемой деятельности: Тазовский район 

Ямало-Ненецкого автономного округа.
Наименование и адрес заявителя или его представителя: 
ООО «Тагульское», 660077, Российская Федерация, г. Красно-

ярск, ул. 78-й Добровольческой бригады, д. 15, тел. (391) 274-56-99, 
факс: (391) 274-56-45, e-mail: info@vankoroil.ru;

ООО «РН-КрасноярскНИПИнефть», 660022, Российская Феде-
рация, г. Красноярск, ул. Батурина. 40а, каб. 2-21, тел. (391) 200-88-
30, доб. 2516, e-mail: sekr@kr-nipineft.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: с 9 октября 2015 года по 9 ноября 2015 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: администрация Тазовского района Ямало-Ненецкого автоном-
ного округа совместно с заявителем или его представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздействия 

на окружающую среду можно по адресам: 
— 629350, ЯНАО, Тазовский район, п. Тазовский, ул. Пушкина, 

д. 29, административное здание МКУ «Центр по обеспечению жиз-
недеятельности коренных малочисленных народов севера Тазов-
ского района», кабинет № 5, в рабочие дни с 9.00 до 18.00;

— 629360, ЯНАО, Тазовский район, с. Находка, ул. Подгорная, 
д. 2, административное здание МБУ «Сельский дом культуры «На-
ходка», в рабочие дни с 9.00 до 18.00;

— 629371, ЯНАО, Тазовский район, с. Антипаюта, ул. Ленина, 
д. 3, административное здание муниципального образования село 
Антипаюта, в рабочие дни с 9.00 до 18.00.

Общественные обсуждения состоятся 10 ноября 2015 года в 
14 час. 00 мин. по адресу: Ямало-Ненецкий автономный округ, Та-
зовский район, муниципальное образование с. Антипаюта, ул. Лени-
на, д. 7, здание сельского Дома культуры.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресам: 

— 629350, ЯНАО, Тазовский район, п. Тазовский, ул. Пушкина, 
д. 29, административное здание МКУ «Центр по обеспечению жиз-
недеятельности коренных малочисленных народов севера Тазов-
ского района», кабинет № 5, тел. (349-40) 2-41-58, в рабочие дни 
с 9.00 до 18.00;

— 629360, ЯНАО, Тазовский район, с. Находка, ул. Подгорная, 
д. 2, административное здание МБУ «Сельский дом культуры «На-
ходка», тел. (349-40) 6-51-05 в рабочие дни с 9.00 до 18.00;

— 629371, ЯНАО, Тазовский район, с. Антипаюта, ул. Ленина, 
д. 3, административное здание муниципального образования село 
Антипаюта, тел. (349-40) 6-41-19 в рабочие дни с 9.00 до 18.00.

Ответственные организаторы:
От ООО «Тагульское» Начальник ПЭО УОБР Булгар 

Александр Валерьевич, тел. (391) 
274-56-99, доб. 3252.

От ООО 
«РН-КрасноярскНИПИнефть»

ГИП отдела проектирования стро-
ительства скважин — Ольшанский 
Игорь Юрьевич, тел. (391) 200-88-
30, доб. 2550; 
Начальник отдела экологического 
мониторинга и ОВОС — Бурыкин 
Владислав Владимирович, тел. 
(391) 200-88-30, доб. 2516.

От администрации Тазовского 
района Ямало-Ненецкого авто-
номного округа

Начальник управления по земель-
ным вопросам и охране окружаю-
щей среды — Черкин Константин 
Владимирович, тел. (349-40) 2-22-
51.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 

Общественные слушания по проектной документации 
«Реконструкция земляного полотна на 5439 км участка 
Слюдянка-Улан Удэ Восточно-Сибирской железной доро-
ги», включая материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду, состоятся 13 ноября 2015 года в 17.00 в доме 
культуры, расположенном по адресу: РБ, Кабанский район, 
п. Танхой, ул. Центральная, д. 55.

Ознакомиться с документацией, внести предложения и 
замечания в письменном виде можно в течение 30 дней после 
опубликования данного объявления по адресам: г. Иркутск, 
ул. К. Маркса, д. 40, к. 1, бизнес-центр Sobranie, каб. 410; РБ, 
Кабанский район, п. Танхой, ул. Центральная, д. 78.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Открытое акционерное общество «Мурманское морское па-
роходство» (далее — ОАО ММП), расположенное по адресу: 
ул. Коминтерна, д. 15, г. Мурманск, 183038, просит население 
и общественные организации (объединения) принять участие в 
обсуждении влияния на окружающую среду намечаемой хозяй-
ственной деятельности, осуществляемой на акватории Кольского 
залива по объекту «План по предупреждению и ликвидации ава-
рийных разливов нефти и нефтепродуктов на рейдовом комплек-
се по погрузке нефти и нефтепродуктов (РПК-1) на акватории 
морского порта Мурманск южнее мыса Мишуков» (далее — Объ-
ект). Намечаемая деятельность направлена на предупреждение 
и ликвидацию аварийных разливов нефти и нефтепродуктов. 
Организатором проведения общественных обсуждений является 
комитет по развитию городского хозяйства администрации горо-
да Мурманска (далее — Комитет) в соответствии с администра-
тивным регламентом, опубликованным на официальном сайте 
администрации города Мурманска www.citymurmansk.ru. С мате-
риалами по Объекту можно ознакомиться в Комитете (ул. Проф-
союзов, 20, каб. 314, тел.: 45-91-57, тел./факс: 45-76-24) с 9.00 
до 17.30, перерыв с 13.00 до 14.00 (кроме сб. и вс). Подробную 
информацию можно получить у заказчика проекта — ОАО ММП 
по тел.: (8152) 48-10-49. В течение 30 дней со дня опубликования 
данного объявления письменные замечания и предложения при-
нимаются по вышеуказанным контактам.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМИРОВАНИЕ ОБЩЕСТВЕННОСТИ О 
НАМЕЧАЕМОЙ ХОЗЯЙСТВЕННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

В рамках реализации «Комплексного плана по развитию произ-
водства сжиженного природного газа на полуострове Ямал», утверж-
денного распоряжением Правительства РФ № 1713-р от 11.10.2010 
«О плане по развитию производства сжиженного природного газа на 
полуострове Ямал» и распоряжения Правительства РФ №2145-р от 
01.12.2010, ОАО «Ямал СПГ» совместно с Администрацией муници-
пального образования Ямальский район, объявляет о начале прове-
дения общественных обсуждений по материалам оценки воздействия 
на окружающую среду к «Плану по предупреждению и ликвидации 
разливов нефтепродуктов на морской акватории порта Сабетта при 
осуществлении перекачки топлива по временной схеме на необору-
дованный берег и до ввода в эксплуатацию топливного причала». 

Заказчик документации: ОАО «Ямал СПГ». Адрес: 629700, 
Ямало-Ненецкий автономный округ, Ямальский район, с.Яр-Сале, 
ул.Худи-Сэроко, д.25, к.А; тел. +7 (495) 228-98-50, факс +7 (495) 228-
98-49, е-m: secretary@yamalspg.ru.

Организация-разработчик: ООО «ФРЭКОМ», 119435, г. Мо-
сква, ул.Малая Пироговская, д.18, стр. 1, тел./факс:  + 7 (495) 280-06-
54, e-m: frecom@frecom.ru

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация муниципального образования Ямаль-
ский район.

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения обще-
ственности в письменном виде в общественной приемной и  обще-
ственные слушания.

С 9 октября по 10 ноября 2015 г. техническое задание на про-
ведение оценки воздействия,  материалы оценки воздействия на 
окружающую среду, резюме нетехнического характера, журнал/фор-
ма для регистрации замечаний и предложений общественности будут 
доступны по рабочим дням в общественной приемной  по адресам:

районное общественное движение коренных малочисленных наро-
дов Севера «Ямал»;

-
ние по делам малочисленных народов Севера Администрации муни-
ципального образования Ямальский район;

Общественные слушания состоятся: 10 ноября 2015 г. в 14.00  
по адресу: МО село Сеяха, Ямальский район, с. Сеяха, ул.Вануйто, д. 

Замечания и предложения по документации в письменном виде с 
пометкой «к общественным обсуждениям» направлять в ОАО «Ямал 
СПГ» и ООО «ФРЭКОМ» по указанному выше адресу.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общественные слушания по проектной документации 
«Реконструкция земляного полотна на 5445-5447 км участка 
Слюдянка-Улан Удэ Восточно-Сибирской железной дороги», 
включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду, состоятся 13 ноября 2015 года в 18.00 в доме культуры, 
расположенном по адресу: РБ, Кабанский район, п. Танхой, 
ул. Центральная, д. 55.

Ознакомиться с документацией, внести предложения и за-
мечания в письменном виде можно в течение 30 дней после 
опубликования данного объявления по адресам: г. Иркутск, 
ул. К. Маркса, д. 40, к. 1, бизнес–центр Sobranie, каб. 410; РБ, 
Кабанский район, п. Танхой, ул. Центральная, д.78.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общественные слушания по проектной документации 
«Реконструкция земляного полотна на 5464 км участка 
Слюдянка—Улан Удэ Восточно-Сибирской железной доро-
ги», включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду, состоятся 13 ноября 2015 года в 13.00 в библиотеке в 
здании Администрации МО СП «Клюевское», расположенной 
по адресу: РБ, Кабанский район, п. Клюевка, ул. Парижской 
Коммуны, 18.

Ознакомиться с документацией, внести предложения и за-
мечания в письменном виде можно в течение 30 дней после 
опубликования данного объявления по адресам: г. Иркутск, 
ул. К. Маркса, д. 40, к.1, бизнес-центр Sobranie, каб. 410; РБ, 
Кабанский район, п. Клюевка, ул. Парижской Коммуны, 18.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ФОРУМ Вдвое снизить риск 
инсультов и тромбозов 
позволили достижения 
неотложной кардиологии 

Рецепт 
«Кремлевки»

Ирина Краснопольская

СЕГОДНЯ в «Кремлевке» открывается 3-я международ-
ная конференция «Кардиология-2015».  

Ушло  в прошлое время, когда само слово «Кремлев-
ка» было для узкого круга избранных. Признаемся, не 
покидало чувство зависти: вот кому-то доступно элитар-
ное лечение, а кому-то — а это большинство — о нем мож-
но только мечтать. Между тем многие самые продвину-
тые методы диагностики и лечения были созданы, при-
менялись именно в элитарной медицине. 

Академик Евгений Чазов, который двадцать лет воз-
главлял Четвертое Главное медицинское управление 
Минздрава СССР, отмечал, что многие руководители 
страны жили долго, не зная тяжких недугов, потому что 
их наблюдала, их лечила кремлевская медицина. Именно 
Евгений Иванович, который придумал отделение интен-
сивной кардиологии, в 1975 году открыл такое в Крем-
левке. С этого фактически началась неотложная кардио-
логия в России. Ныне она достояние не только «Кремлев-
ки», как и сама «Кремлевка» теперь достояние не только 
избранных. 

Конечно, неотложная кардиология сегодня отличается 
от той, прежней. Чем? Об этом обозреватель «РГ» беседу-
ет с главным врачом ЦКБ профессором Николаем Витько 
и заведующим отде-
лением неотложной 
кардиологии канди-
датом медицинских 
наук Никитой Лома-
киным. 
НИКОЛАЙ ВИТЬКО: Неот-
ложная кардиологи-
ческая помощь стала 
более интервенцион-
ной. То есть стало 
возможным при са-
мых тяжелых фор-
мах сосудистой пато-
логии, скажем, воз-
никновении инфар-
кта или инсульта, на-
рушении ритма, проводить так называемые чрескожные 
хирургические вмешательства, которые способны почти 
мгновенно снять катастрофу. Кроме этого предложено и 
используются в практике немало современных лекарств. 
Все это вкупе с четкой организационной стратегией по-
зволило значительно снизить летальность от сосудистых 
заболеваний.

Организационная стратегия - что это?
НИКИТА ЛОМАКИН: Это прежде всего скорость оказания такой 
помощи. Время с момента возникновения острого сосу-
дистого события до такового вмешательства должно быть 
минимизировано. Далее необходима координация дейст-
вия всех служб и подразделений многопрофильного ста-
ционара. И третье, что важно чрезвычайно, — индивиду-
альный подход к каждому пациенту. Даже самые извест-
ные, самые зарекомендовавшие себя препараты, методи-
ки по-разному работают с разными пациентами. Стан-
дарты оказания помощи, конечно, необходимы. Но они 
действуют только в сочетании с индивидуальным подхо-
дом. Иначе им грош цена.

Я правильно поняла: успех в лечении сосудистых ката-
строф — удел многопрофильных лечебных учреждений?
НИКОЛАЙ ВИТЬКО: Помощь, конечно, можно оказать и в моно-
стационаре. Но предпочтительный прогноз, исход лече-
ния — и это доказано мировым опытом — удел многопро-
фильных клиник. Тем более что, как правило, сосудистые 
катастрофы настигают людей, у которых есть еще иные 
проблемы со здоровьем. 
НИКИТА ЛОМАКИН: Кстати, уже не первый год кардиологи 
бьются над тем, чтобы в общественных местах появились 
автоматические дефибрилляторы. Стоит это совсем нем-
ного. И если этому обучить, то можно увеличить число 
успешных реанимаций на догоспитальном этапе. 

Многие ваши коллеги за это давно ратуют.  На открываю-
щейся сегодня конференции эту тему вы затронете?
НИКОЛАЙ ВИТЬКО: Обязательно. Может, это возымеет действие. 
Так как у нас в зале будет присутствовать более 300 чело-
век. А благодаря информационным технологиям за рабо-
той конференции станут наблюдать более тысячи специа-
листов из разных регионов России. Основная тема нынеш-
ней встречи — достижения неотложной кардиологии.

Нам есть чем похвастаться? 
НИКИТА ЛОМАКИН: Есть. Так, артальный клапан при пороках 
сердца имплантируем малоинвазивным путем. Практику-
ем установку специального устройства, снижающего риск 
тромбообразования у пациентов с мерцательной арит-
мией,  которые  не могут получать антитромботические 
препараты. Но главное  достижение — внедрение организа-
ционной стратегии контроля и индивидуализации анти-
тромботической терапии после выписки из стационара.

Что имеете в виду?
НИКОЛАЙ ВИТЬКО: Каждый пациент — и об этом мы сказали, — 
по-разному реагирует на проводимую антитромботиче-
скую терапию. Нами создана система лабораторного 
контроля, она  вдвое снизила риск инсультов и тромбо-
зов, вызванных индивидуальной невосприимчивостью 
установленных стентов и других устройств. Это с одной 
стороны.  С другой, наш организационный подход  умень-
шает количество кровотечений, которые случаются из-за 
приема антитромботических препаратов. О значении 
поднятых проблем говорит участие в конференции веду-
щих кардиологов стран ближнего зарубежья,  стран Запа-
да, США. Санкции на нашу работу не распространяются.

ТЕХНОЛОГИИ Повязка из нановолокон поможет лечить самые опасные раны

От бинта!
Ксения Колесникова

Р
оссийские ученые создали 
«умный» материал для ле-
чения ожогов и ран: нанопо-

вязка, которая лечит раны и не 
оставляет рубцов, появится в 
больницах и аптеках уже в буду-
щем году.

— Ее не обязательно снимать, 
повязка сама рассасывается за 
2—3 дня или легко смывается, — 
рассказывает основатель проек-
та Иван Афанасов. — Это каркас 
для собственных клеток организ-
ма: они «цепляются» за наново-
локна — и начинается регенера-
ция. На основе «умного» пласты-
ря быстро вырастает новая кожа.

Повязка похожа на обычный 
пластырь размером 5х7,5 или 
10х10 сантиметров. В его основе 
— биополимер хитозан, который 
получают из панцирей ракоо-
бразных, грибов или водорослей.

В электрическом поле высо-
кой напряженности из хитозана 
вытягиваются почти невидимые 
нити. Они в 200 раз тоньше наше-
го волоса — их размер 300—400 
нанометров. Из таких нитей пле-
тется губчатая «паутина»: повяз-
ка пропускает воздух, но защи-
щает рану от вредного воздейст-
вия.

Идею молодого ученого — вы-
пускника химфака МГУ — поддер-
жали в Научном парке МГУ и тех-
нопарке «Строгино». Там эту раз-
работку уже окрестили «второй 
кожей». Область применения ши-
рокая: порезы, ожоги, обмороже-
ния и даже трофические язвы.

— Зарубежные аналоги стоят 
в среднем в 15 раз дороже, а их 
производство занимает в 3—5 
раз больше времени, — говорит 
Иван Афанасов. — Но я уверен, 
что в ближайшие 15—20 лет кле-
точные технологии выйдут на 
новый уровень. «Вторая кожа», 

искусственные органы войдут в 
повседневную медицинскую 
практику. Сейчас мы эффектив-
но работаем с возрастной ко-
жей. Она у пожилых людей тон-
кая, у организма нет способно-
сти к регенерации за счет собст-
венных ресурсов.

Первый вариант повязки 
успешно прошел клинические 
исследования в Российской ме-
дицинской академии последи-
пломного образования и уже 
применяется в 30 больницах 
Москвы и регионов. Чаще всего 
— в ожоговых и хирургических 
отделениях, травматологии. 

Следующий этап — повязки с 
добавлением антибиотиков и 

других активных компонентов. 
Например, повязки с трипси-
ном позволят разжижать не-
крозы, с коллагеназой — зажив-
лять раны без шрамов. Этот 
фермент расщепляет непра-
вильно сформированный кол-
лаген (рубец). 

Повязка с антибиотиком — 
ципрофлоксацином — поможет 
лечить «грязные раны», в кото-
рые могла попасть инфекция. 
Скоро их можно будет исполь-
зовать и в «полевых условиях».

ИННОВАЦИИ

Лекарства 
защитят 
от подделки

ТАБЛЕТКА 
С ЧИПОМ

Ирина Невинная

ВОЗМОЖНО, уже через год 
производителей лекарств об-
яжут наносить на упаковку за-
щитные метки — чипы, чтобы 
идентифицировать каждую пар-
тию лекарства и защитить поку-
пателей от фальшивок.   Такой за-
конопроект подготовлен в мин-
здраве. А в Росздравнадзоре про-
рабатывают варианты подобной 
защиты, сообщил глава феде-
ральной службы Михаил Му-
рашко. 

Сейчас, по данным ведомст-
ва, ежегодно из обращения изы-
мается от 0,5 до 0,8% «непра-
вильных» серий лекарств. Быва-
ют вопиющие случаи: в 2014 
году обнаружены  десятки тысяч 
упаковок фальшивого кларити-
на, энтеродеза, дорогих проти-
вораковых герцептина и зола-
декса, а в этом году —  поддель-
ный противовирусный препарат 
вальцит.

Защищать лекарства можно 
по-разному, главное, что чипиро-
вание позволит отслеживать дви-
жение конкретных партий от про-
изводителя и до аптеки. «Это пра-
вильный подход, — сказала «РГ» 
глава Аптечной гильдии Елена 
Неволина. — Чип подтвердит ле-
гальность и законность производ-
ства лекарств. Надо только по-
нять, какая технология будет при-
меняться, смогут ли аптеки счи-
тывать данные меток уже имею-
щимися сканерами, или понадо-
бится  новое оборудование». 

В Росздравнадзоре рассматри-
вают несколько вариантов, из-
учают зарубежный опыт и гово-
рят, что удорожание лекарства 
при нанесении чипа будет незна-
чительным. Неволина считает, 
что можно начать с дорогих ле-
карств, а со временем распро-
странить меру на весь рынок. Во 
многих странах чипирование ис-
пользуется уже давно. Предпола-
гается, что метки будут строго 
«индивидуальными», подлежа-
щими количественному учету, то 
есть уровень защиты по надежно-
сти будетсопоставим с  использо-
вании номерных бланков с водя-
ными знаками. 

АКЦИЯ 

У вас риск 
тромбоза? 
Приглашают 
на прием 

ДОКТОР ЖДЕТ

Ирина Лозовская 

ВСЕРОССИЙСКАЯ социаль-
ная акция «День МНО» пройдет 
13 октября в Москве и еще 19 го-
родах России. 

МНО или Международное 
нормализованное отношение — 
жизненно важный показатель 
свертываемости крови. Его необ-
ходимо раз в месяц проверять па-
циентам с протезированными 
клапанами сердца, мерцательной 
аритмией, а также другими забо-
леваниями с высоким риском 
тромбоза. Причем требуется не 
только постоянно принимать ан-
тикоагулянты для уменьшения 
риска тромбоза и инсульта, но и 
поддерживать правильную дози-
ровку препарата. Подобные меры 
помогают снизить риск инсульта 
на 62—68 % и на 26—33 % умень-
шить уровень смертности. 

К сожалению, не все, кому по-
казана терапия антикоагулянта-
ми, регулярно измеряют сверты-
ваемость крови. Надо взять на-
правление на анализ, сдать кровь, 
а результат через 2—7 дней... 
Опыт показывает: более эффек-
тивно наблюдение таких пациен-
тов в специализированных анти-
коагулянтных кабинетах или са-
мостоятельное измерение МНО 
дома (подобно тому, как пациен-
ты с диабетом контролируют са-
хар глюкометром).

Во время акции те, кто прини-
мает непрямые антикоагулянты, 
смогут бесплатно измерить уро-
вень МНО, получить консульта-
цию специалистов. Записаться на 
прием можно по бесплатному те-
лефону «горячей линии» 
8 800 100-19-68. Или зарегистри-
роваться онлайн на сайте 
www.mnoportal.ru.

Болевая точка В борьбе с раком важны не только скальпель, 
химио- и лучевая терапия

Загнать в клетку

Ирина Краснопольская
Москва — Вена — Москва

В 
Вене прошел 40-й Евро-
пейский онкологиче-
ский конгресс. По тра-
диции он именуется ев-
ропейским, но на са-

мом деле на него съезжаются спе-
циалисты со всего мира. И, ска-
жем, когда выступал ведущий эк-
сперт в области иммунотерапии 
рака Дэниел Чен, то зал едва вме-
стил слушателей из разных угол-
ков планеты. Это объяснимо. 
Ведь речь шла об использовании 
иммунотерапии в лечении тяже-
лейших заболеваний. Когда-то 
давно довелось беседовать с од-
ним из ведущих онкологов Рос-
сии академиком Ва лерием 
Чиссовым. Содержание статьи 
ушло из памяти, но вот ее заголо-
вок помню: «Настанет день — рак 
будет побежден». И я, и мой собе-
седник верили, что такой день 
настанет. Но… не настал до сих 
пор. Хотя сегодня диагноз «рак» 
перестал быть таким роковым, 
каким был десятилетия назад. 

Иммунотерапия в онкологии — 
не новость. Уже все согласны с 
тем, что в борьбе с этим недугом 
важны не только скальпель хи-
рурга, химио- и лучевая терапия. 
Очень важно, и с этим согласны 
онкологи мира, вклю-

чение собственной иммунной си-
стемы человека для противостоя-
ния беде. В день открытия кон-
гресса мы беседовали с главным 
онкологом Приморского края, 
доктором медицинских наук 
Людмилой Гуриной. Людмила 
Ивановна не впервые участвует в 
работе такого форума, каждый 
раз преодолевая огромный путь 
из Владивостока. На вопрос, что 
больше всего поразило ее на дан-
ном конгрессе, она ответила: 
«Успехи молекулярной диагно-
стики опухолей. Распознавание 
рака на молекулярно-генетиче-
ском уровне становится все более 
успешным». И это уже не удел ка-
ких-то особых лабораторий, это 
уже практика, которая использу-
ется в службе здравоохранения 

разных стран, в том числе и в 
России.

Хотя Людмила Ива-
новна сетовала на то, 

что в их крае из всего 
многообразия необ-
ходимых генетиче-
ских маркеров их 
лаборатория опре-

деляет лишь несколь-
ко. Почему? Очень до-

рогое оборудование, расходные 
материалы. А главное — нет подго-
товленных кадров. Поэтому из 
Приморского края диагностиче-
ские материалы  отправляют в ла-
боратории Москвы, Санкт-Пе-
тербурга и Новосибирска. И те 
пациенты, материал которых был 
обработан, отправлен и получен 
результат, оказываются в лучшем 
положении, так как в таких случа-
ях пациентам назначаются тар-
гетные препараты. То есть препа-
раты, бьющие в саму опухоль, и 
не затрагивающие окружающие 
здоровые ткани. Людмила Гурина 
надеется, что материалы прошед-
шего конгресса поспособствуют 
тому, что во Владивостоке в онко-
логическом диспансере откроет-
ся молекулярно-генетическая ла-
боратория. 

Диагностика на молекулярно-
генетическом уровне — об этом 
немало говорилось на конгрес-
се — важнейшее условие успеха в 
том числе и для распознания 
лимфолейкоза. Есть печальная 
статистика. Каждый год почти 15 
тысяч человек только в нашей 
стране умирают от различных 
видов злокачественных заболе-
ваний крови. А диагноз «хрони-
ческий лимфолейкоз», как и мно-
го лет назад, приводит людей в 
ужас. Между тем, именно в борь-
бе с этим видом рака успехи наи-
более заметны. Об этом  беседу-
ем с ведущим российским онко-
гематологом, членом-корре-
спондентом РАН Ириной Под-
дубной. 

Ирина Владимировна, впечатле-
ние такое, что именно злокачест-
венных заболеваний крови ста-
новится больше. Другие виды 
рака чуть сдают свои позиции, а 
вот лейкозы нет?
ИРИНА ПОДДУБНАЯ: И другие опухоли, 
к сожалению, своих позиций не 
сдают. Но количество больных 
лейкозами и лимфомами действи-
тельно растет. Почему? В частно-
сти, потому, что хронический 
лимфолейкоз — болезнь пожилых 
людей. А мы стали жить дольше. И 
это рождает новые проблемы. 
Люди в возрасте болеют иначе, 
чем молодые. И подход к их лече-
нию, а главное — лекарственная те-
рапия, должны быть иными. 

Вот у молодого человека лей-
коз. Ему назначают агрессивную 
химиотерапию. Она тяжело пере-
носится. И дело тут не только в 
том, что выпадают волосы или 
бесконечная рвота. Но организм 
молодой, и он может бороться.  
Например, известно, что пациен-
ты, страдающие лимфолейкозом, 
получают Мабтеру в сочетании с 
химиотерапией. И такое лечение 
весьма успешно, но в определен-
ном возрасте. А если то же самое 
лечение назначается человеку, ко-
торому за 60—65, то картина иная. 
Это тот случай, когда лечение ста-
новится тяжелее самой болезни. 
Не удается избавить человека от 
недуга: приходится прекращать 
лечение из-за побочного действия 
препаратов. 

На конгрессе говорилось о дру-
гом препарате целенаправлен-
ного иммунного действия...
ИРИНА ПОДДУБНАЯ: Вы имеете в виду 
обинутузумаб, Газиву?  Это назва-
ние звучало на конгрессе не слу-
чайно. По сути, это прорыв в лече-
нии хронического лимфолейкоза. 
Объясню почему. Прежде всего, он 
высоко эффективен и практиче-
ски не токсичен. И значит, ему все 
возрасты пациентов покорны. Ле-
чение им комфортно, если вообще 
можно говорить о комфортности 
препарата. Но в данном случае, 
поверьте, можно. Препарат вво-

дится 1 раз в неделю. А после четы-
рех введений — один раз в месяц в 
течение полугода. Пациенту не 
нужно лежать в больнице. Он на-
ходится дома, среди близких.  
Основное действие препарата - ак-
тивация собственной противоо-
пухолевой иммунной системы па-
циента, то есть сам организм, его 
иммунная система, сражается с 
болезнью. 

Ученые говорили, что этот препа-
рат, предложенный швейцарски-
ми учеными, используется во 
многих странах.  В США он про-
шел ускоренную регистрацию 
именно потому, что высокоэффек-
тивен и малотоксичен. А у нас? 
ИРИНА ПОДДУБНАЯ:  Пока у нас он за-
регистрирован и разрешен для 
лечения только одного вида лей-
коза — хронического лимфоци-
тарного лейкоза. Хотя очевидно, 
его терапевтические возможно-
сти намного шире. 

Мы не торопимся его внедрять 
потому, что он очень дорогой? 
ИРИНА ПОДДУБНАЯ: Как любой новый 
таргетный препарат — недешевый. 
К сожалению, он не вошел в спи-
сок «жизненно важных и необхо-
димых лекарственных препара-
тов». Это значит, что лечебные уч-
реждения смогут его приобретать 
и применять только за счет регио-
нальных льгот. А возможности ре-
гионов разнятся.  Возможности 
москвичей не идут ни в какое 
сравнение даже с другими города-
ми Центра России. А болезни  оди-
наково поражают и тех, кто живет 
в столице, и тех, кто  далеко от нее. 
И любой гражданин России, забо-
левший лимфолейкозом, вправе 
рассчитывать на самую эффек-
тивную помощь. Хочу быть опти-
мистом - надеюсь и верю: в бли-
жайшее время сможем лечить 
всех, кто нуждается в помощи, за 
счет государственных средств. 

При сосудистых катастрофах скорость оказания помощи 
имеет решающее значение.

Акцент

 Диагноз «хронический лимфо-
лейкоз» приводит людей 
в ужас. Но именно в борьбе 
с этим видом рака успехи 
наиболее заметны

Чип подтвердит 
легальность произ-
водства каждой 
партии лекарства

Академик Чазов: 
Многие руководите-
ли страны жили 
долго,  потому что 
их наблюдала и 
лечила кремлев-
ская медицина 

Ирина 
Поддубная: 
В борьбе 
с раком очень 
важно включе-
ние собствен-
ной иммунной 
системы 
человека.
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Андрей Алексеев
Руководитель ожогового центра Института хирургии имени 
Вишневского, доктор медицинских наук, профессор

Пока универсальной повязки для лечения любых типов ран и ожогов не сущест-

вует, хотя попытки ее создать не прекращаются. Есть повязки с разными свойст-

вами, которые применяются по разным медицинским показаниям. Одни умень-

шают боль, другие борются с микробами, третьи способствуют регенерации и 

так далее. Некоторые повязки имеют несколько свойств: технологии становят-

ся все совершеннее. 

Повязка, о которой идет речь в статье, весьма перспективная, ее главная осо-

бенность — возможность ускоренного заживления ран. Но ее нельзя применять 

в отрыве от других методов лечения.
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Читайте также: Ученые 
рассказали, как защитить 
здоровье сердца
www.rg.ru/art/1172701

Читайте также: Медики 
выделили 5 признаков рака 
у молодых людей 
www.rg.ru/art/1171608



12 Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
9 октября 2015 
пятница №228 (6799)

Культура facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

МУЗЫКА Вячеслав Бутусов 
поделился мудрыми 
советами накануне 
завтрашней премьеры  

Снял «Гудгору» 
с плеча

Александр Алексеев

ЛЕГЕНДАРНЫЙ музыкант, основатель «Наутилуса 
Помпилиуса», продолжает тур в поддержку диска своей 
новой группы  «Ю-Питер». Завтра Вячеслав Бутусов сыг-
рает премьеру в московском «Крокус Сити Холле». В его 
«Гудгоре» снова много светлых гармоний и спокойной, 
теплой, чуть умиротворенной и снисходительной  добро-
ты, за что тоже так любят его песни. Есть на новом диске 
и очевидное объяснение в любви к The Beatles — «Все, что 
нужно», и «педагогичное» посвящение дочери — «Девоч-
ка-панк»... Накануне премьеры Вячеслав Бутусов рас-
сказал обозревателю «РГ» о том, сколько личных пере-
живаний и искренности должно быть в диске, чтобы слу-
шатели его признали и захотели услышать ,понять и по-
любить.

На концертах тура вы обкатываете новые песни.  Как ча-
сто вам хочется в них что-то поменять?
ВЯЧЕСЛАВ БУТУСОВ: Пока мы играем песни близко к студий-
ному звучанию с минимальными дополнениями или из-
менениями. В «Гудгоре» 13 песен. А на концертах мы иг-
раем девять — те, которые на сегодняшний день выдержа-
ли испытание временем. Впрочем, для новой программы 
этого достаточно. Мы стараемся уловить нужный баланс 
между неизвестными и известными песнями. 

Немного выбивается из альбома песня «Девочка-панк»:  
веселая, но довольно поучительная и наставительная. 
Очевидно, вы писали ее для своих дочерей, чтобы они 
что-то поняли... Как они отнеслись к  тому, что вы выне-
сли песню на широкую аудиторию? 
ВЯЧЕСЛАВ БУТУСОВ: Песня «Девочка-панк» — это моя реакция 
на поведение детей в сложном подростковом возрасте. 
Мне она кажется очень трогательной. Хотя близкие пона-
чалу приняли ее «в штыки».

Кажется при этом, что вы очень хороший отец: немного-
словный, чуткий, не давящий на нервы и умеющий вос-
питывать личным примером… Но в то же время строгий 
и спокойный. Почти такой же, как обычно в своих пе-
снях. Ваши дети думают так же?
ВЯЧЕСЛАВ БУТУСОВ: Да, в целом дети думают именно так. Но 
иногда им нужно помогать учиться управлять своей при-
родой, иначе природа управляет человеком до такой сте-
пени, что он страдает от своенравности.

Ваш младший сын прочитал недавно на вашем творче-
ском вечере очень интересную лекцию о живой природе. 
Вы уже точно знаете, как развивать в детях творческое 
начало?     
ВЯЧЕСЛАВ БУТУСОВ: У Даниила все происходит естественным 
путем. Он в любой момент готов поделиться с обществом 
своими знаниями. Это божий дар, он не стесняется ауди-
тории. Главное не мешать и не противостоять творче-
ским начинаниям, они развиваются сами, как растения в 
естественных условиях, «как непентес-рай» (одно из са-
мых больших хищных растений в мире на горе Кинаба-
лу», как подсказал мне Даниил. 

Ваша старшая дочь Ксения уже самобытная певица и 
иногда выходит с вами на сцену.  Хотите, чтобы она тоже 
попала в шоу-бизнес? 
ВЯЧЕСЛАВ БУТУСОВ: Ксюша училась на актерском, там их и 
петь, и танцевать обучали. Танцует она прекрасно и с ве-
ликой радостью, а поет только тогда, когда я ее попрошу 
или для дочки Дивны.

Помните ли вы лучший совет, который дал вам отец. И 
намерены ли передать его и своим детям?
ВЯЧЕСЛАВ БУТУСОВ:  Это, наверное, даже не совет, а просто 
мудрая и очень полезная фраза: «Дурак не тот, у кого ума 
совсем нет, а тот, кто глупостью руководствуется при 
том, что ему ум дан».

При этом при записи «Гудгоры» вы предпочли надолго 
уехать от семьи и записывали его на отделенном острове 
в Норвегии.  Вам хотелось, чтобы никто не отвлекал из 
друзей и домашних или необходимо было почувствовать 
себя одиноким, чтобы записать этот мудрый и основа-
тельный альбом?
ВЯЧЕСЛАВ БУТУСОВ: Эта студия хорошо укомплектована и на-
ходится в тихом, спокойном, уютном месте. И, конечно, 
окружающая обстановка,  влияет на настроение песни. 
Еесли студия не соответствует замыслу песни, то она и 
не пишется или пишется иначе, чем задумывалась.  Но 
еще в большей степени все зависит от того, к чему чело-
век стремится в конечном счете. Есть люди, жизнь кото-
рых формировалась в невыносимой среде, но они сохра-
нили тепло и стали счастливыми. Так и в творчестве — 
можно терпеть лишения и горечь, но писать светлые пес- 
ни, … и наоборот. 

«Гудгора», пожалуй, самый светлый и теплый альбом из 
всех, записанных вами в нулевые и десятые годы. Это от 
того, что теперь вы стали более счастливым человеком, 
чем были прежде? 
ВЯЧЕСЛАВ БУТУСОВ: Я не стал совершеннее, как мне хотелось 
бы, но в этом альбоме сосредоточен опыт всех (!) преды-
дущих альбомов и опыт всей моей жизни, а значит, он бо-
гаче, мудрее и осознаннее всего остального. И, конечно, 
важно понимать, что музыка делает человека счастли-
вее, но не менее важно уметь сохранить и привить в себе 
это зерно счастья. Мы по-настоящему становимся счаст-
ливыми, когда осознаем, что это счастье уже произра-
стает внутри нас, а не приходит извне с ветром или сол-
нцем.

Событие Лауреатом Нобелевской премии стала Светлана Алексиевич

Только в любви человек 
равен человеку

ПРОЕКТ Телезрители 60 часов будут слушать знаменитый роман Льва Толстого 

«Война и мир» - вслух и про себя

Ядвига Юферова 

Б
елорусская писательни-
ца Светлана Алексиевич 
— человек русской куль-
туры, уверенно вошед-
шая со своей художест-

венно-документальной прозой в 
круг европейских интеллектуа-
лов, стала лауреатом Нобелевской 
премии по литературе за 2015 год. 
Ее повести «У войны не женское 
лицо», «Последние свидетели», 
«Цинковые мальчики», «Черно-
быльская молитва» и «Время се-
конд хэнд» составили уникальный 
цикл свидетельств о «красном че-
ловеке», который оказался на раз-
валинах советской империи. Ее 
книги населены таким количест-
вом людей, что некоторые сравни-
вают их с картинами Босха. 

 Первый звонок в Минск лауре-
ату с поздравлениями от всей 
«Российской газеты— - это прежде 
всего звонок другу. Мы вместе 
учились в университете и оста-
лись друзьями по жизни. 

 Как все начиналось? С ее ре-
шительности и мужества. 

  Алесь Адамович, Василь Бы-
ков, Янка Брыль (в Белоруссии 
уже вышли записи свидетелей со-
жженных деревень — «Я из огнен-
ной деревни») одолжили ей 5 ты-
сяч рублей. Она взяла отпуск на 
несколько лет и поехала по всей 
стране с магнитофоном с бобина-
ми записывать воспоминания 
свидетелей  Великой Отечествен-
ной войны.

 …Он все время говорил, какие 
высоты брал и штурмовал, а она 
все повторяла: тогда погибло так 
много ребят, что целый день плы-
ли по каналу их бескозырки… Воз-
можно, в тот вечер и был найден 
ключ без права передачи, кото-
рым она магнетическим способом 
овладела. Оказалось, что есть не 
только генеральская, окопная, 
солдатская правда о войне. 

 Есть и женская правда с жесто-
ким бытом, с первой и последней 
любовью перед смертью, с необхо-
димостью не только перевязать 
раненого, но и убить, чтобы побе-
дить…

 Потом были «Последние сви-
детели». Такую книгу нельзя было 
придумать. Ее можно было только 
услышать. Детский дом эвакуиро-
вался из горящей Белоруссии в 
Поволжье. Когда репродуктор 
объявил об освобождении Минс-
ка, дети становились друг другу на 
худенькие плечи, чтобы достать и 
поцеловать ту тарелку на стене …

 «Цинковые мальчики» — не-
простые монологи тех, кого стра-
на отправила воевать в Афганис-
тан, но потом забыла про них. Бо-
ролись со Светланой солдатские 
матери (их сыновья — только ге-
рои), они отрекались от своих же 
исповедей, даже судились с ней. 

 Кто знает, чья правда больше: 
матери, потерявшей сына, или пи-

сательницы, препарирующей и 
редактирующей советскую исто-
рию на большом мониторе совре-
менности… 

 Потом была «Чернобыльская 
молитва», которая была больше 
прочитана в Японии и Франции, 
вышла на западе уже миллионны-
ми тиражами. Может, потому, что 
это книга не об аварии, о поведе-
нии человека в пограничной ситу-
ации, о том, что мир остается по-
прежнему очень хрупок, что под-
твердила трагедия 11 сентября. 
«Человек вечно находится между 
добром и злом. Единственное ме-
сто, где ты можешь победить зло, 
это в своей душе. Больше нигде. Но 
это немало» — так ей тогда каза-
лось. 

 Было время, когда Светлана 
твердо решила написать книгу о 
любви. Все. Человек устал от войн 
и трагедий, он захотел уйти с бар-
рикад. 

 Но -  вышла на первый план 
другая книга — исповеди людей, 
которые в одночасье оказались на 
обломках советской цивилиза-
ции.  

 Сама Светлана не раз повторя-
ла, что баррикады — опасное место 
для писателя, там теряется мно-
гоцветность мира, и черно-белый 
подход может лишить его много-
мерности. Мы много говорили и 
немало спорили, не всегда согла-
шались друг с другом. Как не всег-
да соглашаемся сейчас, имея раз-
ный взгляд на возвращение Кры-
ма России.

Мне раньше казалось устав-
шим название последней книги 
«Время секонд хэнд». Но оказа-
лось, что большие писатели быва-
ют пророками и времена возвра-
щаются. С тоской о прошлом. С те-
лесериалами Сталин-лайф. 

 У нас была еще одна подружка, 
которая оппонировала Светлане 
убедительнее других. Анна Ляш-
кевич. Она бы непременно про-
должила бы спор о том, что совре-
менное состояние России — это не 
болезнь патриотизмом, а возвра-
щение чувства утраченного досто-
инства, которое было раздавлено 
обломками советской империи. 
Без этого не может существовать 

ни маленький человек, ни боль-
шая держава. Это я к тому, что со-
циальные сети сейчас по-разному 
отнеслись к присуждению премии 
Светлане. Слишком рядом. Слиш-
ком наша, но не всегда восторгает-
ся тем, что происходит в нашей 
жизни. Но  Европа прочитала и 
услышала Алексиевич! А России, 
думаю, еще предстоит это сделать. 
Кстати, в прошлом году на «Боль-
шой книге» Светлане был вручен 
приз читательских симпатий за 
книгу «Время секонд хэнд». 

 Букмейкеры все последние 
годы называли ее в числе фавори-
тов на Нобелевку. Мы всякий раз 
переживали с ее издателем Бори-
сом Пастернаком («Время»), ког-
да академики делали иной выбор, 
хотя Светлана получила множест-
во самых престижных мировых 
премий. Сильной и резонансной 
была ее речь «Я спускалась в ад, 
чтобы найти человека» на Фран-
кфуртской книжной ярмарке в 
2013 при вручении Премии мира 
немецких книготорговцев (ее пу-
бликовала «РГ»), которую многие 
называют «малой Нобелевкой»: 

 «Большую часть своей жизни я 
прожила в Советском Союзе. В 
коммунистической лаборатории. 
За семьдесят с лишним лет был 
выведен отдельный человеческий 
тип — homo soveticus. Одни счита-
ют, что это трагический персо-
наж, другие называют его «сов-
ком». Кто же он? Мне кажется, я 
знаю этого человека, он мне хоро-
шо знаком, я рядом с ним, бок о 
бок прожила много лет. Он — это я. 
Это мои знакомые, друзья, роди-
тели. Мой отец, он недавно умер, 
до конца жизни оставался комму-
нистом».

 Родители Светланы всю жизнь 
были белорусскими сельскими 
учителями, хотя факт рождения 
Светланы засвидетельствован в 
украинском городе Станиславе 
(нынешнем Ивано-Франковске). 
Вот так переплетаются география, 
судьба, Нобель.

 Уверена, что это великое собы-
тие для русской литературы и 
культуры, частью которой ощу-
щает себя белорусская писатель-
ница Светлана Алексиевич. 

Анастасия Скорондаева 

Л
юбите ли вы «Войну и 
мир» Льва Толстого? Если 
да, то приготовьтесь: хол-

динг ВГТРК запускает беспреце-
дентный проект «Война и мир. 
Читаем роман». В течение 60 ча-
сов 8, 9, 10 и 11 декабря — по од-
ному тому в день — в эфире госу-
дарственных телеканалов «Рос-
сия К», «Россия 1», радиостан-
ции «Маяк», а также в Интернете 

будет вестись прямая трансля-
ция чтения всемирно известного 
произведения. Старт каждый 
день — в 10 утра по московскому 
времени. Этот эксперимент ста-
нет одним из завершающих ак-
кордов Года литературы. 

По словам руководителя Ро-
спечати Михаила Сеславинско-
го, когда оргкомитет Года литера-
туры обсуждал проект, кто-то из 
уважаемых людей усомнился: 
что за кощунство — читать свя-

тую для русской литературы кни-
гу отрывками с телеэкрана?! Сес-
лавинский признался, что не 
знал, что ответить. Пришлось 
прибегнуть к пункту «звонок 
другу». И советник президента 
РФ по культуре Владимир Тол-
стой тут же поддержал проект. 
«Перед вами группа заговорщи-
ков, которая решила осущест-
вить этот проект. Уверен, это бу-
дет лучшее кощунство в мире», — 
сказал Михаил Вадимович. 

Владимир Толстой признался, 
что у него дух захватывает от од-
ной мысли о дерзком проекте. 
«Анну Каренину» читали вслух 
36 часов, и мощь толстовского 
слова завораживала. Следом Фек-
ла Толстая заметила, что и она, и 
Владимир Ильич имеют к этому 
проекту личный и кровный инте-
рес. И призвала всех оставлять за-
явки на сайте voinaimir.com или 
войнаимир.рф. 

Главный редактор «России К» 
Сергей Шумаков рассказал, что 
в проекте примут участие по-
рядка 1300 человек — от школь-
ников до пенсионеров, извест-
ные европейские актеры, поли-
тики и госдеятели. Читать будут 
с атомного ледокола, с озера 
Байкал, с орбитальной космиче-
ской станции… Каждый чтец по-
лучит фрагмент, по объему при-
мерно равный одной странице 

текста, что соответствует 2—3 
минутам трансляции. В Интер-
нете проект «Война и мир. Чита-
ем роман» можно будет смо-
треть нон-стоп. На канале «Рос-
сия К» предполагаются 1,5—2 ча-
совые включения 4 раза в сутки, 
которые будут перемежаться по-
казом «Войны и мира» Сергея 
Бондарчука.

А напоследок актриса Викто-
рия Исакова прочитала несколь-
ко абзацев «Войны и мира». Под 
сводами Исторического музея 
плыли знакомые строки: «Ната-
ша не помнила, как она вошла в 
гостиную. Войдя в дверь и увидав 
его, она остановилась. «Неужели 
этот чужой человек сделался те-
перь все для меня?»...

Виктория Исакова стала участником проекта «Война и мир. Читаем роман». Возможно, к ней присоединятся 
и Фекла Толстая с Владимиром Толстым.

Первой Светлану Алексиевич с Нобелевской премией поздравила «Российская газета».

Акцент

 Кто знает, чья правда больше: матери, 
потерявшей сына, или писательницы, 
препарирующей и редактирующей советскую 
историю на большом мониторе современности… 

Акцент

 Читать будут с атомного ледоко-
ла, с озера Байкал, с орбиталь-
ной космической станции… 

В концертной премьере «Гудгоры» Вячеслав Бутусов 
поделится опытом всей своей предыдущей жизни.

ИЗ ИНТЕРВЬЮ «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЕ»

— Наше первое интервью, Светлана, случилось четверть века назад. Вышла твоя 

повесть в журнале «Октябрь» «У войны не женское лицо». О ней заговорила вся 

страна. Двухмиллионный тираж, немыслимый по нынешним временам. Это была 

совсем новая правда о войне. Вместе с белорусским режиссером Виктором Да-

шуком вы сделали цикл фильмов по книге. Мы пригласили вас в «голубой зал» 

«Комсомольской правды». Помню слова одного своего коллеги: «Мы сидим в сто-

лице, вроде заняты важным делом. И вдруг приезжает издали девчонка, и ты ви-

дишь, что у тебя дела, а у нее — Дело». Откуда ты взялась? — вот что я хочу спросить.

— Все-таки я думаю, что нас делает время. Если бы не Горбачев, не перестройка, 

лежала бы книга у меня в столе. А тогда было удивительное время. Я помню, как 

поменялись лица людей, даже пластика толпы была другая. И сколько было но-

вых имен, слов и чувств! Другое дело, что к новому времени надо быть готовым. 

Я оказалась нужным человеком и в нужном времени. Это было мое время. Мне 

повезло на учителей — Алесь Адамович, Василь Быков. Они учили не только мы-

слить, но и жить. Жить не в сегодняшнем смысле этого слова — пробовать все, 

насыщаться, а жить духом. Сердцем.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Михаил Сеславинский,
руководитель Роспечати:

— Мы постоянно пытаемся увести литературу в 19 век. И считаем, что это все настолько святое, что никаких форм существо-

вания в Интернете, в виртуальном мире, никакого разнообразия быть не может. Должна быть только классика жанра: если 

сам Лев Николаевич не прочитал нам с телеэкрана свое произведение, значит, никто больше не имеет на это права. Смех 

смехом, но вот так мы теряем подрастающее поколение. Конечно, сесть с ребенком и вместе прочитать пару строк из «Вой-

ны и мира» — дело святое. Но подростка нужно заинтересовать. Для этого должен быть какой-то экшн, должны быть какие-

то моральные авторитеты не только из числа родителей и учителей по литературе в школе, но и тех людей, которых он видит 

на телевизионном экране. Как сочетать это, каждый решает сам. Но я уверен: как после чтения «Анны Карениной» увеличи-

лись продажи романа в книжных магазинах, то же самое произойдет и с романом «Война и мир».

Когда я стал думать о том, какое количество изданий «Войны и мира» находится в моей библиотеке, то в первую очередь 

вспомнил о классическом издании — два тома из серии «Библиотека классики» советского времени, которые существуют 

у меня уже много лет из родительской библиотеке. Для меня это самое дорогое издание, потому что на первом томе есть 

простая надпись: «Мише Сеславинскому в день 20-летия от папы. 28 февраля 1984 года». Если после нашего эксперимен-

та появится еще несколько томиков «Войны и мира», где будет написано «дорогому Мише», «дорогому Ване», «дорогой 

Свете»… от папы или от мамы на Новый год или на день рождения, то цели наши будут достигнуты.

Публикацию комментирует 
Екатерина Вильмонт
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КИНО Фильм «Пэн: Путешествие в Нетландию» 
Джо Райта вышел в прокат 

Летите, мальчики, летите 

Александр Нечаев 

В 
начале ХХ века британский 
писатель Джеймс Барри 
придумал персонажа благо-

даря которому его имя помнят до 
сих пор, — Питер Пэн, вечный ре-
бенок, умеющий летать, стал од-
ним из самых любимых персона-
жей детской литературы на Запа-
де. Любимым в том числе и кине-
матографом: первая экраниза-
ция приключений Питера Пэна 
датирована 1927 годом, после 
чего к сказке Барри кинематог-
рафисты обращались с завидной 
регулярностью. Для англоязыч-
ных детей по всему миру сказка о 
Питере Пэне становится частью 
обязательного культурного бэк-
граунда в самом раннем возрасте 
во многом благодаря классиче-
скому мультфильму Диснея. 

Вероятно, именно из-за того, 
что потенциальный зритель 
слишком хорошо знаком с клас-
сическим изводом истории о Пи-
тере Пэне, режиссер Джо Райт ре-
шил взглянуть на нее несколько 
под иным углом. Мальчик Питер в 
его картине «Пэн: Путешествие в 
Нетландию» еще не умеет летать. 
Он живет в лондонском приюте, в 
котором верховодит похожая на 
всех злых колдуний разом жен-
щина в облачении католической 
монахини, носит на шее таинст-
венный амулет и не догадывает-
ся, что с его рождением связана 
таинственная и волшебная исто-
рия, которой суждено сыграть в 
его жизни решающую роль.

По всему видно, что с канони-
ческим текстом Райт управляется 
вольно. Именно это, впрочем, и 

вызывало любопытство, учиты-
вая фильмографию режиссера, на 
заре своей карьеры прославив-
шегося экранизацией Джейн 
Остин («Гордость и предубежде-
ние», а затем взявшегося за са-
мый совершенный роман Иэна 
Макьюэна («Искупление», 2007) 
и, наконец, наделавшего в нашей 
стране много шума своим обра-
щением ко Льву Толстому («Анна 
Каренина», 2012). С этими тремя 
знаменитыми романами Райт 
обошелся по-разному, но одина-
ково небезупречно: поджарая 
проза Джейн Остин превраща-
лась у него в богатое «мыло», из-
ощренная постмодернистская 
игра Макьюэна, написавшего из-
ящный ответ «Женщине фран-
цузского лейтенанта» Джона Фа-
улза, скукожилась в его версии до 
масштабов довольно банальной 
мелодрамы, ну а «Анна Карени-
на», вызвавшая у части образо-
ванной публики малопонятный 
восторг, и вовсе превратилась в 
эффектную, но глуповатую опе-
ретку, пускающий пыль в глаза 
театральный аттракцион. При 
этом Райт, производящий впечат-
ление не автора-интеллектуала, а 

скорее блестяще подкованного в 
техническом плане ремесленни-
ка, всегда умел делать кино эф-
фектное, красивое и нескучное.

Казалось бы, это ровно те уме-
ния, которые нужны для того, 
чтобы сделать отменное кино для 
детей младшего школьного воз-
раста. И автор этих строк вполне 
допускает, что «Путешествие в 
Нетландию» может спровоциро-
вать конфликт поколений: пока 
чада будут поглощены историей, 
их родители обречены в нетерпе-
нии ерзать на соседнем кресле 
кинотеатра и с надеждой посма-
тривать на время.

Райт, которому доверили 150 
миллионов долларов (самый вну-
шительный бюджет в его жизни), 
распорядился ими в высшей сте-
пени разумно. Сценарий «Пэна» в 
смысле траты денег продюсеров 
работает как часы: после пары 
минут затишья здесь обязательно 
объявится какой-нибудь спецэф-
фект, а затем будет битва летаю-
щих кораблей, сложнопостано-
вочная сцена боя, погоня среди 
галлюциногенных пейзажей и 
прочая хорошо придуманная бо-
дрящая красота. Отдельный трюк 

— Хью Джекман в роли охотящего-
ся на амулет Питера пирата из па-
раллельного мира. Один из глав-
ных секс-символов современного 
Голливуда в этой картине обзаво-
дится лысиной и накладными уса-
ми, которые, кажется, вот-вот от-
клеятся в лучших традициях со-
ветского комедийного кино. За-
служенные артисты в Пэне вооб-
ще нередко выглядят максималь-
но идиотским образом. К приме-
ру, Руни Мара, играющая короле-
ву племени, которая помогает Пи-
теру Пэну найти страну фей, но-
сит головной убор, смело претен-
дующий на самый нелепый в исто-
рии мирового кинематографа, — 
что-то среднее между вязаной 
шапкой American Apparel и неме-
сом египетских фараонов.

На бойкую машинерию блок-
бастера и придумывание визу-
альных образов героев у Райта, 
судя по всему, и ушла вся фанта-
зия. Главная беда «Пэна» — какая-
то уж совсем нарочитая наив-
ность и полное отсутствие двой-
ного дна. Картина Райта полно-
стью исчерпывается содержани-
ем. Здесь есть от чего прийти в 
детский восторг, только при 
условии, что вам не больше 10 
лет. Но и в этом случае фильм вы-
ветрится из вашей головы макси-
мально быстро.

Если «Анна Каренина» Райта 
напоминала вечерний спектакль 
в зажиточном провинциальном 
ТЮЗе, то теперь режиссер поста-
вил там же размашистый детский 
утренник — что ж, бывает и такое.

Акцент

 Здесь есть от чего прийти 
в детский восторг, но при 
условии, что вам не больше 
десяти лет

Кинотеатр «Пионер», «Пушкинский/
Пионер: Экранные экспозиции», с 12 
октября.
Государственный музей изобрази-

тельных искусств имени А.С. Пушкина 

объявил о сотрудничестве с кинотеа-

тром «Пионер». Только выставки, 

пусть и громкие, — это слишком мало, 

решили в музее. Теперь в «Пионере» в 

рамках программы «Экранные экспо-

зиции» будут показывать кино, так 

или иначе связанное с текущими 

выставочными проектами ГМИИ. 

Куратором программы стал извест-

ный киновед Наум Клейман. «История 

изобразительных искусств XX века, 

занимающая значительную часть кол-

лекции ГМИИ им. А.С. Пушкина, тесно 

переплетена с историей кино, — счи-

тает Клейман. — С первых лет своего 

существования кино воспринимается 

не только как «движущаяся фотогра-

фия», но и как «ожившая живопись» 

Основоположники отечественного 

кино — режиссеры Яков Протазанов, 

Лев Кулешов, Сергей Эйзенштейн, 

художники Евгений Еней, Александр 

Родченко, композиторы Дмитрий 

Шостакович, Сергей Прокофьев раз-

вивали кино как органический синтез 

всех искусств». 

Зрители смогут увидеть шедевры 

французского, советского, немецкого 

и японского кино. Каждый показ будут 

предварять вступительные мини-лек-

ции известных киноведов и искусст-

воведов. В ближайших планах ГМИИ 

им. А.С. Пушкина — организовать ки-

нопоказы в Центре эстетического 

воспитания «Мусейон», которые бу-

дут проходить каждое первое и тре-

тье воскресенье месяца. «Новая ки-

нопрограмма позволит ощутить 

искусство как цельный процесс, в ко-

тором живопись, скульптура, музыка, 

кино и новые медиа становятся еди-

ны», — говорит директор ГМИИ им. 

А.С. Пушкина Марина Лошак. 

Программа стартует 12 октября пока-

зом фильма японца Кэя Кумаи 

«Смерть мастера чайной церемонии» 

(1989), приуроченного к проходящей 

сейчас в ГМИИ им. А.С. Пушкина вы-

ставке «Керамика Раку: Космос в чай-

ной чаше», на которой представлены 

чаши, чайницы и другая утварь за че-

тыре столетия, предназначенные для 

чайной церемонии. Картина Кумаи 

была удостоена «Серебряного льва» 

на Венецианском кинофестивале. 

Лента посвящена последним годам 

жизни известного мастера чайного 

действа Сэн-но Рикю. Через 27 лет по-

сле смерти Рикю его любимый ученик 

вспоминает встречи с ним и пытается 

понять, как научиться жить по зако-

нам, которые открыл ему его учитель. 

К выставке «Караваджо и его после-

дователи» покажут сразу несколько 

фильмов, в том числе недавно восста-

новленную ленту о восстании декаб-

ристов «С.В.Д.», снятую Григорием 

Козинцевым и Леонидом Траубер-

гом в 1927 году по сценарию Юрия 

Тынянова и Юлиана Оксмана. 19 

октября ее представит историк 

кино Петр Багров. До конца года 

зрители увидят «Грозу» Владими-

ра Петрова, «Объяснения в люб-

ви» Ильи Авербаха и «Левшу» 

Сергея Овчарова, а также «Безра-

достный переулок» Георга Виль-

гельма Пабста и другие.

В рамках открывающегося теа-
трального фестиваля «Сезон 
Станиславского» в Москве — спек-
такль «Братья и сестры. Редакция 
2015» Льва Додина, Санкт-
Петербургский Малый драматиче-
ский театр — Театр Европы (на 
сцене театра Et Cetera). Начало 
первой части в 14.00, второй в 
18.30.
«Борис Годунов» Эймунтаса 
Някрошюса, Национальный дра-
матический театр Литвы 
(Вильнюс), в помещении РАМТа. 
Начало в 18.00. Оба спектакля — 
10 и 11 октября.
Самые эмоционально насыщенные 

дни московского театрального сезона 

предстоят в ближайшие выходные. 

Два гения драматического театра — 

Някрошюс и Додин в рамках фестива-

ля «Сезон Станиславского» парал-

лельно на двух площадках представят 

свои последние постановки.

Эймунтас Някрошюс за четыре с по-

ловиной часа покажет, насколько 

судьба и вина Бориса Годунова дейст-

вительно неотделима от судьбы и 

вины народной.

А Лев Додин в течение целого дня (в 

Москве спектакль не стали делить на 

два вечера) представит новую версию 

«Братьев и сестер» с новыми молоды-

ми исполнителями, которым придется 

фактически соревноваться с великой 

театральной легендой.

Ведь «Братья и сестры» Льва Додина 

стали не просто театральной эпохой — 

мерой народной правды, эталонной 

по сей день. 

Теперь в постановке Малого драмати-

ческого театра полностью обновлен 

актерский состав, отреставрированы 

декорации Эдуарда Кочергина.

В главных ролях выйдут молодые 

артисты МДТ (в том числе и Елизаве-

та Боярская); на новые роли в спек-

такле перешли некоторые актеры, 

участвовавшие еще в первой вер-

сии, созданной тридцать лет назад 

(Наталья Акимова, Татьяна Расска-

зова). 

Вслед за «Братьями и сестрами» и 

«Борисом Годуновым» участниками 

«Сезона Станиславского» станут по-

мимо российских театров коллекти-

вы из Литвы, Франции и Германии.

В финале фестиваля по традиции со-

стоится церемония вручения премии 

Станиславского, всегда имевшей де-

нежный эквивалент и не отказавшей-

ся от него и в этом кризисном году.

Лауреаты премии известны заранее. 

«За вклад в развитие мирового актер-

ского искусства» театральная премия 

Станиславского присуждена британ-

скому и американскому актеру Энто-

ни Хопкинсу. Премией «За вклад в раз-

витие театрального искусства» будет 

награжден российский хореограф 

Юрий Григорович.

В новой номинации «Перспектива» 

премию Станиславского получат сра-

зу пять молодых актеров: Вячеслав Ев-

лантьев, Олег Ребров, Шамиль Хама-

тов, Мария Смольникова и Максим Ке-

рин. 

III Международный музыкальный 
фестиваль «Евразия» в 
Екатеринбурге, 6—16 октября.
Музыкальный форум обыгрывает в 

названии геополитическое положе-

ние столицы Урала, находящейся на 

границе Европы и Азии. Третий по сче-

ту фестиваль посвящен теме 

Mediterranea (Средиземноморье), он 

собрал около 500 участников, пред-

ставляющих 24 страны мира, в том чи-

сле Италию, Египет, Францию, Вели-

кобританию, Китай… В программе 

11-дневного фестиваля несколько ми-

ровых премьер, творческие встречи, 

мастер-классы, выставки, открытые 

репетиции. О фестивале рассказыва-

ет его программный директор Гюляра 

Садых-Заде.

КИНОТЕАТР ФЕСТИВАЛЬ

с Ларисой Барыкиной

Форум в Екатеринбурге объединил музыкантов с Востока и Запада.

«Борис Годунов» - второе обращение режиссера Эймунтаса Някрошюса к 
наследию Пушкина. Двадцать лет назад он поставил «Маленькие траге-
дии». Таким он был в те годы.

«Смерть мастера чайной церемо-
нии» — фильм о японской культуре, 
правильном отношении к жизни 
и эфемерности бытия.  

Премьера авторской программы 
Юрия Роста «Рэгтайм, или 
Разорванное время» — на канале 
«Россия К»
с 12 по 15 октября в 23:00 (повтор 
13—16 октября в 18:45). 
Известный фотограф, журналист и те-

леведущий Юрий Рост — человек со-

бытие. Едва ли небольшая часть его 

насыщенной жизни поместится в 

одну телепрограмму. Одно можно 

сказать — любой сюжет с человеком 

по имени Юрий Рост невероятно ин-

тересен.

Программа «Рэгтайм, или Разорван-

ное время» — это рассказ о времени, 

в котором жил и живет автор. «Рэг-

тайм — это порванное в лоскуты и в 

клочья время, — рассказывает автор 

и режиссер проекта Юрий Рост. — У 

каждого человека есть такое время. 

То, что мы увидим или услышим, это 

мое собственное время. Мне пред-

ставляется, что у времени нет буду-

щего. Время — это категория прошло-

го и настоящего. Ведь годы или дни, 

что впереди, не время еще и неиз-

вестно, станут ли они временем во-

обще. Иногда наши времена пересе-

каются и превращаются в мозаику 

или лоскутное одеяло. И в этом ло-

скутном одеяле вы узнаете очень 

многих людей. Одни из них широко 

известны и люби-

мы, о других 

вы, возмож-

но, узнаете 

впервые. 

Но все они 

объедине-

ны моей 

любовью к 

ним 

и временем, которое мы прожили и 

проживаем вместе».

Героями рассказов Юрия Роста ста-

нут дирижер Евгений Мравинский, ки-

норежиссер Георгий Данелия, худож-

ник Мария Примаченко, академик Ан-

дрей Сахаров. В программе использо-

ваны материалы из личного архива 

Юрия Роста.

Фильм первый — «Репетиция орке-

стра. Евгений Мравинский» . История 

одной фотосъемки знаменитого ле-

нинградского дирижера, иллюстри-

рованная уникальными фотография-

ми репетиции Мравинского и другого 

значительного музыканта — Иегуди 

Менухина. 

Фильм второй — «Амаркорд. Георгий 

Данелия». С кинорежиссером Георги-

ем Данелия Юрия Роста связывает 

работа и многолетняя дружба. Так по-

лучилось, что только они вдвоем — 

Юрий Рост и Георгий Данелия — име-

ют награду, учрежденную Федерико 

Феллини и созданную Тонино Гуэр-

рой, — медаль «Амаркорд»...

Фильм третий — «Одна абсолютно 

счастливая деревня. Мария Прима-

ченко». Рассказ об уникальном ху-

дожнике Марии Примаченко и ее 

сыне Федоре, которые жили и твори-

ли недалеко от Чернобыльского реак-

тора в Полесском селе Болотня. Ма-

рия, не выезжая из дома из-за полио-

миелита, создала фантастический, 

небывалый мир, удививший всех и 

приведший в восхищение Пабло Пи-

кассо.

Фильм четвертый — «Прибытие пое-

зда. Андрей Сахаров». В марте 1970 

года по рекомендации академика 

Петра Капицы Юрий Рост с научным 

обозревателем «Комсомолки» Вла-

димиром Губаревым впервые посе-

тили Андрея Сахарова. Само посе-

щение и результат — первые легаль-

ные фотографические карточки ака-

демика имеют свою вполне детектив-

ную историю, которая получила раз-

витие после возвращения Сахарова 

и Боннэр в Москву из горьковской 

ссылки. О том, как Юрий Рост — един-

ственный из отечественных журна-

листов — встречал изгнанников, 

об удивительной судьбе пер-

вого (ненапечатанного) ин-

тервью и первого (и единст-

венного) газетного очерка 

об академике — речь в про-

грамме.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

Юрий Рост: «То, что мы 
увидим или услышим, 
это мое собственное 
время».

с Ириной Корнеевой с Натальей Соколовой

Накладные усы Хью Джекмана, 
кажется, вот-вот отклеятся в луч-
ших традициях советского кино. 

КОНЦЕРТЫ В Москве третий год подряд  пройдет Ночь музыки

На «Земляничку» 
потянуло
Александр Алексеев

В 
Москве третий год подряд  
пройдет Ночь музыки. 10 
октября и до раннего утра 

11 октября двери Московской 
консерватории, концертных за-
лов, электротеатра «Станислав-
ский» и некоторых музеев, бу-
дут бесплатно открыты для всех 
желающих.  А в эту ночь для них 
будут играть известные испол-
нители классической музыки, 
джаза и рока. Можно будет по-
слушать даже лекцию одного из 
лучших российских  авангарди-
стов и  джазменов, а в прошлом 
– участника «Поп-механики» 
Сергея Летова. Она будет назы-
ваться «Сергей Курехин и его 
музыка»,  и посвящена этому 
культовому, пианисту, компо-
зитору, мистификатору. А еще - 
экс-участнику «Аквариума»… 

При этом, помимо россий-
ских в «Ночи Музыки» примут 
участие и артисты из Венгрии и 
Польши. И, как рассказали обо-
зревателю «РГ» организаторы 
акции, многие музыканты будут 
выступать бесплатно, а некото-
рые даже сами оплачивают арен-
ду залов. 

Окажется среди участниц 
«Ночи музыки»-2015 и восходя-
щая звезда молодой российской 
музыки Яна Блиндер, в творче-
ский диапазон которой вмеща-
ются и джаз, и инди-музыка и вы-
ступления с группой «Браво». А 
также концерты с культовой аме-
риканской группы Blondie и у 
Джо Линн Тернером из Deep 
Purple и Rainbow… 

Накануне фестиваля Яна 
Блиндер рассказала о том, как 
сложно выбирать репертуар для 
столь массовой и взыскательной 
публики разных возрастов, об-
ычно приходящей на «Ночь му-
зыки».

Вам, наверное, тоже не впервой 
выступать на благотворитель-
ных фестивалях или акции уров-
ня «Ночи музыки»?
ЯНА БЛИНДЕР:  Когда-то я исполняла 
джаз, есть у меня и программа 
рейва, и инди-рок. Надо прихо-
дится учитывать, что на «Ночь 
музыки» придут люди самых раз-
ных возрастов. И поэтому мы 
сыграем музыку для людей, кото-
рые не хотят разделять ее на жан-
ры.

Почему вы принципиально пое-
те на английском? Считаете, что 
современной молодежи не важ-
но, о чем вы поете?
ЯНА БЛИНДЕР: В чартах российских 
радиостанций первые 20 мест за-
нимают песни на английском. И 
это связано не с тем, что молодые 
исполнители хотят интегриро-
ваться в международный рынок, 
а с тем, что так писать песни про-
ще, удобнее и экономичнее, бла-
годаря обилию коротких слогов. 
Но дело даже не в этом:  у нас в 
России очень высокий культур-
ный уровень лексики,  сформи-
рованный еще в школе, где мы 
читали Пушкина, Маяковского…  
И я не могу пока писать высокую 
поэзию, а опускаться до уровня 
песен, которые сегодня блужда-
ют по нашим радиостанциям – не 
хочу».  Я живу в России 10 лет, до 
этого жила в Испании. Бабушка 
водила меня на разные музы-
кальные концерты - первым был 
тур Depeche Mode в поддержку 
альбома Exciter. И хотя образова-
ния у меня, к сожалению нет,  я 
выучилась играть на клавишных, 
гитаре да и на многих других. Во-
первых - благодаря хорошему 
музыкальному слуху, а во вто-
рых, потому что поняла: играя 
нужно общаться  с инструмен-
том, словно пропуская его через 
свою душу.  Только так будет 
толк.

А сейчас я уже учусь писать 
стоящие песни на русском язы-
ке. И то, что Евгений Хавтан 
приглашает петь с «Браво» -  это 
тоже  для меня маленькая поэ-
тическая школа.  «Браво» - ред-
кий пример того, как делать са-
мобытную и яркую музыку со 
стихами на родном языке. Они 
сегодня – одни из последних ро-
мантиков!

В «Браво» вас пригласили петь 
хит 80-х «Старый отель». Теперь 
на новом альбоме группы вы за-
писали и дуэт с Евгением Хавта-
ном «Земляничный дождь».  
Хотите стать новой Жанной 
Агузаровой, или наоборот – 
боитесь этого?
ЯНА БЛИНДЕР: Нет, не хочу по-
тому что она – великая. Да 
и все равно не смогу ее по-
вторить, потому что у Агу-
заровой – абсолютно 
уникальный тембр голо-
са. Да и мы обе очень 

разные. А когда нас пытаются 
сравнивать, я даже пугаюсь. По-
тому что когда у кого-то из моло-
дых артистов что-то получается, 
ему сразу же ищут зарубежные 
аналоги, говорят: «Это вторая 
Леди Гага» или «Вторая Кейт 
Буш»… Конечно, у нас на сцене 
сейчас мало интересных и ориги-
нальных «продуктов»:  групп или 
исполнителей. Но все мы все-та-
ки стараемся быть похожими 
только на самих себя. Может 
быть, у меня это тоже получает-
ся.

Вы пели на одной 
сцене с  Blondie, с 
Джо Линн Тер-

нером. Хотелось ли вам у них че-
му-то поскорей нучиться?
ЯНА БЛИНДЕР: Недавно в Москву 
приезжали Aerosmith, а их солист 
Стив Тайлер встретил уличных 
музыкантов и спел вместе с 
ними. Вы можете ли назвать на-
ших артистов, способных на та-
кое?!  Порой я наблюдаю – выхо-
дит исполнитель, который сов-
сем не звезда, но все равно - воро-
тит нос от поклонников, дожида-
ющихся его на улице. Да кем бы 
он был, без этих людей, которые 
поддерживают его на концертах?  
А я считаю, что главное в музы-

канте – открытость. И этому 
старалась учиться у миро-

вых звезд, с которыми 
выступала.  Может 
быть, что-то и полу-

чилось.

Яна Блиндер 
показала на кон-
церте с Blondie 
то, чему научи-
лась у Евгения 
Хавтана.
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ЧТО ВАЖНО НЕ ПРОПУСТИТЬ НА «НОЧИ МУЗЫКИ»:

Большой симфонический оркестр имени П. И. Чайковского – Большой зал кон-

серватории. Начало в 23.00

Борис Андрианов (виолончель) -  Российская Государственная библиотека. На-

чало в 22.00;

Сергей Старостин и ансабль «Жили-были» (фолк). – Дизайн-завод «Флакон». На-

чало в 21.00

Как формировалась программа?
Гюляра Садых-Заде | Формирование программ  сродни составлению цветоч-

ных композиций или даже строительству дома. Все части должны быть связаны 

между собой. В основе нашего фестиваля «миссия»: диалог музыкальных куль-

тур Запада и Востока. Уральский академический филармонический оркестр 

(УАФО) берет на себя основную нагрузку. У худрука фестиваля и главного дири-

жера оркестра Дмитрия Лисса была идея заказать современным композиторам 

новые сочинения. Мы хотели  заказать одно сочинение российскому компози-

тору, другое европейскому и третье — азиатскому. Но не будем забывать о фи-

нансовых сложностях. У нас две мировые премьеры: это сочинение Антона Ба-

тагова «Я вижу твой сон, ты видишь мой сон» для оркестра и фортепиано, где со-

лирует автор, и на закрытии фестиваля прозвучит мировая премьера японского 

композитора Тосио Хосокавы «Fluss» (Река). 

Девиз этого года — Mediterranea (Средиземноморье). Где Урал и где Средизем-
ное море?
Гюляра Садых-Заде | Средиземноморье — «колыбель цивилизаций» от античной 

до европейских и азиатских, тут само море — объединяющий фактор. Мы подра-

зумеваем под Средиземноморьем нечто единое, даже если разными странами 

эта общность остро не ощущается. Для меня фестивальная программа этого 

года — своего рода манифест толерантности. На одной площадке выступят музы-

канты из самых разных стран: итальянский и российские оркестры (будет еще и 

молодежный оркестр из Гонконга), французский пианист Люка Дебарг (лауреат 

Конкурса Чайковского), египетский этнический коллектив, английский квартет, 

французский ансамбль старинной музыки, в составе которого музыканты из 9 

стран.

Публике будут интересны два вечера  «От Леванта до Магриба»: с одной стороны, 

песни и танцы народов Средиземноморья, а с другой — традиционная вокальная 

музыка суфизма в исполнении Каирского ансамбля Al-Tariqa al-Gazoulia. «Ардитти-

квартет» тоже впервые приедет в Россию.
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Статья 1
Статью 402 Федерального закона «О 

прокуратуре Российской Федерации» (в 
редакции Федерального закона от 17 ноя-
бря 1995 года № 168-ФЗ) (Ведомости Съе-
зда народных депутатов Российской Феде-
рации и Верховного Совета Российской 
Федерации, 1992, № 8, ст. 366; Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
1995, № 47, ст. 4472; 1999, № 7, ст. 878; 
2007, № 24, ст. 2830; 2008, № 52, ст. 6235; 
2014, № 30, ст. 4234) изложить в следую-
щей редакции:

«Статья 402. Ограничения, запреты и 
обязанности, связанные с работой в орга-
нах и учреждениях прокуратуры

1. На лиц, занимающих должности, ука-
занные в абзаце втором пункта 1 статьи 40 
настоящего Федерального закона, распро-
страняются ограничения, запреты и обязан-
ности, установленные Федеральным зако-
ном от 25 декабря 2008 года № 273-ФЗ «О 
противодействии коррупции» и статьями 
17, 18, 20 и 201 Федерального закона от 27 
июля 2004 года № 79-ФЗ «О государствен-
ной гражданской службе Российской Феде-
рации» (далее — Федеральный закон «О 
государственной гражданской службе Рос-
сийской Федерации») для государственных 
служащих.

2. На Генерального прокурора Россий-
ской Федерации распространяются ограни-
чения и обязанности, установленные ста-
тьей 121 Федерального закона от 25 декаб-
ря 2008 года № 273-ФЗ «О противодейст-
вии коррупции».

3. Генеральный прокурор Российской 
Федерации обязан сообщать в порядке, 
предусмотренном указами Президента Рос-
сийской Федерации, о возникновении лич-
ной заинтересованности при исполнении 
должностных обязанностей, которая при-
водит или может привести к конфликту 
интересов, а также принимать меры по пре-
дотвращению или урегулированию такого 
конфликта.».

Статья 2
Статью 6 Федерального закона от 8 мая 

1994 года № 3-ФЗ «О статусе члена Совета 
Федерации и статусе депутата Государст-
венной Думы Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации» (в редакции Феде-
рального закона от 5 июля 1999 года № 133-
ФЗ) (Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 1994, № 2, ст. 74; 1999, 
№ 28, ст. 3466; 2001, № 32, ст. 3317; 2002, 
№ 30, ст. 3033; 2003, № 27, ст. 2700; 2005, 
№ 19, ст. 1749; № 30, ст. 3104; 2006, № 29, 
ст. 3123; 2007, № 10, ст. 1151; 2008, № 52, 
ст. 6229; 2009, № 7, ст. 772; № 20, ст. 2391; 
2011, № 1, ст. 16; № 43, ст. 5975; 2013, № 19, 
ст. 2329; № 27, ст. 3439; 2014, № 26, ст. 3397; 
2015, № 27, ст. 3987) дополнить частью вто-
рой2 следующего содержания:

«22. Член Совета Федерации, депутат 
Государственной Думы при наличии осно-
ваний и в порядке, которые определяются 
соответствующей палатой Федерального 
Собрания Российской Федерации, обязаны 
сообщать соответственно в комиссию 
Совета Федерации, Государственной Думы 
по контролю за достоверностью сведений о 
доходах, об имуществе и обязательствах 
имущественного характера, представляе-
мых членами Совета Федерации, депутата-
ми Государственной Думы, о возникнове-
нии личной заинтересованности при осу-
ществлении своих полномочий, которая 
приводит или может привести к конфликту 
интересов, а также принимать меры по пре-
дотвращению или урегулированию такого 
конфликта.».

Статья 3
Статью 8 Федерального закона от 8 

января 1998 года № 7-ФЗ «О Судебном 
департаменте при Верховном Суде Россий-
ской Федерации» (Собрание законодатель-
ства Российской Федерации, 1998, № 2, 
ст. 223; 2007, № 10, ст. 1151) дополнить 
пунктом 4 следующего содержания:

«4. Генеральный директор Судебного 
департамента обязан сообщать в порядке, 
предусмотренном указами Президента Рос-
сийской Федерации, о возникновении лич-
ной заинтересованности при исполнении 
должностных обязанностей, которая при-
водит или может привести к конфликту 
интересов, а также принимать меры по пре-
дотвращению или урегулированию такого 
конфликта.».

Статья 4
Внести в Федеральный закон от 6 октя-

бря 1999 года № 184-ФЗ «Об общих прин-
ципах организации законодательных (пред-
ставительных) и исполнительных органов 
государственной власти субъектов Россий-
ской Федерации» (Собрание законодатель-
ства Российской Федерации, 1999, № 42, 
ст. 5005; 2002, № 19, ст. 1792; 2003, № 27, 
ст. 2709; 2004, № 50, ст. 4950; 2006, № 1, 
ст. 13; № 29, ст. 3124; № 31, ст. 3427; 2007, 
№ 10, ст. 1151; № 43, ст. 5084; 2008, № 13, 
ст. 1186; № 49, ст. 5747; № 52, ст. 6229; 2009, 
№ 7, ст. 772; № 14, ст. 1576; № 51, ст. 6156; 
2010, № 14, ст. 1549; № 23, ст. 2800; 2011, 
№ 1, ст. 18; № 31, ст. 4703; № 48, ст. 6730; 
2012, № 19, ст. 2274; № 50, ст. 6954; 2013, 
№ 14, ст. 1638; № 19, ст. 2329; 2014, № 8, 
ст. 739; 2015, № 6, ст. 884; № 10, ст. 1393; 
№ 27, ст. 3965) следующие изменения:

1) пункт 2 статьи 21 после слов «распро-
страняются ограничения» дополнить сло-
вами «и обязанности»;

2) статью 12 дополнить пунктом 7 сле-
дующего содержания:

«7. Депутат при наличии оснований и в 
порядке, которые определяются законода-
тельным (представительным) органом 
государственной власти субъекта Россий-
ской Федерации в соответствии с Феде-
ральным законом от 25 декабря 2008 года 
№ 273-ФЗ «О противодействии корруп-
ции», обязан сообщать в комиссию о воз-
никновении личной заинтересованности 
при осуществлении своих полномочий, 
которая приводит или может привести к 
конфликту интересов, а также принимать 
меры по предотвращению или урегулиро-
ванию такого конфликта.»;

3) пункт 42 статьи 18 после слова «огра-
ничения» дополнить словами «и запреты».

Статья 5
Внести в статью 3491 Трудового кодекса 

Российской Федерации (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 2002, 
№ 1, ст. 3; 2011, № 1, ст. 49; 2012, № 50, 
ст. 6954; 2013, № 19, ст. 2329) следующие 
изменения:

1) часть вторую изложить в следующей 
редакции:

«Для целей настоящего Кодекса 
используется понятие «личная заинтересо-
ванность», установленное законодательст-
вом Российской Федерации о противодей-
ствии коррупции.»; 

2) часть третью изложить в следующей 
редакции:

«Для целей настоящего Кодекса 
используется понятие «конфликт интере-
сов», установленное законодательством 
Российской Федерации о противодействии 
коррупции.». 

Статья 6
Статью 29 Федерального закона от 12 

июня 2002 года № 67-ФЗ «Об основных 
гарантиях избирательных прав и права на 
участие в референдуме граждан Россий-
ской Федерации» (Собрание законодатель-
ства Российской Федерации, 2002, № 24, 
ст. 2253; 2005, № 30, ст. 3104; 2006, № 31, 
ст. 3427; 2007, № 10, ст. 1151; № 17, ст. 1938; 
№ 31, ст. 4011; 2008, № 52, ст. 6229; 2009, 
№ 20, ст. 2391; 2010, № 17, ст. 1986; 2011, 
№ 1, ст. 16; № 43, ст. 5975; 2012, № 19, 
ст. 2274; № 41, ст. 5522; 2013, № 14, ст. 1648; 
№ 27, ст. 3477) дополнить пунктами 153 и 
154 следующего содержания:

«153. Член Центральной избирательной 
комиссии Российской Федерации с правом 
решающего голоса, работающий в указан-
ной комиссии на постоянной (штатной) 
основе, обязан сообщать в порядке, пред-
усмотренном указами Президента Россий-
ской Федерации, о возникновении личной 
заинтересованности при исполнении дол-
жностных обязанностей, которая приводит 
или может привести к конфликту интере-
сов, а также принимать меры по предотвра-
щению или урегулированию такого кон-
фликта.

154. Член избирательной комиссии 
субъекта Российской Федерации с правом 
решающего голоса, работающий в указан-
ной комиссии на постоянной (штатной) 
основе, член иной избирательной комис-
сии, действующей на постоянной основе и 
являющейся юридическим лицом, с правом 
решающего голоса обязаны сообщать о 
возникновении личной заинтересованно-
сти при исполнении должностных обязан-
ностей, которая приводит или может приве-
сти к конфликту интересов, а также прини-
мать меры по предотвращению или урегу-
лированию такого конфликта в порядке, 
установленном законом.».

Статья 7
Статью 20 Федерального закона от 10 

июля 2002 года № 86-ФЗ «О Центральном 
банке Российской Федерации (Банке Рос-
сии)» (Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2002, № 28, ст. 2790; 2007, 
№ 10, ст. 1151; 2013, № 30, ст. 4084) допол-
нить пунктом 11 следующего содержания:

«11) обязан сообщать в порядке, пред-
усмотренном указами Президента Россий-
ской Федерации, о возникновении личной 
заинтересованности при исполнении дол-
жностных обязанностей, которая приводит 
или может привести к конфликту интере-
сов, а также принимать меры по предотвра-
щению или урегулированию такого кон-
фликта.».

Статья 8
Внести в Федеральный закон от 27 

июля 2004 года № 79-ФЗ «О государствен-
ной гражданской службе Российской Феде-
рации» (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2004, № 31, ст. 3215; 
2007, № 10, ст. 1151; 2008, № 13, ст. 1186; 
№ 52, ст. 6235; 2010, № 5, ст. 459; 2011, 
№ 48, ст. 6730; 2013, № 19, ст. 2329; 2014, 
№ 52, ст. 7542) следующие изменения:

1) в части 2 статьи 17 слово «, акциями» 
и слово «, акции» исключить;

2) в статье 19:
а) часть 1 изложить в следующей редак-

ции:
«1. Для целей настоящего Федерально-

го закона используется понятие «конфликт 
интересов», установленное частью 1 статьи 
10 Федерального закона от 25 декабря 2008 
года № 273-ФЗ «О противодействии кор-
рупции».»; 

б) часть 3 изложить в следующей 
редакции:

«3. Для целей настоящего Федерально-
го закона используется понятие «личная 
заинтересованность», установленное 
частью 2 статьи 10 Федерального закона от 
25 декабря 2008 года № 273-ФЗ «О проти-
водействии коррупции».». 

Статья 9
Внести в Федеральный закон от 2 марта 

2007 года № 25-ФЗ «О муниципальной 
службе в Российской Федерации» (Собра-
ние законодательства Российской Федера-
ции, 2007, № 10, ст. 1152; 2008, № 52, 
ст. 6222; 2011, № 48, ст. 6730; 2013, № 43, 
ст. 5454) следующие изменения:

1) в пункте 11 части 1 статьи 12 слова 
«своего непосредственного начальника» 
заменить словами «представителя нанима-
теля (работодателя)»;

2) в статье 141:
а) часть 1 изложить в следующей редак-

ции:
«1. Для целей настоящего Федерально-

го закона используется понятие «конфликт 
интересов», установленное частью 1 статьи 
10 Федерального закона от 25 декабря 2008 
года № 273-ФЗ «О противодействии кор-
рупции».»;

б) часть 2 изложить в следующей 
редакции:

«2. Для целей настоящего Федерально-
го закона используется понятие «личная 
заинтересованность», установленное 
частью 2 статьи 10 Федерального закона от 
25 декабря 2008 года № 273-ФЗ «О проти-
водействии коррупции».»;

в) в части 22 слово «, акциями» и слово 
«, акции» исключить.

Статья 10
Внести в Федеральный закон от 25 

декабря 2008 года № 273-ФЗ «О противо-
действии коррупции» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2008, 
№ 52, ст. 6228; 2011, № 48, ст. 6730; 2012, 
№ 50, ст. 6954; 2013, № 40, ст. 5031; 2014, 
№ 52, ст. 7542) следующие изменения:

1) в части 4 статьи 81 слово «, акций» 
исключить;

2) статью 10 изложить в следующей 
редакции:

«Статья 10. Конфликт интересов
1. Под конфликтом интересов в насто-

ящем Федеральном законе понимается 
ситуация, при которой личная заинтересо-
ванность (прямая или косвенная) лица, 
замещающего должность, замещение 
которой предусматривает обязанность 
принимать меры по предотвращению и 
урегулированию конфликта интересов, 
влияет или может повлиять на надлежа-
щее, объективное и беспристрастное 
исполнение им должностных (служеб-
ных) обязанностей (осуществление пол-
номочий).

2. В части 1 настоящей статьи под лич-
ной заинтересованностью понимается воз-
можность получения доходов в виде денег, 
иного имущества, в том числе имуществен-
ных прав, услуг имущественного характера, 
результатов выполненных работ или каких-
либо выгод (преимуществ) лицом, указан-
ным в части 1 настоящей статьи, и (или) 
состоящими с ним в близком родстве или 
свойстве лицами (родителями, супругами, 
детьми, братьями, сестрами, а также бра-
тьями, сестрами, родителями, детьми 
супругов и супругами детей), гражданами 
или организациями, с которыми лицо, ука-
занное в части 1 настоящей статьи, и (или) 
лица, состоящие с ним в близком родстве 
или свойстве, связаны имущественными, 
корпоративными или иными близкими 
отношениями.»;

3) статью 11 изложить в следующей 
редакции:

«Статья 11. Порядок предотвращения и 
урегулирования конфликта интересов

1. Лицо, указанное в части 1 статьи 10 
настоящего Федерального закона, обязано 
принимать меры по недопущению любой 
возможности возникновения конфликта 
интересов.

2. Лицо, указанное в части 1 статьи 10 
настоящего Федерального закона, обязано 
уведомить в порядке, определенном пред-
ставителем нанимателя (работодателем) в 
соответствии с нормативными правовыми 
актами Российской Федерации, о возник-
шем конфликте интересов или о возможно-
сти его возникновения, как только ему ста-
нет об этом известно. 

3. Представитель нанимателя (работо-
датель), если ему стало известно о возник-
новении у лица, указанного в части 1 статьи 
10 настоящего Федерального закона, лич-
ной заинтересованности, которая приводит 
или может привести к конфликту интере-
сов, обязан принять меры по предотвраще-
нию или урегулированию конфликта инте-
ресов.

4. Предотвращение или урегулирова-
ние конфликта интересов может состоять 
в изменении должностного или служеб-
ного положения лица, указанного в части 
1 статьи 10 настоящего Федерального 
закона, являющегося стороной конфлик-
та интересов, вплоть до его отстранения 
от исполнения должностных (служебных) 
обязанностей в установленном порядке и 
(или) в отказе его от выгоды, явившейся 
причиной возникновения конфликта 
интересов.

5. Предотвращение и урегулирование 
конфликта интересов, стороной которого 
является лицо, указанное в части 1 статьи 
10 настоящего Федерального закона, осу-
ществляются путем отвода или самоотвода 
указанного лица в случаях и порядке, пред-
усмотренных законодательством Россий-
ской Федерации.

6. Непринятие лицом, указанным в 
части 1 статьи 10 настоящего Федерально-
го закона, являющимся стороной конфлик-
та интересов, мер по предотвращению или 
урегулированию конфликта интересов 
является правонарушением, влекущим 
увольнение указанного лица в соответствии 
с законодательством Российской Федера-
ции.

7. В случае, если лицо, указанное в 
части 1 статьи 10 настоящего Федерально-
го закона, владеет ценными бумагами 
(долями участия, паями в уставных (скла-
дочных) капиталах организаций), оно обя-
зано в целях предотвращения конфликта 
интересов передать принадлежащие ему 
ценные бумаги (доли участия, паи в устав-
ных (складочных) капиталах организаций) 
в доверительное управление в соответст-
вии с гражданским законодательством.»;

4) статью 111 после слов «в целях скло-
нения к совершению коррупционных пра-
вонарушений» дополнить словами «, сооб-
щать о возникновении личной заинтересо-
ванности при исполнении должностных 
обязанностей, которая приводит или может 
привести к конфликту интересов,»;

5) в статье 121:
а) дополнить частью 41 следующего 

содержания:
«41. Лица, замещающие государствен-

ные должности Российской Федерации, 
государственные должности субъектов 
Российской Федерации, муниципальные 
должности и осуществляющие свои полно-
мочия на постоянной основе, обязаны 
сообщать в порядке, установленном норма-
тивными правовыми актами Российской 
Федерации, о возникновении личной заин-
тересованности при исполнении должност-
ных обязанностей, которая приводит или 
может привести к конфликту интересов, а 
также принимать меры по предотвращению 
или урегулированию такого конфликта.»;

б) в части 5 цифры «1 — 4» заменить 
цифрами «1 — 41»;

6) в статье 123:
а) в наименовании слово «, акций» 

исключить;

б) в части 1 слово «федеральной», 
слово «, акциями» и слово «, акции» исклю-
чить;

7) в статье 124 слова «статьями 17, 18 и 
20» заменить словами «пунктом 5 части 1 
статьи 16, статьями 17, 18, 20 и 201».

Статья 11
Федеральный закон от 27 июля 2010 

года № 205-ФЗ «Об особенностях прохо-
ждения федеральной государственной гра-
жданской службы в системе Министерства 
иностранных дел Российской Федерации» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2010, № 31, ст. 4174; 2013, 
№ 27, ст. 3477) дополнить статьей 171 сле-
дующего содержания:

«Статья 171. Обязанности, налагаемые 
на лиц, замещающих отдельные государ-
ственные должности Российской Федера-
ции в системе Министерства иностранных 
дел Российской Федерации, в целях предо-
твращения или урегулирования конфликта 
интересов

До принятия федерального закона, 
определяющего правовое положение (ста-
тус) лиц, замещающих государственные 
должности Российской Федерации Чрез-
вычайного и Полномочного Посла Россий-
ской Федерации в иностранном государст-
ве и Постоянного представителя (предста-
вителя, постоянного наблюдателя) Россий-
ской Федерации при международной орга-
низации (в иностранном государстве), ука-
занные лица обязаны сообщать о возникно-
вении личной заинтересованности при 
исполнении должностных обязанностей, 
которая приводит или может привести к 
конфликту интересов, а также принимать 
меры по предотвращению или урегулиро-
ванию такого конфликта в порядке, предус-
мотренном указами Президента Россий-
ской Федерации для лиц, замещающих 
государственные должности Российской 
Федерации.».

Статья 12
Статью 16 Федерального закона от 28 

декабря 2010 года № 390-ФЗ «О безопасно-
сти» (Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2011, № 1, ст. 2) допол-
нить частью 4 следующего содержания:

«4. Секретарь Совета Безопасности 
обязан сообщать в порядке, предусмотрен-
ном указами Президента Российской Феде-
рации, о возникновении личной заинтере-
сованности при исполнении должностных 
обязанностей, которая приводит или может 
привести к конфликту интересов, а также 
принимать меры по предотвращению или 
урегулированию такого конфликта.».

Статья 13
Внести в Федеральный закон от 28 

декабря 2010 года № 403-ФЗ «О Следствен-
ном комитете Российской Федерации» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2011, № 1, ст. 15; 2014, № 23, 
ст. 2930) следующие изменения:

1) статью 13 дополнить частью 41 сле-
дующего содержания:

«41. Председатель Следственного 
комитета обязан сообщать в порядке, пред-
усмотренном указами Президента Россий-
ской Федерации, о возникновении личной 
заинтересованности при исполнении дол-
жностных обязанностей, которая приводит 
или может привести к конфликту интере-
сов, а также принимать меры по предотвра-
щению или урегулированию такого кон-
фликта.»;

2) в статье 17 слова «статьями 17, 18 и 
20» заменить словами «статьями 17, 18, 20 
и 201».

Статья 14
Внести в статью 71 Федерального зако-

на от 30 ноября 2011 года № 342-ФЗ «О 
службе в органах внутренних дел Россий-
ской Федерации и внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации» (Собрание законодатель-
ства Российской Федерации, 2011, № 49, 
ст. 7020) следующие изменения:

1) часть 1 изложить в следующей 
редакции:

«1. Для целей настоящего Федерально-
го закона используется понятие «конфликт 
интересов», установленное частью 1 статьи 
10 Федерального закона от 25 декабря 2008 
года № 273-ФЗ «О противодействии кор-
рупции».»; 

2) часть 2 изложить в следующей 
редакции:

«2. Для целей настоящего Федерально-
го закона используется понятие «личная 
заинтересованность», установленное 
частью 2 статьи 10 Федерального закона от 
25 декабря 2008 года № 273-ФЗ «О проти-
водействии коррупции».»; 

3) часть 7 изложить в следующей 
редакции: 

«7. В случае, если сотрудник органов 
внутренних дел владеет ценными бумагами 
(долями участия, паями в уставных (скла-
дочных) капиталах организаций), он обязан 
в целях предотвращения конфликта инте-
ресов передать принадлежащие ему цен-
ные бумаги (доли участия, паи в уставных 
(складочных) капиталах организаций) в 
доверительное управление в соответствии 
с гражданским законодательством.».

Статья 15
Статью 10 Федерального закона от 5 

апреля 2013 года № 41-ФЗ «О Счетной 
палате Российской Федерации» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
2013, № 14, ст. 1649; № 19, ст. 2329) допол-
нить частью 21 следующего содержания:

«21. Председатель Счетной палаты, 
заместитель Председателя Счетной палаты, 
аудиторы Счетной палаты обязаны сооб-
щать в порядке, предусмотренном указами 
Президента Российской Федерации, о воз-
никновении личной заинтересованности 
при исполнении должностных обязаннос-
тей, которая приводит или может привести 
к конфликту интересов, а также принимать 
меры по предотвращению или урегулиро-
ванию такого конфликта.».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
5 октября 2015 года № 285-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон

О внесении изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации в части установления обязанности лиц, 

замещающих государственные должности, и иных лиц сообщать 
о возникновении личной заинтересованности, которая приводит 
или может привести к конфликту интересов, и принимать меры 
по предотвращению или урегулированию конфликта интересов

Принят Государственной Думой 23 сентября 2015 года Одобрен Советом Федерации 30 сентября 2015 года

Статья 1
Внести в статью 71 Федерального зако-

на от 12 июня 2002 года № 67-ФЗ «Об 
основных гарантиях избирательных прав и 
права на участие в референдуме граждан 
Российской Федерации» (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 2002, 
№ 24, ст. 2253; 2004, № 50, ст. 4950; 2005, 
№ 30, ст. 3104; 2006, № 29, ст. 3125; № 50, 
ст. 5303; 2011, № 31, ст. 4703; 2012, № 19, 
ст. 2274; № 41, ст. 5522; 2013, № 14, ст. 1648; 
2014, № 23, ст. 2931) следующие измене-
ния:

1) в пункте 14 второе предложение 
исключить;

2) в пункте 15 слова «что и депутат» 
заменить словами «в которую был вклю-
чен депутат», после слов «(в части списка 
кандидатов, не относящейся к какой-либо 
региональной группе кандидатов)» 
дополнить словами «не осталось зареги-
стрированных кандидатов или», слова 
«замещающие депутатские мандаты, и 
(или) зарегистрированные кандидаты, не 
замещающие депутатских мандатов и» 
исключить;

3) пункт 18 дополнить подпунктом «з» 
следующего содержания:

«з) принятия соответствующей избира-
тельной комиссией решения о регистрации 
зарегистрированного кандидата депутатом, 
в том числе по одномандатному или много-
мандатному избирательному округу.».

Статья 2
Внести в статью 89 Федерального зако-

на от 18 мая 2005 года № 51-ФЗ «О выборах 
депутатов Государственной Думы Феде-
рального Собрания Российской Федера-
ции» (Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2005, № 21, ст. 1919; 2007, 
№ 18, ст. 2118; 2009, № 20, ст. 2391; 2011, 
№ 31, ст. 4703; № 43, ст. 5975; 2013, № 27, 
ст. 3439; 2014, № 8, ст. 740) следующие 
изменения:

1) в части 1 слова «что и депутат» заме-
нить словами «в которую был включен 
депутат», после слов «(в общефедеральной 
части федерального списка кандидатов)» 
дополнить словами «не осталось зареги-
стрированных кандидатов или», слова 
«замещающие депутатские мандаты, и 

(или) зарегистрированные кандидаты, не 
замещающие депутатских мандатов и» 
исключить;

2) в части 2 второе предложение исклю-
чить;

3) часть 4 дополнить пунктом 7 следую-
щего содержания:

«7) принятия Центральной избиратель-
ной комиссией Российской Федерации в 
соответствии с частью 3 статьи 85 настоя-
щего Федерального закона решения о реги-
страции зарегистрированного кандидата 
депутатом Государственной Думы.».

Статья 3
Внести в статью 96 Федерального зако-

на от 22 февраля 2014 года № 20-ФЗ «О 
выборах депутатов Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Феде-
рации» (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2014, № 8, ст. 740) 
следующие изменения:

1) в части 1 слова «что и депутат» заме-
нить словами «в которую был включен 
депутат», после слов «(общефедеральной 
части) федерального списка кандидатов» 
дополнить словами «не осталось зареги-
стрированных кандидатов или», слова 
«замещающие депутатские мандаты, и 
(или) зарегистрированные кандидаты, не 
замещающие депутатских мандатов и» 
исключить;

2) в части 2 второе предложение исклю-
чить;

3) в части 3 слова «, включая избрание 
его депутатом Государственной Думы по 
одномандатному избирательному округу» 
исключить;

4) часть 4 дополнить пунктом 7 следую-
щего содержания:

«7) принятия соответствующей избира-
тельной комиссией решения в соответст-
вии с частью 6 статьи 92 настоящего Феде-
рального закона о регистрации зарегистри-
рованного кандидата депутатом Государст-
венной Думы, в том числе по одномандат-
ному избирательному округу.».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
5 октября 2015 года № 287-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в отдельные 

законодательные акты Российской Федерации 
по вопросу замещения (получения) 

депутатского мандата

Принят Государственной Думой 18 сентября 2015 года
Одобрен Советом Федерации 30 сентября 2015 года

Внести в часть 5 статьи 28.3 Кодекса 
Российской Федерации об администра-
тивных правонарушениях (Собрание зако-
нодательства Российской Федерации, 
2002, № 1, ст. 1; № 44, ст. 4295; 2003, № 27, 
ст. 2700, 2708, 2717; № 46, ст. 4434; № 50, 
ст. 4847, 4855; 2004, № 31, ст. 3229; № 34, 
ст. 3529, 3533; 2005, № 1, ст. 9, 13; № 10, 
ст. 763; № 13, ст. 1077; № 19, ст. 1752; № 27, 
ст. 2719, 2721; № 30, ст. 3104, 3131; 2006, 
№ 1, ст. 10; № 10, ст. 1067; № 12, ст. 1234; 
№ 17, ст. 1776; № 18, ст. 1907; № 19, 
ст. 2066; № 23, ст. 2380; № 31, ст. 3420, 
3438, 3452; № 45, ст. 4641; № 50, ст. 5279; 
№ 52, ст. 5498; 2007, № 1, ст. 21, 29; № 30, 
ст. 3755; № 31, ст. 4007; № 41, ст. 4845; 
№ 43, ст. 5084; 2008, № 18, ст. 1941; № 30, 
ст. 3604; 2009, № 7, ст. 777; № 23, ст. 2759; 
№ 26, ст. 3120, 3122; № 29, ст. 3642; № 30, 
ст. 3739; № 52, ст. 6412; 2010, № 1, ст. 1; 
№ 21, ст. 2525; № 23, ст. 2790; № 30, 
ст. 4006, 4007; № 31, ст. 4164, 4195, 4207, 

4208; № 49, ст. 6409; 2011, № 1, ст. 10, 23, 
54; № 7, ст. 901; № 17, ст. 2310; № 23, 
ст. 3260; № 27, ст. 3873; № 29, ст. 4298; 
№ 30, ст. 4573, 4585, 4590, 4598, 4600, 
4605; № 46, ст. 6406; № 50, ст. 7342, 7345, 
7351, 7352, 7355, 7362, 7366; 2012, № 10, 
ст. 1166; № 19, ст. 2278, 2281; № 24, 
ст. 3082; № 31, ст. 4320, 4330; № 47, 
ст. 6402, 6403; № 49, ст. 6757; № 53, 
ст. 7577, 7602, 7640; 2013, № 14, ст. 1651, 
1666; № 19, ст. 2323; № 26, ст. 3207, 3208; 
№ 27, ст. 3454; № 30, ст. 4025, 4029, 4030, 
4031, 4032, 4034, 4036, 4040, 4044, 4078, 
4082; № 31, ст. 4191; № 43, ст. 5443, 5444; 
№ 44, ст. 5643; № 48, ст. 6161, 6165; № 49, 
ст. 6327, 6341; № 51, ст. 6683, 6685, 6695; 
№ 52, ст. 6961, 6980, 6986, 7002; 2014, № 6, 
ст. 559, 566; № 11, ст. 1092; № 14, ст. 1562; 
№ 19, ст. 2302, 2306, 2310, 2324, 2325, 
2326, 2327, 2330, 2335; № 26, ст. 3366, 
3379; № 30, ст. 4211, 4218, 4228, 4233, 
4248, 4256, 4259, 4264, 4278; №  42, 

ст. 5615; № 43, ст. 5799; № 48, ст. 6636, 
6638, 6642, 6651; № 52, ст. 7541; 2015, № 1, 
ст. 67, 74, 85; № 10, ст. 1405, 1416; № 13, 
ст. 1811; № 18, ст. 2614, 2620; № 21, 
ст. 2981; № 24, ст. 3370; № 29, ст. 4359, 
4391) изменение, дополнив ее пунктом 16 
следующего содержания:

«16) руководители пожарно-спаса-
тельных подразделений федеральной 
противопожарной службы, созданных в 
целях организации профилактики и туше-
ния пожаров, проведения аварийно-спаса-
тельных работ в населенных пунктах (тер-
риториальных подразделений федераль-
ной противопожарной службы), и пожар-
но-спасательных подразделений феде-
ральной противопожарной службы, 
созданных в целях организации профи-
лактики и тушения пожаров, проведения 
аварийно-спасательных работ в закрытых 
административно-территориальных обра-
зованиях, особо важных и режимных орга-

низациях (специальных и воинских подра-
зделений федеральной противопожарной 
службы), — об административных право-
нарушениях, предусмотренных статьей 
20.4 настоящего Кодекса (при непосредст-
венном обнаружении достаточных дан-
ных, указывающих на наличие события 
административного правонарушения в 
границах пожарно-спасательного гарни-
зона или организации, в которой вопросы 
профилактики и тушения пожаров, прове-
дения аварийно-спасательных работ отне-
сены к компетенции специального или 
воинского подразделения федеральной 
противопожарной службы, при осущест-
влении тушения пожара и проведении ава-
рийно-спасательных работ).».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
5 октября 2015 года № 283-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон

О внесении изменения в статью 28.3 Кодекса Российской Федерации 
об административных правонарушениях

Принят Государственной Думой 18 сентября 2015 года Одобрен Советом Федерации 30 сентября 2015 года

Статья 1
Статью 24.5 Кодекса Российской Феде-

рации об административных правонаруше-
ниях (Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2002, № 1, ст. 1; 2006, 
№ 50, ст. 5281; 2014, № 42, ст. 5615; 2015, 
№ 24, ст. 3367) дополнить частью 4 следую-
щего содержания:

«4. В случае, если во время производст-
ва по делу об административном правона-
рушении будет установлено, что главой 
муниципального образования, возглавляю-
щим местную администрацию, иным дол-
жностным лицом органа местного самоу-
правления, руководителем муниципально-
го учреждения вносилось или направля-
лось в соответствии с порядком и сроками 
составления проекта соответствующего 
местного бюджета предложение о выделе-
нии бюджетных ассигнований на осущест-
вление соответствующих полномочий орга-
на местного самоуправления, выполнение 
муниципальным учреждением соответст-
вующих уставных задач и при этом бюджет-
ные средства на указанные цели не выделя-

лись, производство по делу об администра-
тивном правонарушении в отношении ука-
занных должностных лиц подлежит пре-
кращению.».

Статья 2
Статью 77 Федерального закона от 6 

октября 2003 года № 131-ФЗ «Об общих 
принципах организации местного самоу-
правления в Российской Федерации» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2003, № 40, ст. 3822; 2013, 
№ 51, ст. 6690) дополнить частью 29 следу-
ющего содержания:

«29. Органы государственного контроля 
(надзора) при установлении сроков для 
устранения выявленных нарушений обяза-
ны учитывать необходимость соблюдения 
органами местного самоуправления требо-
ваний и процедур, установленных законо-
дательством Российской Федерации.».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
5 октября 2015 года № 288-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в статью 24.5 

Кодекса Российской Федерации 
об административных правонарушениях 

и статью 77 Федерального закона 
«Об общих принципах организации местного 

самоуправления в Российской Федерации»
Принят Государственной Думой 25 сентября 2015 года
Одобрен Советом Федерации 30 сентября 2015 года

1. Утвердить отчет об исполнении бюд-
жета Пенсионного фонда Российской 
Федерации (далее — Фонд) за 2014 год:

1) общий объем доходов бюджета 
Фонда в сумме 6 159 065 449,7 тыс. рублей, 
из них 6 075 499 094,3 тыс. рублей в части, 
не связанной с формированием средств 
для финансирования накопительной части 
трудовых пенсий, в том числе за счет меж-
бюджетных трансфертов, полученных из 
федерального  бюджета  в  сумме 
2 410 178 418,3 тыс. рублей и бюджетов 
субъектов Российской Федерации в сумме 
2 839 846,3 тыс. рублей;

2) общий объем расходов бюджета 
Фонда в сумме 6 190 127 819,8 тыс. рублей, 
из них 6 168 039 301,2 тыс. рублей в части, 
не связанной с формированием средств 
для финансирования накопительной части 
трудовых пенсий, в том числе межбюджет-
ные трансферты, переданные бюджетам 
субъектов Российской Федерации в сумме 
1 086 786,0 тыс. рублей;

3) объем дефицита бюджета Фонда в 
сумме 31 062 370,1 тыс. рублей, сложивше-
гося исходя из дефицита бюджета Фонда в 
части, не связанной с формированием 
средств для финансирования накопитель-
ной части трудовых пенсий, в сумме 

92 540 206,9 тыс. рублей и профицита бюд-
жета Фонда в части, связанной с формиро-
ванием средств для финансирования нако-
пительной части трудовых пенсий, в сумме 
61 477 836,8 тыс.рублей.

2. Утвердить следующие показатели 
исполнения бюджета Фонда:

1) доходы бюджета Фонда по кодам 
классификации доходов бюджетов за 2014 
год согласно приложению 1 к настоящему 
Федеральному закону;

2) структура расходов бюджета Фонда 
за 2014 год согласно приложению 2 к насто-
ящему Федеральному закону;

3) источники внутреннего финансиро-
вания дефицита бюджета Фонда по кодам 
классификации источников финансирова-
ния дефицитов бюджетов за 2014 год 
согласно приложению 3 к настоящему 
Федеральному закону.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
5 октября 2015 года № 279-ФЗ
Данный Федеральный закон со всеми при-
ложениями к нему опубликован на Офици-
альном интернет-портале правовой инфор-
мации по адресу: www.pravo.gov.ru

Российская Федерация Федеральный закон
Об исполнении бюджета Пенсионного фонда 

Российской Федерации за 2014 год 
Принят Государственной Думой 18 сентября 2015 года
Одобрен Советом Федерации 30 сентября 2015 года

Статья 1
1. Утвердить отчет об исполнении бюд-

жета Фонда социального страхования Рос-
сийской Федерации (далее — Фонд) за 
2014 год со следующими основными пока-
зателями:

1) общий объем доходов бюджета 
Фонда в сумме 569 825 493,1 тыс. рублей, 
включая межбюджетные трансферты из 
федерального  бюджета  в  сумме 
34 159 126,4 тыс. рублей, бюджета Феде-
рального фонда обязательного медицин-
ского страхования в сумме 17 981 835,7 тыс. 
рублей, поступление в Фонд неправомерно 
использованных в 2013 году средств феде-
рального бюджета и бюджета Федерально-
го фонда обязательного медицинского 
страхования в сумме 81 040,6 тыс. рублей;

2) общий объем расходов бюджета 
Фонда в сумме 546 184 862,6 тыс. рублей, 
из них за счет межбюджетных трансфер-
тов, полученных из федерального бюджета 
в сумме 21 256 485,5 тыс. рублей и бюджета 
Федерального фонда обязательного меди-
цинского страхования в сумме 17 976 764,6 
тыс. рублей.

2. Утвердить общие объемы доходов 
бюджета Фонда за 2014 год по обязатель-
ному социальному страхованию на случай 
временной нетрудоспособности и в связи с 
материнством в сумме 437 359 656,7 тыс. 
рублей (в том числе средства федерально-
го бюджета в сумме 14 840 000,0 тыс. 
рублей, направленные на компенсацию 
выпадающих доходов бюджета Фонда в 
связи с установлением пониженных тари-
фов страховых взносов на обязательное 
социальное страхование на случай времен-
ной нетрудоспособности и в связи с мате-
ринством) и по обязательному социально-
му страхованию от несчастных случаев на 
производстве и профессиональных забо-
леваний в сумме 95 083 833,7 тыс. рублей. 

3. Утвердить общие объемы расходов 
бюджета Фонда за 2014 год по обязатель-
ному социальному страхованию на случай 

временной нетрудоспособности и в связи с 
материнством в сумме 431 693 737,5 тыс. 
рублей и по обязательному социальному 
страхованию от несчастных случаев на про-
изводстве и профессиональных заболева-
ний в сумме 75 257 875,0 тыс. рублей.

4. Утвердить общий объем расходов 
бюджета Фонда, направленных Фондом на 
исполнение публичных нормативных обя-
зательств  в  2014  году ,  в  сумме 
469 496 446,3 тыс. рублей.

5. Утвердить общий объем профицита 
бюджета Фонда в сумме 23 640 630,5 тыс. 
рублей, из них по обязательному социаль-
ному страхованию на случай временной 
нетрудоспособности и в связи с материнст-
вом в сумме 5 665 919,2 тыс. рублей и по 
обязательному социальному страхованию 
от несчастных случаев на производстве и 
профессиональных заболеваний в сумме 
19 825 958,7 тыс. рублей. 

Статья 2
Утвердить следующие показатели 

исполнения бюджета Фонда за 2014 год:
1) доходы бюджета Фонда по кодам 

классификации доходов бюджетов за 2014 
год согласно приложению 1 к настоящему 
Федеральному закону;

2) структура расходов бюджета Фонда 
за 2014 год согласно приложению 2 к насто-
ящему Федеральному закону;

3) источники внутреннего финансиро-
вания дефицита бюджета Фонда по кодам 
классификации источников финансирова-
ния дефицитов бюджетов за 2014 год 
согласно приложению 3 к настоящему 
Федеральному закону.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
5 октября 2015 года № 280-ФЗ
Данный Федеральный закон со всеми при-
ложениями к нему опубликован на Офици-
альном интернет-портале правовой инфор-
мации по адресу: www.pravo.gov.ru

Российская Федерация Федеральный закон
Об исполнении бюджета Фонда социального 

страхования Российской Федерации за 2014 год
Принят Государственной Думой 18 сентября 2015 года
Одобрен Советом Федерации 30 сентября 2015 года

Статья 1
1. Утвердить отчет об исполнении бюд-

жета Федерального фонда обязательного 
медицинского страхования (далее — Фонд) 
за 2014 год со следующими основными 
показателями:

1) общий объем доходов бюджета 
Фонда в сумме 1 250 545 092,4 тыс. 
рублей, в том числе за счет межбюджет-
ных трансфертов, полученных из феде-
рального бюджета в сумме 28 550 000,0 
тыс. рублей;

2) общий объем расходов бюджета 
Фонда в сумме 1 268 657 774,1 тыс. рублей, 
в том числе межбюджетные трансферты, 
переданные бюджету Фонда социального 
страхования Российской Федерации в 
сумме 17 981 835,7 тыс. рублей;

3) объем дефицита бюджета Фонда в 
сумме 18 112 681,7 тыс. рублей.

2. Утвердить источник финансирования 
дефицита бюджета Фонда за счет остатков 
средств бюджета Фонда в  сумме 
18 112 681,7 тыс. рублей.

Статья 2
Утвердить следующие показатели 

исполнения бюджета Фонда за 2014 год:
1) доходы бюджета Фонда по кодам 

классификации доходов бюджетов за 2014 

год согласно приложению 1 к настоящему 
Федеральному закону;

2) структура расходов бюджета Фонда 
за 2014 год согласно приложению 2 к насто-
ящему Федеральному закону;

3) источники внутреннего финансиро-
вания дефицита бюджета Фонда по кодам 
классификации источников финансирова-
ния дефицитов бюджетов за 2014 год 
согласно приложению 3 к настоящему 
Федеральному закону;

4) распределение субвенций из бюдже-
та Фонда, направленных в бюджеты терри-
ториальных фондов обязательного меди-
цинского страхования для финансового 
обеспечения организации обязательного 
медицинского страхования на территориях 
субъектов Российской Федерации, за 2014 
год согласно приложению 4 к настоящему 
Федеральному закону.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
5 октября 2015 года № 281-ФЗ
Данный Федеральный закон со всеми при-
ложениями к нему опубликован на Офици-
альном интернет-портале правовой инфор-
мации по адресу: www.pravo.gov.ru

Российская Федерация Федеральный закон
Об исполнении бюджета Федерального фонда 

обязательного медицинского страхования 
за 2014 год

Принят Государственной Думой 18 сентября 2015 года
Одобрен Советом Федерации 30 сентября 2015 года

Статья 1
Внести в абзац второй статьи 1 Феде-

рального закона от 29 декабря 1999 года 
№ 218-ФЗ «Об общем числе мировых судей 
и количестве судебных участков в субъектах 
Российской Федерации» (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 2000, 
№ 1, ст. 1; 2001, № 7, ст. 611; 2002, № 28, 
ст. 2784; 2003, № 22, ст. 2065; 2004, № 12, 
ст. 1034; № 31, ст. 3227; 2006, № 50, ст. 5287 
— 5302; 2007, № 26, ст. 3078 — 3085; № 30, 
ст. 3761 — 3795; № 31, ст. 4004, 4005; № 49, 
ст. 6049 — 6054; 2008, № 7, ст. 547 — 550; 
№ 14, ст. 1354; № 19, ст. 2095 — 2097; № 26, 
ст. 3016 — 3018; № 30, ст. 3595; № 49, 
ст. 5734; 2009, № 7, ст. 783, 784; № 42, 
ст. 4862; 2010, № 19, ст. 2282; № 27, ст. 3409; 
2011, № 11, ст. 1501; № 23, ст. 3254; № 49, 
ст. 7065; 2012, № 31, ст. 4335; № 41, ст. 5528; 
№ 47, ст. 6395; 2013, № 27, ст. 3456; № 49, 
ст. 6330, 6331; № 52, ст. 6967; 2014, № 40, 

ст. 5324 — 5326; № 45, ст. 6160 — 6163; 
2015, № 1, ст. 69; № 24, ст. 3376) изменение, 
заменив слова «Республика Саха (Яку-
тия) — 59» словами «Республика Саха (Яку-
тия) — 63».

Статья 2 
Финансовое обеспечение расходных 

обязательств, возникающих в соответствии 
с пунктом 1 статьи 10 Федерального закона 
от 17 декабря 1998 года № 188-ФЗ «О миро-
вых судьях в Российской Федерации», в 
Республике Саха (Якутия) в 2015 году осу-
ществляется за счет средств федерального 
бюджета в пределах бюджетных ассигнова-
ний, предусмотренных на содержание 
мировых судей.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль
5 октября 2015 года № 289-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменения в статью 1 Федерального 

закона «Об общем числе мировых судей 
и количестве судебных участков в субъектах 

Российской Федерации»
Принят Государственной Думой 18 сентября 2015 года
Одобрен Советом Федерации 30 сентября 2015 года

Внести в пункт 1 статьи 25 Федерально-
го закона от 16 июля 1998 года № 102-ФЗ 
«Об ипотеке (залоге недвижимости)» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 1998, № 29, ст. 3400; 2008, 
№ 52, ст. 6219; 2010, № 25, ст. 3070; 2011, 
№ 50, ст. 7347; 2013, № 19, ст. 2328; 2015, 
№ 14, ст. 2022) следующие изменения:

1) дополнить новым абзацем вторым 
следующего содержания: 

«В случае, если жилое помещение при-
обретено или построено полностью или 
частично с использованием накоплений 
для жилищного обеспечения военнослужа-
щих, предоставленных по договору целево-
го жилищного займа в соответствии с 
Федеральным законом «О накопительно-
ипотечной системе жилищного обеспече-
ния военнослужащих», регистрационная 

запись об ипотеке, возникшей в силу насто-
ящего Федерального закона, погашается в 
течение трех рабочих дней с момента посту-
пления в орган, осуществляющий государ-
ственную регистрацию прав, заявления 
федерального органа исполнительной 
власти, обеспечивающего функционирова-
ние накопительно-ипотечной системы 
жилищного обеспечения военнослужащих 
в соответствии с Федеральным законом «О 
накопительно-ипотечной системе жилищ-
ного обеспечения военнослужащих».»;

2) абзац второй считать абзацем тре-
тьим.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
5 октября 2015 года № 286-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в статью 25 Федерального 

закона «Об ипотеке (залоге недвижимости)»
Принят Государственной Думой 25 сентября 2015 года
Одобрен Советом Федерации 30 сентября 2015 года

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в статьи 8 и 11 

Федерального закона «Об органах судейского 
сообщества в Российской Федерации»

Принят Государственной Думой 18 сентября 2015 года
Одобрен Советом Федерации 30 сентября 2015 года

Внести в Федеральный закон от 14 марта 2002 года № 30-ФЗ «Об органах судейского 
сообщества в Российской Федерации» (Собрание законодательства Российской Федера-
ции, 2002, № 11, ст. 1022; 2003, № 27, ст. 2710; 2004, № 33, ст. 3369; 2010, № 50, ст. 6604; 
2014, № 11, ст. 1094; 2015, № 24, ст. 3371) следующие изменения:

1) абзац второй пункта 3 статьи 8 признать утратившим силу;
2) абзац третий пункта 7 статьи 11 дополнить словами «, за исключением Высшей ква-

лификационной коллегии судей Российской Федерации».
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
5 октября 2015 года № 284-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О ратификации Соглашения между Правительством 

Российской Федерации и Содружеством Независимых 
Государств об условиях пребывания Секретариата 

Координационного совета генеральных прокуроров 
государств — участников Содружества Независимых 

Государств на территории Российской Федерации
Принят Государственной Думой 25 сентября 2015 года
Одобрен Советом Федерации 30 сентября 2015 года

Ратифицировать Соглашение между Правительством Российской Федерации и Содру-
жеством Независимых Государств об условиях пребывания Секретариата Координационно-
го совета генеральных прокуроров государств — участников Содружества Независимых 
Государств на территории Российской Федерации, подписанное в городе Москве 14 ноября 
2014 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
5 октября 2015 года № 282-ФЗ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общественные слушания по проектной документации «Ре-
конструкция земляного полотна на 5435—5437 км участка 
Слюдянка—Улан Удэ Восточно-Сибирской железной доро-
ги», включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду, состоятся 13 ноября 2015 года в 16.00 в Доме культуры, 
расположенном по адресу: РБ, Кабанский район, п. Танхой, 
ул. Центральная, д. 55.

Ознакомиться с документацией, внести предложения и за-
мечания в письменном виде можно в течение 30 дней после 
опубликования данного объявления по адресам: г. Иркутск, 
ул. К. Маркса, д. 40, к. 1, бизнес-центр Sobranie, каб. 410; РБ, 
Кабанский район, п. Танхой, ул. Центральная, д. 78. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ЧЕСТНАЯ ИГРА В Баку открыт 
Мировой объединенный
конгресс Фэйр Плей

Благородство 
на практике

Николай Долгополов, «Российская газета», Баку

ХОРОШАЯ идея пришла в голову руководителей Меж-
дународного комитета Фэйр Плей и Европейского дви-
жения Фэйр Плей. К чему в наше непростое время раз-
брасываться усилиями и деньгами, устраивая поодиноч-
ке различные полезные, однако такие дорогие мероприя-
тия, поддерживающие развитие честной игры. Вот так 
было решено провести Мировой объединенный конгресс 
Фэйр Плей.

Доброволец, предоставивший широченную площад-
ку, отыскался сразу. Это столица Азербайджана, так здо-
рово организовавшая летом Первые Европейские игры. 
По словам министра спорта страны Азада Рагимова, кон-
гресс — это логичное продолжение Европейских игр. 
Многим, к примеру, памятен жест Фэйр Плей белорус-
ского самбиста Попова. Победив в финале соперника из 
Азербайджана и поняв, что тот получил травму, Попов 
пронес оппонента через весь зал, мгновенно доставив 
того к медикам.

Но как сделать так, чтобы такие вот благородные же-
сты не оставались порывами благородных одиночек? 
Международный комитет Фэйр Плей решил: надо вну-
шать идеи честной игры с младых ногтей. И, несмотря на 
всяческие сложности, в основном финансовые, посылает 
свои «команды» ученых, аниматоров, профессоров на 
Юношеские олимпийские игры. Будут они в будущем 
году и на Юношеской зимней олимпиаде в Лиллехамме-
ре.

Правда, всегда существует некая подспудная борьба 
между учеными-теоретиками, уходящими в глубину та-
ких нужных, однако не всем понятных теоретических 
познаний, и  типичными практиками, убеждающими не 
силой теории,  а методом примера. Впрочем, понятно, 
что теория нуждается в практической проверке.

Хорошие, даже лучшие примеры проявления Фэйр 
Плей на нашей планете будут публично поощрены вече-
ром в пятницу на гала-вечере вручения наград наиболее 
отличившимся. Среди них, известно уже точно, будут и  
россияне.

ВОЛЕЙБОЛ После девушек
отстаивать титул
чемпиона Европы будет
и наша мужская сборная

Еще одна 
защита

Илья Трисвятский

МУЖСКОЙ чемпионат Европы стартует сегодня в четы-
рех городах Болгарии и Италии. Наша сборная будет от-
стаивать титул лучшей команды континента, завоеван-
ный два года назад в Дании. Но в отличие от российских 
девушек, которые в минувшее воскресенье в Голландии 
во второй раз подряд выиграли континентальное «золо-
то» под началом главного тренера Юрия Маричева, во-
лейболисты отправляются в поход за чемпионством с 
другим наставником.  

В 2013-м  командой руководил Андрей Воронков. В 
этом сезоне после оглушительного провала на предвари-
тельном этапе Мировой лиги он подал в отставку, а его 
место занял творец олимпийского успеха Владимир 
Алекно, который после Лондона-2012 уходил из сбор-
ной, сославшись на усталость.

Первым для Алекно после уже третьего прихода в на-
циональную команду стал сентябрьский Кубок мира в 
Японии. Там сборная не решила основную задачу, не ото-
бравшись с первой попытки на Олимпиаду. Россияне 
проиграли всем основным конкурентам (Польше, Ита-
лии и США), заняв лишь четвертое место.

Предстоящий чемпионат Европы, увы, никакого от-
ношения к олимпийскому отбору не имеет, однако спор-
тивных задач со сборной руководство Всероссийской 
федерации волейбола не снимало. Задача — отстоять ве-
дущую позицию в Старом Свете. 

На предварительном этапе подопечные Алекно вы-
ступают в группе «D» в итальянском Бусто-Арсицио. Со-
перники — Финляндия, Словакия и Сербия. Очевидно, 
что судьба первого места в этой четверке будет решаться 
в воскресенье в матче Россия — Сербия. Если станем луч-
шими в своем квартете, то напрямую попадем в чет-
вертьфинал. Окажемся вторыми — придется начать плей-
офф с 1/8 финала, где придется играть с третьей коман-
дой группы «В», в 
которую входят 
Италия, Фран-
ция, Хорватия 
и Эстония. 

Вот состав 
четверок, высту-
пающих на пред-
варительном этапе в Болгарии: «А» 
(София) — Болгария, Германия, Че-
хия, Голландия; «С» (Варна) — 
Польша, Бельгия, Белорус-
сия, Словения. Полуфи-
налы, матч за третье 
место и решающая 
игра чемпионата 
пройдут в софийском 
зале «Армеец», вмеща-
ющем 12 тысяч зрите-
лей.

   В распоряжении  
Алекно на Евро 14 игро-
ков: связующие — Дмит-
рий Ковалев, Сергей 
Гранкин; диагональные 
— Максим Михайлов, 
Виктор Полетаев, Па-
вел Круглов; доиг-
ровщики — Дмит-
рий Ильиных, Ев-
гений Сивожелез, 
Сергей Савин, 
Егор Клюка; бло-
кирующие — Дмит-
рий Мусэрский, 
Артем Вольвич, 
Илья Власов; либе-
ро — Алексей Об-
мочаев, Алексей 
Вербов.

ФОРМУЛА-1 В Олимпийском парке Сочи снова пройдет Гран-при России

Пошли на второй круг
Илья Зубко, 
«Российская газета», Сочи

В 
эти выходные все любители 
«королевских гонок» мас-
сово мигрируют в Сочи. Во 

второй раз столица зимней 
Олимпиады-2014 примет этап 
гонок «Формулы-1». Год назад 
Гран-при России был признан 
лучшим в сезоне, и в этом году 
организаторы очень постарают-
ся отработать не хуже.

Пока москвичи переживают 
по поводу первых заморозков и 

переходят на зимнюю одежду, в 
Сочи люди могут позволить себе 
променад в шортах и легких май-
ках. Прогноз погоды на ближай-
шие дни обнадеживает — днем 
температура воздуха будет по-
рядка 20 градусов тепла. Дожди 
если и ожидаются, то кратковре-
менные. Словом, условия для ав-
тогонок почти идеальные. Свер-
кающие дворцы, построенные к 
зимним Играм, впечатлили мно-
гих. Поэтому сразу же пошли 
разговоры о том, чтобы сделать 
гонку ночной — с включенной 

подсветкой все будет выглядеть 
еще эффектнее. Впрочем, пока 
это только проект, который во-
плотится в жизнь не раньше 
2017-го.  

Британский пилот «Мерседе-
са» Льюис Хэмилтон прошлой 
осенью не скрывал восторга от 
увиденного и даже засобирался в 
Сочи в отпуск. Побывал ли он в 
итоге здесь в свободное от гонок 
время, история умалчивает, но 
именно Хэмилтон навсегда впи-
сал свое имя в историю Гран-при 
России, став его первым победи-

телем. А «Мерседес» по итогам 
сочинской гонки досрочно завое-
вал Кубок конструкторов за по-
беду в командном зачете. Так что 
впечатления у действующего 
чемпиона мира и его партнеров 
самые приятные. «Надеюсь, что в 
будущий уик-энд мы добавим к 
этим воспоминаниям еще не-
сколько позитивных моментов», 
— заявил накануне Льюис.

Впрочем, рискнем предполо-
жить, что в эти выходные публи-
ка все-таки по большей части бу-
дет симпатизировать не Хэмил-
тону, а его конкурентам. В Рос-
сии традиционно сильна любовь 
к «Феррари», и атрибутику этой 
команды в Сочи раскупают в 
первую очередь. Ну и, разумеет-
ся, на особом счету будет наш 
пилот «Ред Булла» Даниил Квят, 
к которому приковано огромное 
внимание. Год назад еще в каче-
стве гонщика «Торо Россо» Даня 
провел отличную квалифика-
цию, показав пятый результат, 
но очков в итоге не набрал — 
мощность машины не позволи-
ла. Трудно сказать, насколько 
Квят сможет прибавить сейчас. 
Все-таки двигатели «Рено», ко-
торыми укомплектованы боли-
ды «Ред Булла», уступают и 
«Мерседесам», и «Феррари». И 
профиль трассы в Сочи скорее 
подходит более мощным маши-
нам. Что, конечно же, не означа-
ет, что Квят и его напарник Да-
ниэль Риккардо не постараются 
забраться в итоговом протоколе 
как можно выше.

Организаторы держат в уме 
опыт дебютного Гран-при и ка-

кие-то вещи остались неизмен-
ными. К примеру, знаменитые 
уже сочинские «Ласточки» — 
скоростные электропоезда — бу-
дут курсировать с 8 по 11 октя-
бря гораздо чаще обычного. И, 
что особенно приятно, обладате-
лей билетов на гонки в эти дни 
катают бесплатно. Есть для зри-
телей и изменения, причем 
сплошь приятные. Пунктов пи-
тания для болельщиков устано-
вили на 35 процентов больше. 
Палатки с сувенирной продук-
цией, развлекательные стенды 
многочисленных спонсоров, 
большие экраны на каждой из 
трибун — всего этого в Олимпий-
ском парке с избытком. Ну а 
культурная программа, напря-
мую к гонкам не относящаяся, 
стала еще насыщеннее.

Каждый вечер на открытом 
воздухе будут проходить концер-
ты. Кроме того, отдельно можно 
сходить на турнир по боям без 
правил, в новенький детский 
парк с аттракционами, на съемки 
юмористической программы и 
даже ледовое шоу во дворце «Ай-
сберг». Попасть на все эти меро-
приятия, что интересно, могут 
только обладатели билетов соб-
ственно на «Формулу-1». Так что 
окончание заездов совсем не по-
вод расходиться по домам. 

Хлебнем молдавского
На футбол — 
только по паспорту

«Футбол нередко вы-
ступал в качестве миротворца. 
Надеюсь, это произойдет и сей-
час», — заявил еще перед вылетом 
в Кишинев главный тренер сбор-
ной России Леонид Слуцкий. Не 
знаю, как насчет миротворческих 
функций, но от происходящего в 
стране молдавский народ дейст-
вительно отвлекся. Визит нашей 
команды вызвал небывалый ажи-
отаж. Все 8,5 тысячи билетов, по-
ступившие в свободную продажу, 
были сметены за два дня.

С учетом напряжения, нагнета-
емого вокруг предстоящей игры, 
сами собой в голову приходят мыс-
ли о повторении истории в Подго-
рице. Тогда, напомним, матч между 
сборными Черногории и России не 
был завершен из-за беспорядков 
на трибунах. Впрочем, например, 
румынский наставник молдаван 
Штефан Стойка уверен, что сегод-
ня ничего подобного не случится.

— Молдаване — очень воспитан-
ные люди. Я живу здесь четыре 
года и никогда не видел, чтобы 
местные болельщики вели себя 
так же, как черногорские в том 
матче. И знаете, 30 процентов зри-
телей у нас всегда женщины и дети. 
Поэтому на стадионе царит добро-
желательная атмосфера. Надеюсь, 
она будет такой и на встрече с Рос-
сией, — подчеркнул Стойка.

Тем не менее кишиневская по-
лиция присвоила матчу катего-
рию повышенного риска и приня-
ла соответствующие меры. Так, на 
гостевой сектор билеты можно 
было приобрести только по рос-
сийскому паспорту, а на осталь-
ные трибуны — исключительно по 
молдавскому.

Впрочем, болельщики обеих 
сборных все равно наверняка пе-
ресекутся на входе, ведь он у ста-
диона один. Кроме того, пробле-
матичным может стать располо-
жение гостевого сектора: он при-
легает прямо к полю и не оснащен 
ограждениями. Как сотрудники 
правопорядка будут решать эти 
вопросы, пока неизвестно. Воз-
можно, за счет количества поли-
цейских. Для сравнения: на недав-
нем матче c Черногорией, кото-
рый посетили шесть тысяч чело-
век, за безопасностью наблюдала 
тысяча полицейских. Сегодня их 
точно будет больше. Как пошутил 
пресс-атташе Молдавской фут-
больной федерации Виктор Даги, 

«им ведь тоже хочется посмотреть 
футбол».

Сборная, которая смеется
Теперь собственно о футболе. 

Сегодняшний матч станет для 
сборной Молдовы первым под 
руководством нового главного 
тренера Штефана Стойки. Румын 
чем-то напоминает своего визави 
Леонида Слуцкого: такой же пол-
новатый и словоохотливый. Уси-
ливает сходство тот факт, что 
Стойка, как и его российский 
коллега, совмещает работу в 
сборной и в клубе. Слуцкий даже 
признался, что просматривал 
игры кишиневского «Зимбру», в 
котором трудится Стойка, чтобы 
понять его схему игры.

— А вот у нас нет необходимо-
сти дополнительного анализа 
игры ЦСКА, — улыбнулся на пред-
матчевой пресс-конференции 
наставник молдаван. — И ЦСКА и 
сборная России у нас на виду. 
Наше преимущество в том, что 
мы соперника очень хорошо зна-
ем, а он нас — нет.

 Слуцкий на вчерашней пред-
матчевой пресс-конференции со 
своим «двойником» спорить не 
стал.

— Согласен со словами Стой-
ки, что его команда знает нас 
лучше, чем мы их. Действитель-
но, завтра появятся игроки, кото-
рые были мало задействованы, 

или не были задействованы во-
все. Но если мы не доберем в ин-
формации, постараемся компен-
сировать ее недостаток мастер-
ством.

Вместе с Леонидом Викторо-
вичем общаться с прессой при-
шел главный балагур нашей на-
циональной команды Василий 
Березуцкий. Оказавшись на пу-
блике, защитник не упустил воз-
можности похохмить. Когда у 
Васи поинтересовались, не ме-
шает ли сборной стройка возле 
отеля, где разместилась команда, 
он был предельно ироничен.

— Стройка не так сильно ме-
шает, единственно, что сначала 
ночью лаяла одна собака, потом 
другая. И еще все-таки стройка 
началась так рано, что все про-
снулись. Но вроде охранники до-
говорились, собак убрали, и те-
перь такого не повторится, — ус-
мехнулся вице-капитан сборной.

Шутки в сборной Слуцкого 
очень даже приветствуются. По-
чувствуйте, что называется, раз-
ницу: при Капелло смеяться в рас-
положении национальной коман-
ды было запрещено категориче-
ски. То же и на тренировках — вме-
сто однообразных упражнений 
футболистам предложили поиг-
рать: по сигналу игроки должны 
были объединяться в тройки: 

«лишнему» предстояло пройти 
через «коридор» дружеских тума-
ков партнеров. Столько восторга 
и непосредственности в исполне-
нии наших футболистов, честное 
слово, не припомню. Лицо самого 
«Викторыча» в эти моменты во-
площало полное удовлетворение. 

Пожалуй, лучшего способа 
справиться с давлением, оказы-
ваемым нынче на сборную, и не 

придумаешь. А главное, Слуцкий 
не сомневается в своих игроках, 
в отличие от того же Капелло, не 
раз говорившего о невысоком 
уровне российских футболистов.

— Надеюсь, у нас хватит ма-
стерства и психологической 
устойчивости, чтобы показать 
свой максимум, — заявил глав-
ный тренер нашей команды. И 
ему хочется верить.

В сегодняшнем матче против молдаван ждем от Артема Дзюбы и его партнеров по сборной России голов.

В сборной России очень многое зави-
сит от кондиций Дмитрия Мусэрского.

Условия для гонок на сочинской трассе «Формулы-1» обещают быть практически идеальными.

Акцент

 Впервые матч с участием 
сборной России будет обслу-
живать женщина-арбитр
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

Россия 2
10 октября, суббота
15.00 Квалификация
11 октября, воскресенье
14.00 Гонка

Все новости с полей на 
сайте 
www.rg.ru/sujet/5267
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

9 октября пятница
Россия 1
21.45 Молдова — Россия — прямая 

трансляция

Положение команд в группе G
И В Н П М О

Австрия 8 7 1 0 16—3 22
Россия 8 4 2 2 17—4   14
Швеция 8 3 3 2 11—9 12
Черногория 8 3 2 3 8—8 11
Лихтенштейн 8 1 2 5 2—21 5
Молдавия 8 0 2 6 3—12 2

ОЛИМПИАДА

Жуков назвал 
общий состав 
делегации 
на Игры-2016

700 БИЛЕТОВ 
ДО РИО

Анна Козина

СКОЛЬКО российских спор-
тсменов выступит на Иг-
рах-2016 в Рио-де-Жанейро и 
сколько денег выделят на подго-
товку нашей сборной — эти во-
просы стояли на повестке засе-
дания исполкома Олимпийского 
комитета России (ОКР), кото-
рый состоялся вчера.

 — Мы обсудили, как будет 
формироваться команда и како-
вы будут критерии отбора на 
Олимпиаду-2016, — отметил гла-
ва ОКР Александр Жуков. — На 
сегодняшний день есть 174 
олимпийские лицензии. По ре-
зультатам выступления наших 
спортсменов в этом году состав 
нашей сборной может составить 
примерно от 320 до 450 человек. 
Общий состав нашей делегации 
на Рио-де-Жанейро будет поряд-
ка 700 человек.

Жуков также сообщил, что 
финансирование программы 
подготовки российской сборной 
к Олимпийским играм увеличи-
лось почти на 300 миллионов 
рублей. Так что запросы федера-
ций будут почти полностью 
удовлетворены. Кстати, уже 
семь федераций приняли учас-
тие в тестовых соревнованиях в 
Бразилии и даже присмотрели 
места для предолимпийских 
сборов.

В ходе заседания не только 
озвучили цифры, но и презенто-
вали проект формы нашей ко-
манды. «Мне кажется, форма бу-
дет яркой и необычной, в какой-
то мере связанной с Рио-де-Жа-
нейро», — поделился своими впе-
чатлениями Александр Дмитри-
евич.

Медальные перспективы рос-
сийских спортсменов члены ис-
полкома не обсуждали, но, как 
сказал Жуков, в плане государ-
ственной программы развития 
спорта обозначено, что сборная 
должна попасть в тройку неофи-
циального общекомандного за-
чета.

СКАНДАЛ

Президенты
ФИФА и УЕФА
отстранены 
от работы

ФУТБОЛ
ПОД УДАРОМ

Сергей Литвинов

ГЛАВА Союза европейских фут-
больных ассоциаций (УЕФА) 
Мишель Платини выступил с за-
явлением по поводу отстранения 
на 90 дней от своих обязаннос-
тей решением комитета по этике 
ФИФА. Ранее аналогичное реше-
ние было принято в отношении 
президента ФИФА Йозефа Блат-
тера.

 — Это преднамеренная и не-
приемлемая по форме утечка, 
цель которой — повредить моей 
репутации, — приводит слова 
Платини официальный сайт 
УЕФА.

Все эти события проходят на 
фоне беспрецедентного и наглого 
давления на членов ФИФА со сто-
роны США и Англии. Создается 
ощущение, что СМИ этих стран 
зациклены на делах Блаттера и 
Платини: они то и дело вбрасыва-
ют не подтвержденные никем но-
вости относительно президентов 
двух главных футбольных орга-
низаций, зачастую переходя вся-
кие границы.

Платини подчеркнул: он всег-
да готов был к «всемерному со-
трудничеству с органами, веду-
щими различные расследования 
в соответствии со строжайшими 
нормами». Впрочем, для амери-
канцев и англичан, которые не 
перестают оказывать давление на 
ФИФА, существуют только свои 
правила. В этой связи можно 
вспомнить события конца мая, 
когда швейцарская полиция под 
диктовку прокуратуры США аре-
стовала в Цюрихе нескольких чи-
новников ФИФА и еще до реше-
ния суда наклеила на них ярлыки 
«взяточников и коррупционе-
ров».

Понятное дело, что «англо-
американская коалиция» не же-
лает видеть следующим прези-
дентом ФИФА Платини. Вашинг-
тон и Лондон активно лоббиру-
ют на эту должность принца 
Иордании Али бин аль-Хусейна.

Напомним, новый глава 
ФИФА будет избран на конгрес-
се организации 26 февраля 2016 
года.
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Татьяна Кудрявцева

Овен
Вы сможете улучшить свои взаи-
моотношения как с начальством, 
так и с подчиненными. Если вы 
будете предусмотрительны, то 
окажетесь хозяином положения.

Телец
Кредиторы не преминут напом-
нить о себе. Постарайтесь разде-
латься с долгами, иначе спокойно 
и комфортно чувствовать себя не 
сможете.

Близнецы
Вероятны информационные на-
кладки при ведении телефонных 
переговоров, личных встречах.

Рак
Берите в долг только у своих до-
машних, иначе рискуете оказать-
ся в финансовой кабале. 

Лев
Постарайтесь уйти от горячих 
споров: можно многое потерять в 
отношениях с близкими.

Дева
Возможно обострение противо-
речий, разногласий. Преувеличе-
ние своих возможностей может 
завести в тупик. 

Весы
Будет нетрудно понять, кто явля-
ется вашим другом, а кто пытает-
ся воспользоваться доверием. 

Скорпион
Хорошенько подумайте, уверены 
ли вы в том, что шаги, которые вы 
собираетесь предпринять, будут 
правильными.

Стрелец
Позитивная психологическая ат-
мосфера в коллективе сделает ра-
боту особенно эффективной.

Козерог
Сегодня вы склонны к ошибкам, 
поэтому не стоит принимать ра-
дикальные решения.

Водолей
Сегодня вы будете подсознатель-
но чувствовать, где вас ожидает 
удача, а где потеря.

Рыбы
Свидание, которого вы ждали це-
лую неделю, может быть внезап-
но отложено. 

09.10| 

ПЯТНИЦА

Не до жиру 
Алена Узбекова
www.rg.ru/art/1169832
Люди, что-то покупающие, способствуют развитию эко-
номики. С одной стороны, только и слышно: ты чокну-
тый на потреблении, ты законченный шопоголик! С дру-
гой же стороны, надо, чтобы был экономический рост, 
чтобы рабочие места создавались. И потом, люди, умею-
щие с чувством, с толком, с расстановкой улучшать свою 
жизнь, эстетически воспринимать ее, они успешны и в 
других делах. В советское время считалось, что если че-
ловек красиво одевается, то это «не наш человек». Да и 
раньше тоже не приветствовалось стремление к краси-
вым вещам. По-моему, в России всегда было презрение к 
материальной культуре. Все больше о народе думать по-
лагалось. Как бы то ни было, довольно нелепо противопо-
ставлять духовное материальному, как мы привыкли де-
лать. Как ни странно, западные люди более духовны, чем 
мы. Может быть, это естественно — они в отличие от нас в 
атеистической среде не воспитывались. И поэтому у них 
это все сочеталось: и духовная, и материальная культу-
ра. А у нас до сих пор принято это противопоставлять. За-
чем? Вещизм — это прекрасно.
Алевтина Н.

Мы сможем добиться успеха только на фронте высокой 
производительности. Нам необходимо самое современ-
ное оборудование, техника. Сейчас все это импортное, 
но через какое-то время мы должны добавить к нему соб-
ственные изобретения. Необходим поворот в сторону 
высочайшей эффективности, которая растет быстрее, 
чем в развитых странах. Вот тогда наступит момент, ког-
да мы сможем рапортовать о действительно серьезных 
успехах.
Антон Иванов

Потребности текущего момента
Михаил Швыдкой
www.rg.ru/art/1172901
Значительная часть общества видит в свободе негатив, 
связанный с вольницей и анархией. И это тоже наша 
историческая традиция — трактовать свободу именно 
так. При этом власть трактуется как регулятор свободы и 
единственный арбитр в любых конфликтах. У нас люди 
думают так: я могу делать что хочу, и только сила может 
меня ограничить. Люди не хотят себя ограничивать, но 
очень хотят ограничить своего соседа. Почему сильная 
власть воспринимается позитивно? Потому что она га-
рантирует защиту от более сильного соседа. Люди ин-
стинктивно тянутся к сильной власти, поскольку ника-
кого другого способа обуздать самоуправство соседа не 
существует. Но, как и в случае с порядком, в России есть 
и более современное, европейское понимание свободы, 
свойственное все тому же среднему классу. Это когда 
свобода понимается как набор индивидуальных прав, 
связанных с индивидуальной же ответственностью. Так 
что слишком преувеличивать наш общественный тради-
ционализм, наверное, не стоит. И свободу, и порядок раз-
ные слои общества понимают по-разному.
Павел Игнатов

Ученые узнали, когда погаснет Вселенная
Юрий Медведев
www.rg.ru/art/1152420
Вселенная состарится, а потом исчезнет. Когда? Этим во-
просом задаются специалисты уже многие века. Пока же 
все попытки ученых найти какую-то разумную форму 
жизни успехом не увенчались. Но Вселенная ведь огромна. 
И исключать, что в ней есть планеты, на которых сущест-
вует жизнь, мы не можем. Живые существа если и есть, то 
очень далеко. И они не откликаются. Мы же постоянно по-
сылаем в космос данные о Земле, о людях. Ответа на это мы 
не получили. А ведь сколько столетий мы зондируем Все-
ленную.
Анна

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва -1...+2, снег

Санкт-Петербург +1...+4, дождь

Анадырь -1...+1, снег

Архангельск -3...+3, снег

Астрахань -1...+10, облачно

Благовещенск  +7...+16, дождь

Владивосток +12...+13, дождь

Волгоград -2...+9, облачно

Воронеж -2...+7, облачно

Екатеринбург -1...+2, снег

Иркутск 0...+14, облачно

Казань -2...+2, снег

Калининград -2...+8, облачно

Краснодар +4...+13, облачно

Магнитогорск -5...+5, дождь

Мурманск 0...+3, облачно

Нижний Новгород -4...+2, снег

Новосибирск +6...+19, облачно

Омск +7...+16, дождь

Орел -3...+5, облачно

Оренбург -4...+6, дождь

Пермь -3...0, снег

Ростов-на-Дону -2...+9, облачно

Севастополь +3...+16, солнечно

Симферополь +3...+16, солнечно

Сочи +12...+19, дождь

Тамбов -4...+5, облачно

Тюмень +4...+5, дождь

Уфа -4...+3, снег

Хабаровск +7...+10, дождь

Челябинск -5...+5, дождь

Чита -3...+7, облачно

Элиста -1...+12, облачно

Южно-Сахалинск +6...+12, дождь

Якутск -4...+5, облачно

Ярославль -4...+2, снег

НА УЛИЦЕ

ПЯТНИЦА
День ожидается облач-
ный, возможен снег. Дав-
ление атмосферного воз-
духа составит 751 мм 
ртутного столба.

СУББОТА
Станет чуть теплее, что 
принесет снег с дождем. 
Атмосферное давление — 
746 мм ртутного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Ожидается холодная, 
пасмурная погода. Ат-
мосферное давление — 
751 мм ртутного столба.

«Золотая неделя» выходных по случаю Дня образования КНР завершилась в Пекине гигантскими пробками перед терминалами 
оплаты проезда. Немудрено: за неделю в столице побывали более одиннадцати с половиной миллионов туристов, и многие из них 
оттягивали отъезд до последнего дня. 

СОБЫТИЕ 

08.10| ЧЕТВЕРГ

САМОЙ читающей страной в 
мире не зря считался Совет-
ский Союз. Людей с книгами в 
руках можно было увидеть, на-
верное, чаще, чем тех, кто се-
годня держит мобильные теле-
фоны. Всегда было, о чем пого-
ворить. Сегодня эта эпоха кану-
ла в Лету, потому что измени-
лись составляющие, на которых 
строится общество: интересы, 
уровень занятости и техниче-
ский прогресс. Главной причи-
ной угасающей любви к чтению 

я считаю Интернет. Парадок-
сальная вещь: он появился, что-
бы помогать общаться, искать 
информацию и становиться в 
результате более разносторон-
ними. Выходит же все наоборот 
— познавательная функция Ин-
тернета стоит на одном из по-
следних мест.

Локомотивом человеческого 
характера со всеми вытекающи-
ми отсюда последствиями явля-
ется воспитание, которое дают 
родители. Как только ребенок 
получает возможность воспри-
нимать информацию и садится, 
простите, на горшок, ему надо в 
руки совать не гаджет, дабы он 
не плакал, а книгу с картинками. 
Он должен привыкать к виду 
книги, к тактильному ощуще-
нию, запаху, если угодно. В этом 
случае, думаю, понадобится не 
так немного времени, чтобы 
взрастить новое поколение чи-
тающих людей. 

Разумеется, похвальны лю-

бые попытки возродить тягу к 
чтению, с какой бы стороны они 
ни предлагались. Идея читать 
шедевры классиков в прямом 
эфире, о которой «РГ» пишет на 
12-й, сама по себе неплоха. На-
верняка кто-нибудь, прыгая по 
каналам, нет-нет, да остановится 
на тексте, произносимом с эмо-
циями и выражением. Меня 
только несколько смущает вы-
бор произведения для начала та-
кого сложного эксперимента. 
«Война и мир» — очень непро-
стой, масштабный роман, кото-
рый вряд ли расслабит людей по-
сле тяжелого рабочего дня или 
тем более во время такового. 
Возможно, целесообразней было 
бы начать со стихов, они легче 
воспринимаются на слух и запо-
минаются. Если так принципи-
альна проза — то с мелкой фор-
мы, например, Антона Павлови-
ча Чехова.  

Подготовил Кирилл Карандюк

ВИДЕО Ролик о «безбашенном микроавтобусе» 
шокировал YouTube
www.rg.ru/art/1172221

ОРУЖИЕ Россия возобновит производство «убийц-
подлодок» 
www.rg.ru/art/1173140

МУЗЫКА Названы пять песен, приносящих счастье 
www.rg.ru/art/1172186

ИССЛЕДОВАНИЕ Мытье посуды снижает стресс
www.rg.ru/art/1173084

СОВЕТЫ Как правильно снимать еду для Instagram
www.rg.ru/art/1173175

КОСМОС Фото северного полюса Луны озадачили 
ученых 
www.rg.ru/art/1173037

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU
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Свежая голова

Екатерина 
Вильмонт
писательница
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